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Властям Екатеринбурга гораздо проще при-
знать, что этого человека никогда не существова-
ло. Или что он — мошенник, невероятной историей 
своей пытающийся привлечь к себе внимание и 
получить то, что у него наверняка было и так. 

Поверить, что 30-летний Алексей Бизнига-
ев всю свою жизнь, с самого рождения, прожил 
без паспорта, водительских прав, медицинского 
полиса, ИНН и СНИЛСа — да вообще без любого 
удостоверения, хоть как-то подтверждающего 
его личность, — действительно невозможно. И 
все-таки это правда. Юридически Алексея не 
существует. А из-за равнодушия и бездействия 
местных чиновников, похоже, его не будет на этом 
свете еще долго.

Читайте 5-ю стр.

СУХАЯ 
ГОЛОДОВКА 
БИАТЛОНА
Главный тренер сборной по биатлону при-

звал всех тренеров сборной чаще ходить в баню. 
Александр Касперович, конечно, выступил так 
не в том смысле, что грязноваты наши люди, а в 
классическом: «Мужики, сели бы да поговорили!» 
Кроме шуток, хорошая идея. А российский би-
атлон пережил очередной чемпионат мира. Еле 
дождались конца. Но ведь дождались. Теперь в 
любом случае будет легче. Спортсмены отбегали 
свое, у нас — отболит, что «наболело». 

Провал? Да, провал. Чемпионат мира для 
спортсменов оказался как сухая голодовка. 
Только еще и с колоссальными нагрузками. Фи-
зическими и психологическими. Ну да, худший 
чемпионат — прежде в истории россияне ни разу 
не возвращались без наград. Однажды в СССР 
было: в 1978 году на турнире в Хохфильцене, где 
разыгрывалось всего три комплекта медалей — 
в спринте, эстафете и индивидуальной гонке у 
мужчин.  Ой, даже где-то завидно, лучше бы и 
чемпионат в Холменколлене был втрое короче, 
это ведь только с 2005 года на чемпионате мира 
стали разыгрывать 11 комплектов наград. Ока-
зывается, можно умудриться пролететь мимо 
наград и в таком количестве гонок. 

Хотя, может, мы лукавим? Ведь и с последних  
чемпионатов мира: Рупольдинга-2012, Нове-
Место-2013, Контиолахти-2015 — наша сборная 
привозила по две медали разного достоинства, 
кстати, «золото» было только в прошлом году: 
помните, сенсационная медаль Кати Юрловой. 

Читайте 8-ю стр.
ЧЕЛОВЕК ИЗ НИОТКУДА
30-летний екатеринбуржец всю жизнь прожил без 
документов, и теперь ему отказываются их выдать

Реформа судов присяжных в 
России набирает темпы гораздо 
быстрее, чем можно было ожи-
дать. В понедельник, 14 марта, 
Президент РФ Владимир Путин 
внес в Государственную думу 
сразу четыре законопроекта. 
Все они — о судах присяжных, 
которые станут, по задумке ВВП, 
основным и наиболее прибли-
женным к населению звеном 
российской судебной системы. 
Если законопроекты примут (а 
в этом в ГД мало кто сомнева-
ется), то уже с 1 января 2017 
года примерно каждый пятый 
обвиняемый получит право быть 
судимым судом присяжных. При 
этом абсолютно любой россия-
нин сможет попробовать себя 
в роли народного заседателя. 
Какими будут в России суды при-
сяжных и смогут ли они стать 
действительно народными — вы-
яснял «МК». 

Читайте 2-ю стр.

ПРИСЯЖНЫМ ДАЛИ  
ОТ ШЕСТИ  ДО ВОСЬМИ

Президент внес 
в Думу четыре 
законопроекта,  
в корне 
меняющих 
систему 
правосудия

ЗВЕЗДЫ ВСТАЛИ НА ПОСТ
Рождение ребенка дает 
Наталье Подольской некоторые 
послабления 

Читайте 7-ю стр.

Пока столичные чиновники ра-
портуют о высоких темпах и размахе 
реставрационных работ, в городе, в 
самом центре, на Солянке, на глазах 
москвичей погибает старинное зда-
ние — знаменитый «Дом с атланта-
ми», бывшее владение купцов Рас-
торгуевых, построенное в конце XIX 
века. Каменный трехэтажный дом 
с фигурами мифических титанов, 
поддерживающих балкон, лепниной 
с львиными масками, жезлами Мер-
курия в окружении химер пустовал 
последние годы и находился не в 
лучшем состоянии, однако охранял-
ся чоповцами. Но примерно месяц 
назад в сетях стала распространять-
ся информация, что охрану сняли, и 
в дом потянулись «любители стари-
ны» с баллончиками и зажигалками. 
Не дождавшись реакции хозяев и 
властей, добровольцы организова-
ли акцию по спасению особняка.

Читайте 6-ю стр.

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ 
ВАНДАЛЫ ВОЮЮТ 

С АТЛАНТАМИ
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Кадр из фильма Никиты 
Михалкова «Двенадцать». 

Видимо, продолжение 
придется назвать «Шесть».

Адвокат Виктора Краснова, став-
ропольского блогера, обвиняемого в 
оскорблении чувств верующих, сделал 
ход конем — усомнился в конституцион-
ности самой статьи Уголовного кодекса, 
на основании которой судят его довери-
теля. Андрей Сабинин попросил судью 
направить в КС запрос о соответствии 
части 1 статьи 148 УК Основному зако-
ну. До рассмотрения запроса, считает 

адвокат, процесс следует приостано-
вить. Аргументация, которую приводит 
Сабинин в своем ходатайстве, выглядит 
весьма здравой. Чего, впрочем, никак 
нельзя сказать о деяниях его подза-
щитного. Знакомство с деталями дела 
опровергает распространенный взгляд 
на Краснова как на «жертву православной 
инквизиции».

Читайте 3-ю стр.

БОЖИЙ СУД ОБЖАЛУЮТ  
В КОНСТИТУЦИОННОМ

Если бы статьи об оскорблении чувств верующих 
не было в УК, блогер-атеист мог бы нарваться  

на более тяжелое обвинение

 ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ЛЕТАТЬ В РОССИИ СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ СТРАШНЕЕ
По данным МАК, уровень безопасности 
полетов в прошлом году был самым 
низким за 5 лет

ОСУЖДЕНА БАНДА КИЛЛЕРОВ-
АКТЕРОВ
Они играли то дворников,  
то собаководов

Читайте 3-ю стр.
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Добровольцы пытаются 
спасти историческое здание, 

брошенное хозяевами  
на произвол судьбы
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ПО ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫМ 
НАРУШИТЕЛЯМ УДАРЯТ РУБЛЕМ
Влететь в копеечку вскоре 

может переход железнодо-
рожных путей в неположен-
ном месте, а также проезд на 
крыше поезда. Руководство 
Московской железной дороги 
предлагает увеличить штра-
фы за эти нарушения. 

Как рассказал «МК» ис-
точник в Мосгордуме, не-
давно руководство МЖД 
обратилось с предложени-
ем внести в действующее 
законодательство целый 
ряд поправок. Первая из 
них касается установления 
ответственности для ро-
дителей (или опекунов) за 
безнадзорное нахождение 
детей на железнодорожных 
объектах. Наказывать за это 
нарушение авторы инициа-
тивы предлагают штрафа-
ми в размере одной тысячи 
рублей.

Второе предложение каса-
ется застройщиков, возво-
дящих жилые дома, торгово-
развлекательные комплексы 

и другие объекты вблизи же-
лезных дорог. Они должны 
будут обеспечить безопас-
ный переход граждан через 
ж/д пути (то есть за свой 
счет строить для этого мо-
сты, тоннели и пешеходные 
переходы).

Наконец, железнодорож-
ники рекомендуют внести 
ряд изменений в федераль-
ный КоАП. В частности, уве-
личить штраф за переход 
железнодорожных путей 
в неположенных местах с 
нынешних 100 рублей до 5 
тысяч рублей (то есть в 50 
раз).

Кроме того, резко уве-
личить штрафы хотят и за 
проезд на крышах вагонов и 
в других не приспособлен-
ных для пассажиров местах. 
Сейчас тем, кто попался на 
таких проступках, прихо-
дится платить 100 рублей, а 
в будущем, возможно, при-
дется расстаться с 3 или 5 
тысячами рублей.

МИГРАНТАМ ДАДУТ ПРАВО ЛИШЬ НА ОДНУ ОШИБКУ
Правила депортации ми-

грантов из Москвы могут 
измениться в ближайшее 
время. За однократное на-
рушение миграционного ре-
жима добропорядочных ино-
странцев выгонять из страны 
не будут. Как стало известно 
«МК», соответствующие по-
правки в КоАП подготовила 
Федеральная миграционная 
служба.

О т м е н и т ь  м а р ш р у т 
«чемодан–вокзал–родина» 
чиновники решили для ми-
грантов, живущих в Москве, 
Подмосковье, а также в 
Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области. Новая за-
конодательная поблажка бу-
дет распространяться только 
на один сценарий: иностра-
нец обитает в городе совер-
шенно легально, но вовремя 
не уведомил территориаль-
ное отделение ФМС о том, что 

он все еще живет на прежнем 
месте. По нынешним пра-
вилам такая забывчивость 
для мигрантов выливается 
в принудительную депорта-
цию и солидный штраф (для 
столицы и Питера — от 5 до 7 
тысяч рублей, для остальных 
регионов — от 2 до 5 тысяч). 
Если же изменения будут 
одобрены, сурового наказа-
ния в виде насильственной 
отправки на родину можно 
будет избежать. Депортация 
не будет применяться в слу-
чае, если мигрант имеет по-
стоянный доход, профессию 
и обеспечен жильем, а так-
же исправно платит налоги. 
Кроме того, отделаться толь-
ко штрафом (его заплатить 
придется в любом случае) 
смогут семейные иностран-
цы, а также те, кто уже долго 
живет в России и при этом 
ведет законопослушный 

образ жизни. Более того, не 
придется собирать вещи и 
мигрантам, подавшим заяв-
ление о получении россий-
ского гражданства. Однако 
применяться новые правила 
будут только в отношении 
тех, кто нарушил порядок 
один раз. За повторное на-
рушение наказания останут-
ся прежними. Как отмечают 
авторы, создание поправок 
было вызвано решением 
Конституционного суда по 
жалобе гражданина Мол-
довы, проживающего в Во-
локоламске. Его попросили 
«на выход» после того, как 
гастарбайтер запамятовал 
сообщить миграционщикам 
о том, что он все еще жив-
здоров. Всего, по данным 
столичных приставов, из 
одной только Москвы за про-
шедший год было выдворено 
5,4 тыс. иностранцев.

ФЕМИДА ПРИЗНАЛА ВНЕ ЗАКОНА ТЕХ, КТО НА ОБОЧИНЕ
Не уступать машинам, ко-

торые движутся по обочине, 
разрешил Верховный суд РФ. 
Отныне в ДТП всегда будет 
считаться виноватым тот, кто 
пытался заехать на дорогу 
с края. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом для 
разбирательства стало дело 
жителя Самары Николая, ко-
торый еще в 2014 году попал 
в аварию. Мужчина ехал по 
дороге и во время поворота 
столкнулся с машиной, ко-
торая мчалась по обочине. 
Сотрудники ГИБДД решили, 
что он виноват, поскольку 
не уступил помехе справа. 
Николай подобным подхо-
дом крайне возмутился — по 

его словам, езда по обочи-
не запрещена в принципе и 
ни о какой помехе справа в 
данном случае речи идти не 
должно. Суды разных инстан-
ций поддерживали мнение 
ГИБДД, пока дело не дошло 
до Москвы. 

Верховный суд подтвер-
дил, что прав автолюбитель, 
а не ГИБДД. Как гласит вер-
дикт высших судей, едущий 
по обочине водитель не имел 
преимущественного права 
движения. В итоге Николая 
признали полностью невино-
вным, а главное — это дело 
станет примером для всех 
людей в мантиях в регионах 
и сотрудников ГИБДД. Авто-
мобиль вообще не должен 

двигаться по обочине, поэто-
му не может являться поме-
хой в терминах ПДД.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует коорди-

натор движения «Общество 
синих ведерок» Петр ШКУ-
МАТОВ: 

— Верховный суд наконец 
забил гвоздь в споры с обо-
чечниками. Радостная весть. 
Теперь в споре с обычным во-
дителем обочечник не может 
применять аргумент «поме-
хи справа». Таким образом, 
если произошло ДТП, то он 
всегда неправ. Поэтому мо-
жете спокойно не уступать 
тем, кто объезжает пробку 
по обочине, а потом лезет в 
общий ряд. 

В РОССИЮ НЕ ПУСТЯТ ТЕХ,  
КТО НЕ ЗАСТРАХОВАН ОТ НЕДУГОВ

Усложнить порядок въезда 
в Россию для иностранцев 
предложил Минздрав. Пере-
сечь госграницу у зарубеж-
ных гостей без медицинской 
страховки не получится.  Как 
стало известно «МК», в ве-
домстве уже подготовлен 
проект соответствующих 
поправок в Закон «О порядке 
выезда и въезда на террито-
рию РФ». 

Чтобы легально попасть на 
территорию России, загра-
ничным путешественникам 
придется позаботиться о 
медицинской страховке за-
ранее. Это может быть как 

полис ОМС, так и договор 
добровольного страхова-
ния. При этом срок действия 
страховки должен быть не 
менее того периода вре-
мени, которое иностранец 
планирует пробыть в нашей 
стране. В случае невозмож-
ности установить продол-
жительность временного 
пребывания на территории 
Российской Федерации 
иностранного гражданина 
срок действия полиса дол-
жен будет составлять не ме-
нее 90 дней со дня въезда.  
Страховка должна будет 
предусматривать не только 

оплату обычной медицин-
ской помощи амбулаторно 
или в стационаре, но и экс-
тренную или неотложную по-
мощь врачей, а также воз-
вращение за счет страховой 
компании тела на родину в 
случае гибели туриста. Так-
же законопроектом устанав-
ливается страховая сумма: 
не менее двух миллионов 
рублей. В случае отсутствия 
медицинского полиса ино-
странца не пустят через 
государственную границу 
даже тогда, когда он полно-
стью здоров и все остальные 
документы в порядке.

СОБАКА ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ОХРАНЯЛА УБИТУЮ НЯНЕЙ 

МАЛЫШКУ
В семью жестоко убитой 

няней 4-летней девочки-
инвалида снова пришли 
грустные вести: при разбо-
ре квартиры была найдена 
домашняя любимица Люся. 
Долгое время родители ма-
лышки думали, что собаке 
удалось сбежать от огня 
через открытую дверь. К 
сожалению, их надежды не 
оправдались.

Как уже рассказывал «МК», 
после ужасной трагедии 29 
февраля, когда няня Гуль-
чехра Бобокулова обезгла-
вила маленькую воспитан-
ницу, подожгла квартиру и 
устроила душераздирающее 
представление с отрезанной 
головой у метро, родители 
девочки обнаружили, что из 
квартиры пропала декора-
тивная собачка. Той-терьера 
по кличке Люся в семье очень 
любили, она отвечала хозя-
евам взаимностью, всегда 
с радостью встречая их с 
работы. Супруги объявили 
собаку в розыск:  расклеили 
по всему району объявления 
с телефоном и обратились 
через соцсети к москви-
чам с просьбой помочь им 
найти Люсю. Объявление 
тут же растиражировалось 
по Интернету. Однако пе-
сика никто не видел. Один 
раз позвонила женщина с 
сообщением, что нашла в 

окрестностях района ма-
ленькую собачку, похожую 
по описанию на разыски-
ваемую, но она оказалась 
другой породы.

Вечером в воскресенье 
Владимир опубликовал на 
своей страничке печальные 
вести: тело Люси все-таки 
нашли в сгоревшей кварти-
ре. Она не стала выбегать из 
комнаты и погибла при по-
жаре, до конца оставшись 
преданной своей самой ма-
ленькой хозяйке. «Сегодня 
при разборе в квартире была 
найдена Люся, ее нашли воз-
ле кроватки между комодом 
и стеной... Благодарю всех, 
кто оказывал помощь в по-
исках…»

УЧЕНЫЕ ЗАМЕНИЛИ 
КЛАДОИСКАТЕЛЕЙ РОБОТОМ

Увидеть, что происходит 
под землей на глубине  
50 метров, позволяет при-
бор, разработанный но-
восибирскими учеными. 
По словам одного из раз-
работчиков, Александра 
Манштейна, аппаратура 
работает на основе метода 
электромагнитного зонди-
рования почвы. 

Как сообщили «МК» в лабо-
ратории электромагнитных 
полей Института нефтегазо-
вой геологии и геофизики 
им. А.А.Трофимука СО РАН, 
подобных приборов пока нет 
ни у кого в мире. Максимум, 
что могут «видеть» западные 
и российские аналоги, — это 
объекты, залегающие не 
глубже 17 метров. Они к тому 
же передаются на экран 
компьютера в весьма пло-
хом качестве, размытыми.  
В ИНГГ нашли способ улуч-
шить сигнал, поступающий 
из-под земли.

Аппарат представляет 
собой зондирующую часть, 
напоминающую пылесос с 
длинной рукояткой, и под-
ключенный к нему компью-
тер.  Данные из глубин земли  

передаются через встроен-
ный модуль на любой гаджет 
в режиме реального вре-
мени. 3D-картинка форми-
руется на основе данных, 
поступающих на приемное 
устройство в 14 частотных 
диапазонах с разных глу-
бин. 

Благодаря прибору мож-
но с успехом находить не-
разграбленные старинные 
захоронения. Если раньше 
границы склепов передава-
лись на монитор размыты-
ми в пределах 1–2 метров и 
археологи могли ошибаться 
с точным местом раскопок, 
то новый «кладоискатель» 
передает абсолютно четкие 
границы чего угодно: скле-
пов, закопанных сундуков. 
Кстати, его можно исполь-
зовать и для нахождения 
протечек в трубах, залега-
ющих глубоко под землей, 
или подземных пустот при 
подготовке участка к капи-
тальному строительству. 
Специалисты видят объек-
ты на мониторах благодаря 
электрическому сопротив-
лению, которое меняется в 
местах скрытых аварий. 

ДЕЛО ОБ УГОНЕ САМОЛЕТА ПОТЕРПЕЛО КРУШЕНИЕ В ГЕНПРОКУРАТУРЕ
Неожиданный 

поворот наме-
тился в нашумев-
шем уголовном 
деле московского 
физика-ядерщика 
Ильи Кудряшова, 
о котором уже не 
раз писал «МК». 
Судьбой обвиняе-
мого в угоне само-
лета Як-52 ученого 
заинтересовалась 
Генпрокуратура. И 
даже намека на со-
став  какого-либо 
преступления в нем так и не 
нашли. 

Как сообщил «МК» депу-
тат Госдумы, член комите-
та Госдумы по безопасно-
сти Анатолий Выборный, 
поводом  интереса к делу 
столичного физика стали 

многочисленные парла-
ментские запросы. В ре-
зультате в конце января Ген-
прокуратура истребовала 
из Уральского СКР на транс-
порте дело, которое на тот 
момент было уже полностью 
готово для передачи в суд. 

Напомним, согласно 
позиции обвинения, 
обоим пилотам — Илье 
Кудряшову и его на-
ставнику Рамазу Шер-
мардини — грозит до 
12 лет лишения свобо-
ды.  На распутывание 
всех хитросплетений 
авиаскандала у про-
куроров ушло больше 
месяца. В результате 
ревизоры пришли 
к разгромному для 
следствия выводу о 
том, что в деле имеет-

ся «отсутствие достаточных 
доказательств совершения 
Кудряшовым и Шермардини 
инкриминируемого престу-
пления». Иными словами, 
прокуратура установила, 
что никакого угона самолета 
в небе над Ишимом 21 июня 

2015 года не было в поми-
не. Более того, как следует 
из результатов проверки, 
единственное, что усма-
тривается из собранных 
по делу доказательств, — 
это обычная сделка купли-
продажи самолета. Также 
проверкой были выявлены 
такие «мелкие» нарушения, 
как незаконное наложение 
на фигурантов дела запрета 
на общение со СМИ с  фор-
мулировкой «в интересах 
следствия», неправильное 
решение вопроса о принад-
лежности борта и неверное 
определение потерпевшей 
стороны по делу. В ближай-
шие дни, как пояснила адво-
кат Кудряшова Ирина Любо-
сердова, материалы дела 
будут возвращены в Ураль-
ское управление СКР.  

ПОДЗЕМКА СПУСТИТ МИЛЛИОНЫ 
НА ВОЗДУШНЫЕ ШАРЫ

Удивительную щедрость 
в условиях экономического 
кризиса продемонстрировал 
Московский метрополитен. 
Почти восемь миллионов 
рублей пустит в этом году 
администрация подземки 
на... брелоки, блокноты и 
воздушные шары. 

Как стало известно «МК», 
руководство метро решило 
закупить в ближайшее время 
к государственным празд-
никам огромное количество 
сувенирной продукции со 
своим логотипом — воз-
душные шары на палочках, 
цветы, бейсболки, брелоки, 
блокноты с ручками и даже 
карманные зонтики. Всю эту 

продукцию (согласно тенде-
ру, ее закупка обойдется в 7 
миллионов 896 тысяч рублей) 
будут раздавать москвичам 
и гостям столицы промоу-
теры на станциях Кольцевой 
ветки. 

И это еще не все. Чтобы со-
всем удивить народ, в сабвее 
придумали каждый раз обы-
грывать эти акции — промоу-
теры будут надевать темати-
ческие костюмы и устраивать 
в толпе мини-спектакли и 
представления. Как это они 
будут делать, особенно в 
часы пик, когда в подземке 
на станциях кольца и пере-
ходах не протолкнуться, не 
очень понятно.  

КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА ЗА ПРОЕЗД В СТОЛИЧНОМ МЕТРО 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ Стоимость билета на одну поездку:

с 1 января 2010 года 26 рублей

с 1 января 2011 года 28 рублей

со 2 апреля 2013 года 30 рублей

с 1 января 2014 года 40 рублей

с 1 февраля 2015 года 50 рублей
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2 КРЕМЛЕВСКИЕ 
ВЕТРЫ НАДУЛИ 
«ИМПЕРАТИВНЫЙ 
МАНДАТ»
Первой его жертвой может 
стать Илья Пономарев
18 марта Госдума намерена принять в 
первом чтении законопроект о ли-
шении мандата за «систематическое 
неисполнение обязанностей депутата». 
Неделю назад думское большинство 
собиралось его отклонять, но ветер 
сверху вдруг подул в другую сторону. 
Первой жертвой новых правил может 
стать Илья Пономарев.

Законопроект в июле 2015 года внесли 
справороссы во главе с Сергеем Мироновым. 
Они хотели включить в перечень оснований для 
досрочного прекращения полномочий депутата 
«систематическое неисполнение» своих обязан-
ностей: если народный избранник не появляется 
месяцами на Охотном Ряду, забыл свой регион, 
фракция обращается к руководству Госдумы, а 
Госдума решает вопрос голосованием.

Правительство прислало отрицательный 
отзыв. В нем говорится, что понятие «систе-
матичности» носит оценочный характер, и есть 
ссылка на постановление Конституционного 
суда от 28 февраля 2012 года, где написано, 
что результаты выборов определяют избира-
тели и ни политическая партия, ни тем более 
ее фракция в парламенте не вправе по своему 
усмотрению менять их итоги, лишая депутатов 
полномочий. 

25 января 2016 года профильный думский 
Комитет по конституционному законодательству 
рекомендовал отклонить инициативу справо-
россов. Аргументы, приведенные в заключении, 
аналогичны тем, что привело правительство, 
— вплоть до ссылки на позицию КС.

Законопроект, казалось, был обречен: в 
2014 году Госдума уже отклоняла документ 
аналогичного содержания, да и ранее пред-
ложения ввести в России т.н. императивный 
мандат неизменно отклонялись — Кремль был 
против.

Теперь Кремль «за»: иначе объяснить слу-
чившееся утром 14 марта невозможно. Прак-
тически без обсуждения Комитет по консти-
туционному законодательству одобрил новое 
заключение диаметрально противоположно-
го содержания. Ссылок на решение КС в нем 
уже не было, зато говорилось, что «концепция 
законопроекта является актуальной и пред-
полагает дальнейшее его рассмотрение», и 
утверждалось, что «имеющиеся в законопроекте 
проблемные положения могут быть скорректи-
рованы при его подготовке ко второму чтению». 
Теперь «комитет поддерживает общую направ-
ленность представленного законопроекта и 
предлагает принять его в первом чтении».

«Я не ожидал такого!» — признался в 
разговоре с «МК» первый замглавы комитета 
Александр Агеев («СР»). Один из авторов за-
конопроекта Михаил Емельянов («СР») назвал 
произошедшее «пока успехом» — ко второму 
чтению текст может измениться до неузнавае-
мости, как случилось недавно с инициативой 
КПРФ об ограничении числа наблюдателей на 
выборах. Секретарь ЦК КПРФ, депутат Сергей 
Обухов напомнил, что «все партии в принципе 
поддерживают идею «императивного мандата», 
потому что считают, что должны иметь право 
избавляться от людей, которые нарушают их 
требования». 

По сведениям «МК», «ветры подули в другую 
сторону» в конце прошлой недели, но даже те, 
кто знал об этом, не думали, что все случится 
так оперативно. Настолько оперативно, что при-
сутствовавший на заседании комитета Дмитрий 
Гудков («СР») не возразил против законопроекта, 
который потенциально может быть использо-
ван и против него, — потому что «не понял, что 
происходит». 

Но угроза нависла пока над Ильей Поно-
маревым — по крайней мере, Сергей Миронов 
говорит лишь о нем: «Не исполняет свои обязан-
ности, болтается по разным форумам (форум 
«Свободной России», недавно прошедший в 
Вильнюсе. — «МК»), зарплату получает… С ка-
кого перепугу?» 

Г-н Пономарев был лишен неприкосновен-
ности в апреле 2015 года (СКР считает его по-
собником в мошенничестве) и с лета того же года 
живет за границей. Про Алексея Митрофанова 
(«СР»), который был лишен неприкосновенности 
по обвинению в покушении на мошенничество 
в июне 2014 года и с тех пор за границей, г-н 
Миронов, отвечая на вопросы журналистов, 
сказал, что этот вопрос будет «обязательно 
рассмотрен потом»…

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин уверен, 
что принимаемый законопроект «дисциплини-
рует депутатов», и почему-то полагает, что он 
«усилит политическую конкуренцию». 

Марина ОЗЕРОВА. 

ПРИСЯЖНЫМ ДАЛИ...
c 1-й стр.

Не успело экспертное сообщество 
прийти к единому знаменателю 
по поводу состава преступлений, 
которые должны рассматривать 

присяжные, и числа самих заседателей, как в 
ГД уже появился законопроект, да не один, а 
целых четыре (их все Кремль внес с разницей 
всего в несколько минут!). 

Итак, разберем каждый документ по 
косточкам. 

Первый законопроект — самый важный, 
поскольку описывает, какими будут суды при-
сяжных в районных и областных судах. 

Районные. Конечное число присяжных 
заседателей — 6 человек. Рассматривать они 
будут дела по особо тяжким преступлениям 
против личности, а не только те, за которые 
предусмотрено пожизненное заключение. Вот 
полный перечень статей УК — 105, часть первая 
и вторая, 277, 295, 317, 357 и 111, часть четвертая. 
К сведению, в год в России судами районного 
уровня засматривается больше 15 тысяч по-
добных преступлений, и теперь все они могут 
попасть под сферу присяжных. 

— Не факт, что ровно 15 тысяч обвиняемых 
по этим статьям заявят ходатайство о рассмо-
трении их дел присяжными, — говорит наш 
источник в Кремле. — Но возможность у них 
такая точно будет, и это важно. 

Областные. Установлен численный состав 
коллегии присяжных в 8 человек. 

Мы опросили нескольких верховных судей, 
и все они сошлись на том, что оставить четное 
число (а не 5 или 7, как предлагали некоторые) 
— это очень мудрое решение. Оправдательным 
будет считаться вердикт, если за него проголо-
совала половина. 

Как выбирать присяжных. Для того чтобы 
начался отбор в районный суд присяжных, до-
статочно явки 12 кандидатов. Для областных 
достаточно 14. В итоге, как поясняют в Крем-
ле, отпадет необходимость вызова большого 
числа кандидатов в присяжные и сократятся 
сроки формирования их коллегии. То есть все 
произойдет быстро и наименее затратным об-
разом. Законопроект прописывает спорные 
нюансы, вызванные формированием коллегии 
присяжных. Во-первых, председательствующий 
может предоставить каждой из сторон право на 

один дополнительный немотивированный отвод. 
Этот тот случай, когда заключенному не нужно 
пояснять, чем именно ему не нравится кандидат 
в присяжные. «Во время процедур отбора, — 
цитирую документ, — председательствующий 
предоставляет сторонам возможность задать 
каждому из оставшихся кандидатов в присяж-
ные вопросы, которые связаны с выяснени-
ем обстоятельств, препятствующих участию 
в рассмотрении уголовного дела. Задавать 
иные не допускается. Первой проводит опрос 
кандидатов в присяжные заседатели сторона 
защиты».

Следующим документом устанавливается 
возможность судить судом присяжных на терри-
тории Крыма и Севастополя. Еще в одном зако-
нопроекте речь идет о том, что уголовные дела в 
первой инстанции в гарнизонных военных судах, 
дислоцированных на территории Российской 
Федерации, могут рассматриваться не только 
судьей единолично или коллегией, состоящей 
из трех судей, но и коллегией в составе судьи 
и присяжных заседателей. Присяжных будет 
6, как в районных судах, и подсудны им будут 
все те же статьи, как и районным. Однако есть 
оговорка — это правило вступит в силу не с 1 

января 2017 года, а с 1 января 2018-го. 
— Ни в одном из законопроектов, к сожале-

нию, нет того, что могло бы устранить причины, 
затрудняющие формирование и работу коллегий 
присяжных, — говорит автор исследования на 
эту тему, писатель, адвокат Иван Миронов. — А 
это отсутствие на сегодняшний день социальных 
льгот и гарантий, а также мер, обеспечивающих 
их безопасность и нормальные условия жизни 
и работы в период осуществления судейских 
функций. Кроме того, изначально случайная 
выборка кандидатов (тем более что теперь до-
статочно 12 и 14) должна проходить при контроле 
со стороны защиты. Кстати, согласно реформе 
1864 года, чистоту рядов присяжных заседате-
лей гарантировала жеребьевка, вот ее можно 
было бы вернуть. Есть ряд технических момен-
тов, которые не нашли отражения, но являются 
очень важными, — например, чтобы присяжным 
для обсуждения в совещательной комнате дава-
ли не один на всех экземпляр опросного листа, 
а каждому. Не установлена также ответствен-
ность судей за случаи, когда оправдательные 
приговоры, постановляемые на основании суда 
присяжных, отменяются по их вине. 

В Кремле говорят, что нынешний пакет за-
конопроектов не последний. К тому же всегда 
будет возможность доработать отдельные по-
ложения. Главное, в чем уже никто не сомнева-
ется, — суды присяжных должны войти в жизнь 
россиян естественно и прочно, что повысит 
уровень доверия правосудию в целом. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

100 ЕЖЕДНЕВНЫХ 
ЖЕРТВ ДОРОЖНОЙ 
ВОЙНЫ
Президент призвал ужесточить 
ПДД, отдать большинство 
штрафов «на откуп» регионам 
и ускорить введение 
«европейского протокола»
Владимир Путин назвал статистику 
смертности на дорогах «кошмарной» и 
призвал ужесточить ответственность за 
нарушение Правил дорожного движе-
ния (ПДД). По его словам, власти отнес-
лись к теме транспортной безопасности 
как к бытовухе и не смогли адекватно 
отреагировать на резкий рост личного 
автотранспорта, в результате чего за 10 
лет в ДТП погибло население среднего 
российского города — 350 тысяч чело-
век. «Это страшные и бессмысленные 
потери, которых можно было бы избе-
жать», — подчеркнул президент.

Последний раз вопросы безопасности до-
рожного движения обсуждались на президиуме 
Госсовета в далеком 2005 году. С тех пор уровень 
автомобилизации населения вырос более чем в 
полтора раза: в крупных городах на 1 тыс. жите-
лей приходится около 300 машин, а например, 
во Владивостоке и Красноярске — более 400 
(в Москве — 350). «Это вызов и для самих во-
дителей, и для тех, кто отвечает за организацию 
движения», — подчеркнул Владимир Путин. Он 
напомнил, что, хотя за минувшее десятилетие 
количество ДТП сократилось почти на 12%, коли-
чество жертв по-прежнему велико. За 10 лет на 
российских дорогах погибли 350 тыс. человек, 
более 3 млн получили ранения и увечья. «Об-
ращаю ваше внимание на эти ужасные цифры. 
Надо добиться кардинального снижения числа 
пострадавших», — заявил президент, уточнив, 
что основная вина за ДТП лежит на водителях, 
которые по-прежнему не отличаются высокой 
культурой вождения, постоянно нарушают пра-
вила и проявляют неуважение и агрессию к 
другим участникам движения.

С одной стороны, считает ВВП, автомоби-
листов надо воспитывать, привлекая к этому 

общественность и СМИ. Но процесс это дли-
тельный и не всегда эффективный, поэтому без 
наказаний не обойтись. «Воспитание водителей 
должно идти параллельно с ужесточением нака-
зания, — подчеркнул Путин. — Именно эти меры 
помогли решить вопрос с ремнями безопас-
ности и заставили водителей устанавливать 
кресла для детей в салонах, благодаря чему 
вдвое снизилось число погибших в городах и 
населенных пунктах». Президент предложил 
повысить ответственность за ДТП на пешеход-
ных переходах, где по вине водителей только в 
прошлом году погибло более тысячи человек, 
и призвал правительство ускорить внесение в 
Госдуму законопроектов, направленных на по-
вышение безопасности дорожного движения. 
«Должны были внести 13, внесли только один! 
Все сроки сорваны!» — раскритиковал кабмин 
глава государства. 

Особое внимание президиум Госсовета 
уделил вопросу передачи части полномочий 
по администрированию штрафов за нарушение 
ПДД от МВД региональным властям. Эту тему 
давно уже лоббируют столичные власти. Мэр 
Москвы Сергей Собянин кратко пояснил при-
сутствующим, о чем идет речь, — во-первых, 
регионы могли бы администрировать наруше-
ния, регистрируемые камерами видеофиксации 
(в Москве — 12 млн в год), а во-вторых, взять 
на себя оформление протоколов за парковку на 
тротуарах. «Сейчас мы занимаемся администри-
рованием парковки на улично-дорожной сети, 
а тротуары по-прежнему находятся в ведении 
МВД. В случае передачи полномочий 1,5 тыс. 
полицейских могли бы заняться более серьез-
ными преступлениями», — рассказал Собянин. 
Источник в горадминистрации пояснил «МК», 
что речь идет об усилении контроля и повыше-
нии собираемости штрафов. У МВД не хватает 
рук и глаз, а Москва, создавшая собственную 
дорожную службу, более эффективна. Да и до-
полнительные деньги бюджету не помешают.

Путин сказал, что передачу полномочий 
нужно обсудить в правительстве и с главами 

других регионов, но в целом идея правиль-
ная. При этом все поступления от штрафов 
предлагается передавать в дорожный фонд и 
целевым образом тратить на дороги и вопро-
сы, связанные с безопасностью (например, 
строительство подземных переходов). Сейчас 
30 регионов имеют дорожные фонды, но деньги 
оттуда тратят на что хотят, посетовал помощник 
президента Андрей Белоусов. МВД готово по-
делиться полномочиями по администрированию 
штрафов с регионами. Кроме того, замминистра 
Дмитрий Миронов попросил ускорить переход 
на оформление ДТП, где вред причинен только 
автомобилям, без участия сотрудников полиции. 
Сейчас 90% таких происшествий по-прежнему 
оформляет ГИБДД. А переход на европротоко-
лы запланирован только с 1 января 2017 года. 
Владимир Путин подчеркнул, что в этом и был 
смысл реформы. «Чтобы убрать лишние неудоб-
ства и формальности, необходимо реализовать 
весь комплекс мер, направленных на массовое 
оформление ДТП без участия сотрудников по-
лиции», — сказал он.

Уполномоченный по правам ребенка Павел 
Астахов попросил чиновников внести в законо-
дательство положение, запрещающее водите-
лям оставлять ребенка дошкольного возраста 
в автомобиле одного. Последнее время это 
явление, по его словам, приобрело массовый 
характер: вместе с эвакуированными машинами 
на штрафстоянки приезжают грудные младен-
цы, а дети постарше погибают, запутавшись, 
например, в привязных ремнях. «Нужно ввести 
санкцию, чтобы предупредить родителей», — 
считает Астахов.

Еще одно резонансное предложение посту-
пило от министра связи Николая Никифорова. 
По его мнению, видеофиксацией правонаруше-
ний на дорогах могли бы заниматься не только 
камеры, но и обычные граждане, владеющи-
ми смартфонами. Чтобы их записи приобрели 
юридическую силу, Минсвязи уже подготовило 
«точечную» поправку в КоАП.

Елена ЕГОРОВА.

Преступники, избившие 
журналистов на границе Чечни 
и Ингушетии, говорили  
по-чеченски
Продолжается расследование нападе-
ния на журналистов и правозащитников 
из свободной мобильной группы (СМГ) 
«Комитета по предотвращению пыток» 
на границе Ингушетии и Чечни. Постра-
давших уже допросили и отправили до-
мой. Сначала было возбуждено уголов-
ное дело по двум «мягким» статьям — за 
хулиганство (ст. 213 УК РФ) и умыш-
ленное уничтожение или повреждение 
имущества (ст. 167 УК РФ), следом к 
ним добавилась более «жесткая» статья 
— нападение в целях хищения чужого 
имущества, совершенное группой лиц с 
применением оружия (ст. 162 УК РФ), их 
объединили в одно производство.

По данным СМГ, до нападения за автобу-
сом с журналистами два дня велась слежка. Как 
преступникам удалось узнать, что «Комитет по 
предотвращению пыток» организовывает для 
журналистов пресс-тур (информации о нем не 
было в открытом доступе) по Северному Кавказу, 
и сесть ему на хвост? «Мы особо не скрываемся, 
и, насколько я понимаю, нас отслеживают там 
постоянно, — пояснил «МК» глава «Комитета по 
предотвращению пыток» Игорь Каляпин. — Здесь 
было видно, что с нами большая группа людей, 

наверняка слушались телефонные разговоры».
«Мы предполагали, что за нами следят, но не 

предвидели нападения, — сказал «МК» старший 
сводный СМГ в Чечне, очевидец событий Тимур 
Рахматулин. — Наверное, они чувствовали свою 
безнаказанность, два нападения на офис право-
защитников уже сошли им с рук, они, видимо 
решили, что на этот раз будет так же». 

Но преступление вызвало общественный 
резонанс: журналисты и правозащитники целый 
день пикетировали Администрацию Президента 
с требованием найти виновных, о необходимости 
тщательно разобраться в ситуации заявили Вла-
димир Путин, Совет по правам человека, уполно-
моченный по правам человека Элла Памфилова, 
Союз журналистов Москвы. С осуждением на-
падения выступил российский МИД. 

Расследование поручили Следственному 
управлению МВД по Ингушетии. Глава МВД Вла-
димир Колокольцев взял его на особый контроль. 
«Часть следственной группы представляют со-
трудники главного управления МВД по Северо-
Кавказскому федеральному округу, работают 
они очень профессионально», — отметил Игорь 
Каляпин. 

Журналистка Александрина Елагина, уча-
ствовавшая в пресс-туре, рассказала «МК», что 
следствие отрабатывает три версии: «русские 
приехали в Чечню, нечего им тут делать», «жур-
налисты приехали в Чечню, у них много доро-
гой техники, можно отобрать», «журналисты и 
правозащитники приехали в Чечню, давайте им 
наваляем, чтоб неповадно было». «По последней 
версии допрашивали подробнее всего», — ска-
зала «МК» Елагина. 

В том, что следствие изначально квалифи-
цировало преступления по «мягким» статьям УК 
(однако максимальное наказание по каждой из 
них — до 5 лет лишения свободы), несмотря на то 
что многим участникам был нанесен физический 
урон — норвежцу Эйстейну Виндстаду выбили 
зубы, водитель автобуса Башир Плиев до сих 
пор лежит в больнице с переломом руки, ноги 
и ребер, — Тимур Рахматулин не видит подво-
ха. «Как только следствие выяснило, что часть 
имущества была не уничтожена, а похищена, 
они ввели дополнительную квалификацию для 
преступления, — говорит он. — Сейчас, после 
получения дополнительных деталей, возможна 
квалификация еще и по ст. 144 УК РФ». 

«Думаю, что как минимум нападавшие будут 
установлены, — говорит старший сводный СМГ. 
— Имена подозреваемых мне пока неизвестны, 
но наследили они очень много». По словам Алек-
сандрины Елагиной, уже известно, что машина, 
на которой передвигались нападавшие, была с 
крадеными номерами. Скорее всего, ее бросили 
где-то на территории Ингушетии. Также установ-
лено, что нападавшие говорили по-чеченски. 

Журналист Егор Сковорода успел записать часть 
нападения на диктофон. Согласно переводче-
ской экспертизе, на аудиозаписи слышны такие 
фразы, как: «Выводи, выводи» и «Вытаскивай ее 
отсюда». Кроме этого, также переводчик разо-
брал крики: «Не бейте, не бейте» и «Отбирайте 
телефоны, телефоны отбирайте».

Тимур Рахматулин убежден, что за напа-
дением на журналистов тянется «кадыровский 
след». «Хорошо, что преступление расследует 
не МВД Чечни, — сказал Игорь Каляпин. — Не 
потому, что они плохо работают. А потому, что я 
убежден, что преступление связано с деятель-
ностью сводной мобильной группы и журна-
листов. Я убежден, что этим бандюгам давали 
указания люди, которые не раз давали обещание 
прекратить деятельность СМГ. Его не раз давал 
Рамзан Кадыров и его «правые и левые руки». 
Собственное расследование «Комитет по предот-
вращению пыток» проводить не планирует. «Мы 
не можем подменять следственные органы, мы 
можем им только содействовать», — отметил 
Рахматулин. 

Валерия МАРКОВА. 

2011 год. Мосгорсуд приговорил к 
пожизненному заключению Никиту 
Тихонова, который был признан 
присяжными виновным в убийстве 
адвоката Станислава Маркелова 
и журналистки Анастасии 
Бабуровой. Его подельница Хасис 
получила 18 лет.

«ДУМАЮ, ЧТО КАК МИНИМУМ 
НАПАДАВШИЕ БУДУТ УСТАНОВЛЕНЫ» 

2014 год. Коллегия присяжных 
признала Гайтукаева, 
Хаджикурбанова и братьев 
Махмудовых виновными в 
организации убийства журналистки 
Анны Политковской. Они получили 
от 12 лет до пожизненного лишения 
свободы.

Президент с будущими 
автоинспекторами и пешеходами.

Горящий автобус журналистов.
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Теперь он составляет 
9,452 тыс. рублей про-
тив 9,673 тыс. рублей в iii 
квартале прошлого года. 
«Информация о понижении 
прожиточного минимума 
носит исключительно тео-
ретический характер и при-
кладного значения не имеет. 

Реальные цифры показыва-
ют, что в действительности 
уровень жизни россиян стал 
значительно ниже. Эта тен-
денция прослеживается с iV 
квартала 2014 года, остается 
в силе на начало этого года 
и будет актуальна еще как 
минимум 6 месяцев. Власти 

могут сколько угодно пони-
жать уровень прожиточного 
минимума, но эти цифры 
останутся только на бумаге, 
потому что повседневная 
жизнь россиян постоянно 
дорожает», — полагает 
старший аналитик Альпари 
Анна БОДРОВА.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Присказка о «коне в пальто», видимо, перекочевывает из разряда шуток в 
нашу реальность. 18 метров дорогой твидовой ткани ушло на пошив первого в 

мире костюма для скакуна Морстида в английском городе Челтнем. Конь получил полный 
комплект одежды — костюм-тройку, головной убор со специальными прорезями для ушей, 
галстук и рубашку. Портные, работавшие с животным, отметили, что Морстид вел себя го-
раздо лучше многих людей и никоим образом им не мешал. Идея нарядить коня в твидовый 
костюм родилась в преддверии Челтнемского фестиваля — одного из главных событий в 
мире скачек, который начнется 15 марта. Ожидается, что в ходе мероприятия любой же-
лающий сможет сфотографироваться с элегантным Морстидом.

снижен прожиточный минимум  
в России в IV квартале 2015 года221 рубль

КАДР

ЦИФРА

КОСМОС

КОНФЛИКТ ПРОЕКТ

ФОТОФАКТ

МЕТРО КАДРЫ

Главнокомандующий 
ВМФ России Виктор 
Чирков, по информации 
источника в Минобороны, 
подал рапорт об увольне-
нии. Окончательное реше-
ние относительно отставки 
Чиркова будет принято к 
началу апреля.
Как утверждает источник в 
военном ведомстве, Чирков 
около двух недель назад 
написал рапорт об отставке 
в связи с состоянием здоро-
вья. Как сообщалось ранее, 
Чирков перенес операцию 
и проходит курс реабили-
тации, не позволяющий 
ему полноценно выполнять 
обязанности главкома. 
Ожидается, что новым глав-
комом ВМФ будет назначен 
командующий Северным 
флотом адмирал Владимир 
Королев, который сейчас 
временно исполняет обязан-
ности Виктора Чиркова.

ГЛАВКОМ ВМФ 
РОССИИ УХОДИТ  

В ОТСТАВКУ

Европейские фермеры устроили очередную 
акцию протеста в Брюсселе, поливая молоком 
здание Европарламента и залив площадь, 
примыкающую к нему. Причина недовольства 
аграриев — падение закупочных цен на их продук-
цию в связи с экспортом дешевых молочных това-
ров из Новой Зеландии. Это уже вторая за полгода 
массовая акция фермеров в Брюсселе. Прошлой 
осенью аграрии прибыли в столицу Евросоюза на 
тракторах, также протестуя против снижения цен на 
их сельхозпродукцию.

В России появятся автодо-
рожные разборные мосты-
«невидимки». Их разработку 
ведет Минобороны России 
совместно с предприятиями 
промышленности, расска-
зал замглавы военного 
ведомства генерал армии 
Дмитрий БУЛГАКОВ. По его 
словам, «мосты должны быть 
невидимыми для современ-
ных средств обнаружения в 
целях повышения живуче-
сти мостовой переправы». 
Как пояснил «МК» военный 
эксперт, при разработке 
мостов будет использоваться 
стелс-технология (краска, по-
глощающая радиоизлучение, 
и форма конструкций, хуже 
отражающая радиосигнал). 
Новые конструкции  «созда-
ются из композиционных и 
других инновационных мате-
риалов, что позволит снизить 
общую массу автодорожных 
разборных мостов, увеличить 
грузоподъемность и длину 
пролетов, а также уменьшить 
временные показатели по их 
сборке».

Первый за пять лет старт 
российской ракеты к Мар-
су состоялся в понедель-
ник в 12.31 по московско-
му времени с космодрома 
Байконур. 
Он должен вывести на 
орбиту Красной пла-
неты аппараты миссии 
«ЭкзоМарс»-2016. Это 

первая миссия проекта, в 
которой задействованы два 
космических аппарата: ор-
битальный Trace Gas Orbiter 
(TGO) для наблюдений ат-
мосферы и поверхности пла-
неты и посадочный модуль 
«Скиапарелли» (Schiaparelli) 
для отработки технологий 
посадки. Россия помимо 

ракеты-носителя «Протон» с 
разгонным блоком «Бриз-М» 
участвует и в научной части 
проекта: на аппарате TGO 
установлены два прибора, 
созданные в России: спек-
трометрический комплекс 
АЦС (комплекс для изучения 
химии атмосферы) и ней-
тронный телескоп высокого 
разрешения ФРЕНД. Как 
сообщили «МК» в Роскосмо-
се, аппарат должен выйти 
на орбиту Марса к середине 
октября 2016 года. Второй 
этап проекта, запуск кото-
рого запланирован на 2018 
год, предусматривает до-
ставку на поверхность Марса 
российской посадочной 
платформы с европейским 
автоматическим марсоходом 
на борту.  

Скандал вокруг сплош-
ной вырубки 30 гектаров 
Баулинского леса, рас-
положенного на границе 
Люберецкого и Раменско-
го районов, разгорелся 
в Московской области. 
Специалисты Общероссий-
ского народного фронта, усо-
мнившись в законности этого 
«мероприятия», обратились 
в Генеральную прокуратуру с 
просьбой разобраться в этой 
ситуации. В распоряжении ак-
тивистов оказался кадастро-
вый план деревни Островцы, 
где стремительными темпами 
ведется строительство 

жилого комплекса. Первая 
очередь уже сдана — на 
Новорязанском шоссе по-
строено несколько 17-этажек. 
Еще несколько высотных 
зданий, согласно кадастру, 
должны разместиться как 
раз на территории Баулин-
ского леса, и поэтому сейчас 
под видом санитарной там 
началась сплошная вырубка 
деревьев. Чтобы помешать 
этому варварству, на которое 
закрыл глаза даже областной 
Комитет лесного хозяйства, 
общественники и обратились 
в последнюю инстанцию — к 
российской Фемиде.

Новорязанское ш
оссе

Новорязанское ш
оссе
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Центральный участок Замоскворец-
кой линии столичного метро закроют  
в субботу, 19 марта, в связи с обнов-
лением инфраструктуры

У ВОЕННЫХ ПОЯВЯТСЯ 
«НЕВИДИМЫЕ» 

МОСТЫ

«ПРОТОН» ВЫВЕЛ «ЭКЗОМАРС» НА ПРАВИЛЬНЫЙ ПУТЬ

СКАНДАЛ ВОКРУГ РАМЕНСКОГО ЛЕСА ВЫШЕЛ 
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Арест «спонсора» администрации 
президента Лукашенко — олигарха 
Юрия Чижа — стал самой обсуждае-
мой новостью минувших выходных в 
Белоруссии. В понедельник Комитет 
госбезопасности страны подтвердил 
тревожные слухи: «карман» Бать-
ки, совладелец империи «Трайпл», 
действительно задержан. В офи-
сах принадлежащих ему компаний 
прошли обыски. Юрия Чижа подо-
зревают в «уклонении от уплаты 
налогов, сборов в особо крупном 
размере». Бизнес-сообщество Бело-
руссии вздрогнуло: если уж Чиж, 
всюду сопровождавший Лукашенко 
— от курортов Сочи до хоккейных 
площадок и арбузных бахчей, где 
он споро помогал гаранту собирать 
урожай, — оказался «под раздачей», 
то чего ждать остальным, не столь 
«приближенным»...

Впрочем, белорусские предпринима-
тели всегда знали, что «ходят под Батькой». 
Даже самые верные и щедрые, как, например, 
еще один «президентский олигарх», владелец 
«Белтехэкспорта» Владимир Пефтиев, не из-
бежали в свое время «репрессий». Пефтиев 
дважды находился под уголовным преследо-
ванием. До ареста, правда, дело не дошло, 
но понервничать ему пришлось изрядно. А 
вот другой приближенный бизнесмен, экс-
председатель совета директоров ЗАО «Бел-
зарубежстрой» Виктор Шевцов, строивший в 
Венесуэле предприятия другу Лукашенко Уго 
Чавесу, в 2011 году оказался в СИЗО КГБ — 
по формальному поводу: фирму обвинили в 
краже двух тонн арматуры. Однако сведущие 
люди связали тот скандальный арест с «се-
рым кардиналом» тогдашней политики Вик-
тором Шейманом, имеющим свои интересы 
в «Белзарубежстрое». Виктору Шевцову, по 
некоторым данным, пришлось заплатить не-
сколько десятков миллионов долларов в виде 
«компенсации», после чего он был выпущен. 

Возможно, что и Юрию Чижу придется 
раскошелиться, чтобы выйти на свободу. 
Правда, по слухам, дела у него сейчас идут 
неважно. Его бизнес-империя занималась 
десятками отраслей, в том числе нефтепе-
реработкой и поставками нефтепродуктов. 
Эта часть бизнеса и дала сейчас вполне 
объяснимый сбой. По некоторым данным, 
Чиж начал распродавать свой бизнес. А это 
Лукашенко совсем не нужно: ему выгоднее 
иметь «карманного» олигарха, чем кого-то 
неприрученного. До сего времени Чиж щедро 
участвовал в проектах Батьки, строя ледовые 
дворцы, держа на содержании футбольный 
клуб «Динамо» (Минск). Теперь же олигарх не 
в состоянии финансировать команду, а это 
уже личная обида для Лукашенко.

Надо сказать, что тучи над Чижом сгу-
стились еще в августе, когда был задержан 
партнер бизнесмена — совладелец фирмы 
«Трайпл» Владимир Япринцев. Причиной аре-
ста стало намерение Япринцева вывести 

капитал из страны. Якобы бизнесмен со-
бирался перевести в офшоры около 40 млн 
долларов. Сам Юрий Чиж никак не был связан 
с той ситуацией. По слухам, он чуть ли не сам 
сдал неверного партнера Лукашенко. Но это 
ненадолго отвело грозу от его собственной 
головы. 

Что могло стать причиной громкого 
ареста приближенного олигарха, «МК» рас-
сказали эксперты.

Валерий КАРБАЛЕВИЧ, политолог: 
— В Белоруссии большой бизнес ра-

ботает не по законам, а по понятиям. Пред-
приниматели должны выполнять эксклю-
зивные поручения президента. Например, 
построить Ледовый дворец, что и делал 
Юрий Чиж за свой счет. Я думаю, сейчас, 
в условиях кризиса, власть будет пытаться 
взять деньги у бизнесменов, чтобы поддер-
жать государственный сектор и жизнеспо-
собность той социальной модели, которую 
строил Лукашенко. Существует практика: 

бизнесмена задерживают и объявляют ему 
сумму, которую он должен заплатить за сво-
боду. Называется это «компенсацией ущерба, 
нанесенного государству». Не исключаю, что, 
если удастся договориться, Чиж откупится, 
и до суда дело не дойдет.

Андрей ДМИТРИЕВ, лидер граждан-
ской кампании «Говори правду»:

— Это не первый случай, когда бизнес 
страдает от власти. Буквально недавно про-
шла информация о другом крупном бизнес-
мене из Украины, Николае Лагуне, которого 
пустили тут по миру; на слуху громкое дело 
одного из лидеров ИТ-бизнеса Виктора Про-
копени. Все эти бизнесы, включая эконо-
мическую империю Чижа, тесно связаны с 
зарубежными инвесторами. Такой подход 
власти ставит крест на перспективе привлечь 
новых серьезных инвесторов. Что особенно 
болезненно для Белоруссии сегодня, когда 
она все больше втягивается в кризис.

Елена ГАМАЮН.

Напомним, что исто-
рия эта началась в 
октябре 2014 года. 
Краснов, известный в 

социальной сети Вконтакте под псев-
донимом Виктор Колосов, во время 
пребывания в указанной сети ввязался 
в мировоззренческий диспут с дву-
мя согражданами. Те, посчитав себя 
оскорбленными в своих религиозных 
чувствах, накатали на кощунника за-
явления в прокуратуру, где к душев-
ным ранам заявителей отнеслись со 
всем вниманием. 4 февраля 2016 года 
мировой суд Промышленного райо-
на Ставрополя начал рассмотрение 
соответствующего уголовного дела 
по существу. Очередное заседание 
состоится 15 марта. 

Блогеру грех жаловаться на де-
фицит общественной поддержки. 
«Считаем преследование Краснова 
неправомерным, поскольку не на-
ходим в действиях подсудимого со-
става ст. 148 УК и расцениваем это 
преследование как нарушение пра-
ва на свободу совести», — заявляют, 
например, в правозащитном центре 
«Сова». Для справки: в числе прочего 
Краснов заявил своим оппонентам, 
что «Боха нет». Именно на это выска-
зывание упирает в первую очередь 
общественная и «штатная» защита: 
мол, страдает человек за свои атеи-
стические убеждения. Забывая, прав-
да, уточнить, что отважный блогер не 
ограничился констатацией отсутствия 
Всевышнего. Это, пожалуй, наиболее 
невинное из его высказываний. 

Есть в деле и другие, куда более 
зажигательные цитаты. Так, Краснов 
применил по отношению к Библии, 
которую он считает «макулатурой» 
и «сборником сказок», нецензурные 
эпитеты, а то, что он пишет про Иису-
са Христа, хоть мата и не содержит, 

но цитированию в официальном СМИ 
не поддается. Вдобавок посты г-на 
Краснова полны откровенно анти-
семитских высказываний. Беспри-
страстный анализ выбранных мест из 
этой переписки позволяет сделать вы-
вод, что Краснов еще легко отделался. 
Некоторые его высказывания вполне 
тянут на возбуждение ненависти по 
признакам национальности и отноше-
ния к религии, а это уже 282-я статья 
УК — до 4 лет лишения свободы. Для 
справки: максимальное наказание, 
предусмотренное частью 1 ст. 148, по 
которой судят Колосова, — один год 
лишения свободы. 

Вместе с тем вопросы к части 1 
статьи 148 — «публичные действия, 
выражающие явное неуважение к 
обществу и совершенные в целях 
оскорбления религиозных чувств 
верующих» — действительно есть. 
«Мне совсем не нравится то, что на-
писал этот блогер, — поделился с «МК» 

своими соображениями богослов и 
публицист, протодиакон РПЦ Андрей 
Кураев. — Но что касается статьи об 
оскорблении религиозных чувств, то 
здесь есть серьезнейшая проблема. 
Никакого объективного разбиратель-
ства в таких случаях быть не может. 
По той причине, что единственный в 
мире эксперт в области моих чувств 
— это только я сам. Если я утверждаю, 
что чувствую себя оскорбленным, то 
кто может это оспорить? Опять же: у 
каждого своя зона болевого порога. 
То, что болезненно и оскорбительно 
для одного, совершенно не является 
таковым для другого человека». 

В качестве примера Кураев при-
водит внутрицерковный конфликт, 
вызванный недавним гаванским сам-
митом: «Многие люди в самой церкви 
считают, что их чувства обидел па-
триарх — тем, что встретился с папой 
римским. И если разговор вести на 
уровне именно чувств, то получается, 
любой суд должен с ними согласить-
ся. То есть субъективное восприятие, 
естественно, всегда субъективно. За-
кон должен наказывать за действие». 
Кураев, правда, не предлагает «понять 
и простить» блогера Краснова. Од-
нако для наказания, по его мнению, 
вполне достаточно норм Кодекса об 
административных правонарушениях, 
карающих за нецензурную брань в 
общественных местах. Для справки: 
речь идет о статье 20.1. КоАП «Мел-
кое хулиганство», грозящей в худшем 
случае административным арестом на 
срок до пятнадцати суток. 

Кому-то, наверное, такое пред-
ложение покажется чересчур мило-
сердным. Однако, если выбирать 
между упреками в адрес государ-
ства в мягкотелости и мракобесии, 
первое, пожалуй, является сегодня 
меньшим злом. 

Андрей КАМАКИН.

Мобилизационной экономикой нынче раз-
ве что детей не пугают. В то же время «хичкоки от 
экономики», возможно, специально забывают, 
что многие мобилизационные стратегии отли-
чались от ужасов тоталитаризма, как ласковое 
лето от злющей зимы. Например, «Новый курс 
для забытого человека» Франклина Рузвель-
та, олицетворявший движение американского 
общества к честности, справедливости.

Приблизительно те же, аналогичные руз-
вельтовским принципы сегодня исповедует 
один из значимых кандидатов на пост президен-
та США, «демократический социалист», как он 
сам себя называет, Берни Сандерс. И помогают 
ему — по крайней мере, своими исследования-
ми и книгами — многие нобелевские лауреаты 
по экономике, от Пола Кругмана («Кредо либе-
рала», «Выход из кризиса есть!») до Джозефа 
Стиглица («Цена неравенства»).

Если кто-то до сих пор не определился, 
под какими знаменами проводился «Новый 
курс», приведу цитату из радиовыступления 
Рузвельта от 1932 года: «По всей стране мужчи-
ны и женщины, забытые в политической фило-
софии правительства, смотрят на нас, ожидая 
указаний, что им делать, и более справедливого 
распределения национального богатства». Рас-
пределительная справедливость — извечная 
мечта человечества во взаимоотношениях с 
институтом государства.

По сути, Рузвельт не придумал ничего но-
вого, став продолжателем замыслов своего 
дальнего родственника, президента США в 
1901–1909 годы Теодора Рузвельта, прово-
дившего не «Новый», но «Честный курс». Хотя 
вряд ли Рузвельт-младший мог предположить, 
насколько успешной и популярной станет его 
«справедливость по-американски». Пусть в 
основном и распределительная.

И последнее во вступительной части. 
Определение справедливости, соответствую-
щее тематике публикации, выглядит так: спра-
ведливость — это равенство прав, свобод и 
возможностей для развития индивидуумов; 
эффективное, в сопоставлении результатов 
с затратами, участие государства в распре-
делении и перераспределении националь-
ного богатства; организационное, экономи-
ческое, правовое обеспечение социальной 
кооперации.

Приведем чаще других встречающиеся ин-
ституциональные мероприятия «Нового курса», 
имеющие, впрочем, лишь косвенное отношение 
к справедливости. В 1933–1935 годы с подачи 
администрации Рузвельта были приняты Чрез-
вычайный закон о банках, Закон Гласса — Сти-
голла, Закон о ценных бумагах, Национальный 
жилищный акт, регламентировавший жилищную 
ипотеку, Закон о социальном обеспечении, вво-
дивший пенсионное, медицинское страхование 
и страхование занятости.

«Новый курс» содержал меры не только 
институционального, но и внерыночного харак-
тера, о чем упоминается существенно меньше. 
Так, в 1933 году США вслед за Великобританией 
отказались от «золотого стандарта», а в 1934-м 
Рузвельт подписал Закон о золотом резерве, 
по которому президент США, в частности, на-
делялся полномочиями девальвировать доллар. 
Вскоре доллар единовременно обесценился 
более чем на 41%.

Сегодня необъяснимо популярна точка 
зрения, по которой наиболее острая фаза Ве-
ликой депрессии приходилась на 1929–1933 
годы. Возможно, такая позиция поддержива-
ется, чтобы принизить справедливые заслуги 
Рузвельта перед американской нацией.

Валовой национальный продукт, или ВНП, 
восстановился до предкризисных значений 
только в 1941 году (ВНП страны, в отличие от 
ВВП, отражает стоимость всей конечной про-
дукции, созданной только ее резидентами вне 
зависимости от их географического положения, 
тогда как ВВП отражает ту же стоимость, про-
изведенную на территории страны, без оглядки 
на страновую принадлежность экономических 
акторов).

Инфляция вышла на докризисные рубежи 
в 1934 году, а до этого США жили в условиях 
дефляции, что на практике означало трудно-
сти со сбытом, банкротства и, как следствие, 
массовую безработицу. Собственно, безрабо-
тица приблизилась к уровню начала депрессии 
только в 1942-м, а в первый год президентства 
Рузвельта доходила до четверти численности 
всей гражданской рабочей силы.

Как только Рузвельт в 1937 году решился 
на снижение удельного веса правительства в 
экономике, буквально в следующем году ВНП 
отреагировал новым падением, или второй 
рецессией. Тогда же резко, с 14 до 19%, под-
скочила безработица.

За счет каких ресурсов Рузвельт усиливал 
государственное присутствие в экономике, на 
какие деньги строились дороги, возводились 
дамбы, высаживались деревья в долине реки 
Теннесси? Ответ на этот вопрос частично дает 

рост госдолга (еще один вариант — налоги 
— ждет нас ниже): в первый срок правления 
Рузвельта долг правительства США вырос на 
61%, во второй — на 44%, но больше всего 
правительство США заняло во время третьего 
срока — тогда правительственная задолжен-
ность выросла в 4,5 раза.

6 июня 1944 года США вступили во Вторую 
мировую войну в Европе, высадив десант во 
французской Нормандии. В 1941–1945 годы 
численность американских вооруженных сил 
выросла более чем в 7 раз, что, помимо про-
чего, означало существенное увеличение за-
казов для промышленности (поставки странам 
антигитлеровской коалиции в соответствии с 
Законом по обеспечению защиты Соединенных 
Штатов начались еще в 1941 году). Все это также 
финансировалось за счет государственных 
заимствований.

Лишь в 1941 году Америка окончательно 
оправилась от Великой депрессии. Кстати, в 
том году численность вооруженных сил выросла 
ровно в три раза, а безработица впервые с 1930 
года составила однозначную величину. Если бы 
избавление от «экономической чумы» случилось 
исключительно вследствие Второй мировой, 
после ее окончания США снова скатились бы 
в кризис. Однако Америку ждали почти три 
десятилетия процветания.

Теперь — о справедливости, которую Руз-
вельт устанавливал в первую очередь через 
налоги. Как писал Кругман, «в 1920-е годы 
налогообложение не очень обременяло бо-
гатых американцев. Самая высокая планка 
подоходного налога равнялась всего 24%... 
Однако с развитием «Нового курса» богачи 
столкнулись с налогами, крайне высокими не 
только по сравнению с 1920-ми годами, но и 
по сегодняшним меркам. Верхняя планка по-
доходного налога (сегодня равная всего 35%) 
(книга «Кредо либерала» вышла в 2009 году. 
— Авт.) была поднята до 63% в период перво-
го президентства Ф.Д.Рузвельта и до 79% — в 
годы второго. К середине 1950-х годов, когда 
Америке потребовалось покрывать расходы 
на ведение «холодной войны», она подскочила 
до 91%».

По мысли Кругмана, эти шаги иллюстри-
руют усилия правительства Рузвельта по 
формированию среднего класса. Но как тогда 
понимать увеличение налогов с корпораций: 
«в среднем федеральный налог на прибыли 
корпораций вырос с менее чем 14% в 1929 году 
до более чем 45% в 1955-м»? Более адекватной 
выглядит другая версия: за счет роста налогов 
устанавливалась распределительная справед-
ливость, а также финансировались подготовка 
и участие США в войне. Создание же в США 
среднего класса стало одним из положительных 
побочных итогов (по-умному — экстерналией) 
той политики.

Отметим еще одно важное обстоятельство, 
а именно — установление справедливости 
через налогообложение наследуемого богат-
ства: «Жившие на доход с капитала не только 
вынуждены были отдавать в виде налогов его 
основную часть, но испытывали все большие 
затруднения при передаче накопленного своим 
детям. Максимальная ставка налога на на-
следство недвижимости была поднята с 20% 
сначала до 45%, затем — до 60, 70 и, наконец, до 
77%. Отчасти это привело к тому, что богатство 
стало менее концентрированным: в 1929 году 
наиболее состоятельная часть американцев 
(одна десятая процента населения) владела 
более чем 20% национального богатства, а в 
середине 1950-х — лишь 10%».

Для США той поры «Новый курс» оказался 
спасением, что, конечно, не означает, будто про-
грамма, в точности повторяющая его, должна 
быть разработана и внедрена в других странах. 
Это было бы слишком просто — позаимствовать 
заокеанский опыт и свято уверовать в то, что 
транспонирование зарубежных достижений 
на национальную экономическую почву без 
учета в первую очередь ментальных различий 
приведет к аналогичным результатам. Сегодня 
помимо предвоенного мобилизационного аме-
риканского опыта есть положительные мирные 
мобилизационные китайские экономические 
достижения, мобилизационные практики дру-
гих стран.

Рузвельтовский «Новый курс», во-первых, 
демонстрирует забытый ныне приоритет че-
ловека и в экономике, и в антикризисных 
мероприятиях; во-вторых, доказывает, что в 
тяжелой экономической ситуации выстроить 
антикризисную доктрину, опираясь только на 
одно течение экономической мысли, невоз-
можно; в-третьих, показывает эффективность 
движения к общественной справедливости, в 
том числе за счет перераспределения нацио-
нального дохода.

Все не так сложно, не правда ли?

СЕГО ДНЯ
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Межгосударственный авиационный ко-
митет (МАК) в понедельник опубликовал 
доклад о состоянии безопасности поле-
тов государств — участников соглашения 
(Россия, Белоруссия, Украина, Казах-
стан, Молдавия, Киргизия, Таджикистан) 
за 2015 год. В нем приведены данные 
абсолютных  показателей аварийности 
воздушных судов за последние годы и 
сообщается, что относительный показа-
тель аварийности в гражданской авиации 
этих стран является худшим с 2011 года.

Причем, говорится в докладе, из всех стран — 
участниц Соглашения о МАК больше всего летных 
происшествий случилось на территории России. 
Для сравнения: в РФ в 2015 году произошло 41 
авиационное происшествие, из них 20 — авиа-
катастрофы, в которых погибло 60 человек. За 
тот же период на Украине, по данным МАК, было 
лишь 6 авиационных происшествий, из них 3 — 
авиакатастрофы с 12 погибшими. (Стоит, правда, 
учитывать, что количество полетов в России зна-
чительно больше, чем на Украине.)

В 2015 году, отмечает МАК, абсолютный по-
казатель состояния безопасности полетов по всем 
видам авиационных работ (56 авиационных про-
исшествий) по сравнению с 2014 годом серьезно 
ухудшился (48 авиационных происшествий). Хотя  
количество катастроф в 2015 году осталось на 
уровне 2014 года (27 катастроф против 26 в 2014 
году). 

Причем в сфере пассажирских перевозок 
на тяжелых самолетах в 2015 году катастроф не 
было, хотя, констатируется в документе, «имела 
место одна катастрофа, произошедшая с само-
летом А-321 над Синайским полуостровом, наи-
более вероятно, в результате акта незаконного 
вмешательства (погибли 224 человека) — без 
учета в статистике».

МАК также обращает внимание на ухудшение 
показателей в авиации общего назначения, то есть 
ситуацию с небольшими частными самолетами 
и вертолетами. В документе МАК говорится, что 
показатели безопасности в авиации общего на-
значения были самыми плохими за пятилетний 
период с 2011 года. Конкретно: в 2015 году произо-
шло 37 авиационных происшествий (в 2014-м лишь 
29), в которых погибло 46 человек (в 2014-м — 34 
человека).

Общее количество погибших в катастрофах 
людей выросло с 80 человек в 2014 году до 116 

человек в 2015 году. При этом существенная 
доля авиационных происшествий, говорится 
в докладе МАК, связана «с проявлением че-
ловеческого фактора в летной и технической 
эксплуатации воздушных судов». А именно: «с 
нарушениями пилотами метеоминимумов, не 
обученностью к полетам по приборам, сниже-
нием до высоты ниже безопасной, выполнени-
ем маневрирования на малой высоте, потерей 
пространственной ориентировки при полете 
над водной и заснеженной поверхностями, при-
водящими к сваливанию воздушного судна или 
столкновению с земной или водной поверхно-
стью в управляемом полете».

Также МАК подчеркивает, что к полетам в 
сфере авиации общего назначения допускаются 
пилоты, не имеющие действующих пилотских 
свидетельств, медицинских заключений о до-
пуске к полетам. При этом продолжают эксплуа-
тироваться воздушные суда без сертификата 
летной годности, а четкий порядок регистрации 
и получения сертификата на воздушные суда, не 
имеющие сертификата типа МАК, но получившие в 
свое время сертификат типа от авиационных вла-
стей государства-разработчика и приобретенные 

физическими лицами для частного использования, 
отсутствует.

В связи с этим МАК делает вывод: «не до-
статочен контроль со стороны уполномоченных 
органов в области гражданской авиации за под-
держанием летной годности зарегистрированных 
воздушных судов и законностью выполнения по-
летов частными пилотами». Как следствие МАК 
рекомендует «разработать в государствах целе-
вые комплексные программы по всем аспектам 
влияния человеческого фактора на безопасность 
полетов», отмечая, что данная рекомендация да-
валась уже  неоднократно.

Ольга БОЖЬЕВА.

Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган пообещал поставить терроризм 
«на колени» в ответ на жестокий теракт, 
который произошел в конце минувших 
выходных в Анкаре. По данным турец-
кого министерства здравоохранения, 
в результате мощного взрыва, который 
прогремел на пересечении двух транс-
портных артерий столицы, погибли 
около 40 человек, ранены свыше сотни 
людей.

Местные правоохранители считают, что 
атака была совершена двумя смертниками с 
применением начиненного взрывчаткой авто-
мобиля. Машина подорвалась, когда проезжала 
мимо самой людной остановки в столице, через 
которую проходят маршруты большинства авто-
бусов. Также рядом находятся торговый центр и 
множество магазинов. МВД Турции считает, что 
террористы целились именно в гражданское 
население. 

Местные чиновники в разговоре с прессой 
уже успели обвинить в нападении Рабочую пар-
тию Курдистана (РПК) — боевую группировку, 
авиаудары по которой Анкара наносит на севере 
Ирака. «Пусть наши граждане не беспокоятся: 
наше государство с помощью мудрого турецкого 
народа поставит на колени террористические 
силы, которые воюют против единства и братства 
нашего народа», — заявил Эрдоган, коммен-
тируя теракт. Министр юстиции Турции Бекир 
Боздаг написал в Твиттере, что взрыв сплотит 
турецкий народ. 

«Электорат сильнее сплотится вокруг Эр-
догана, — поясняет «МК» эксперт по Турции 
Ильшат САЕТОВ. — У него есть две опасности 
с точки зрения электоральных групп — религи-
озные курды, которые от него начали отходить 
последние год-два, и турецкие националисты, 
которые из-за коррупционных дел и автори-
тарных поползновений Эрдогана также по-
теряли к нему интерес. Война с курдами как 
раз заставляет их определиться, на чьей они 
стороне. Религиозные курды, соответственно, 
вынуждены принять сторону Эрдогана, пото-
му что РПК — террористическая организация 
коммунистического толка. Они всю жизнь с ней 
были во враждебных отношениях. А что касается 
турецких националистов, то главный смысл их 
существования — политическая конфронтация 
с курдами. Таким образом, Эрдоган сплачива-
ет народ, и его поддержка потихоньку растет. 
Со сбитым российским самолетом было то же 
самое». 

По мнению аналитика, винить курдов, а 
не, например, «Исламское государство» (ИГ, 
террористическая группировка, запрещенная 
в РФ. — «МК») властям Турции сейчас крайне 
удобно. «Винят того, кого выгодно, — считает 
Ильшат Саетов. — На данный момент у Турции с 
ИГ прохладный нейтралитет. Они никак не воюют. 

Анкаре нужно сейчас сплотить электорат внутри 
страны и получить какую-то легитимность для 
войны с «Демократическим союзом» (курдская 
партия в Сирии, которая признана властями Тур-
ции политическим крылом РПК. — «МК»). Инте-
ресно, что на сайте посольства США в Турции за 
несколько дней до атаки было предупреждение, 
что может случиться теракт. Это, скорее всего, 
сообщили турецкие власти». Эксперт отмечает, 
что ИГ берет на себя ответственность только за 
те теракты, которые могут сделать ему имидж. 
Что касается атак в Турции, то у боевиков ИГ 
такой необходимости пока нет.

«Пока в Сирии не восстановится мир, бо-
роться с террором внутри Турции будет очень 
сложно, — заявил «МК» политолог, доцент Уни-
верситета экономики и технологий TOBB в 
Анкаре Тогрул ИСМАИЛ, — потому что сегодня 
потоки оружия идут как раз оттуда. Турции нужно 
доказать, что ветви РПК находятся не только 
в Ираке, но и в Сирии. США, в свою очередь, 
должны действовать по отношению к Турции как 

к союзнику. В первую очередь необходимо зару-
читься международной поддержкой, во-вторых, 
изменить политику внутри страны. Та политика, 
которая проводилась в контексте курдской про-
блемы, была ошибочной в том смысле, что, с 
одной стороны, шел процесс демократизации, 
но с другой, ведя такую политику, Турция пошла 
на поводу у террористических организаций. 
Разговор с террористами вести нельзя. Ошибка 
заключается в том, что террористам дали спу-
ститься с гор в города. Безнаказанность дает 
свои плоды».

Игорь СУББОТИН.

КОМУ НА РУКУ 
ТЕРАКТ В АНКАРЕ?

Власти Турции могли знать  
о взрывах заранее МЕЖДУ

ТЕМ
КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА

“МК”
СПРАВКА

“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Террористы «Аль-Каиды в ис-
ламском Магрибе» (организация 
запрещена в России) атаковали 
сразу три отеля в столице Кот-
д′Ивуара. Вооруженные боевики 

обстреляли туристов на пляже, в результате 
чего погибли 16 человек. Среди жертв — 
граждане Кот-д′Ивуара и других стран. За 
последнее время в западной части Африки 
произошло несколько крупных нападений. 
Так, в ноябре 2015 года боевики обстреляли 
отель в Мали. А в январе 2016-го исламисты 
атаковали отель и кафе в Буркина-Фасо.

После трагедии местный суд в Анкаре постановил 
заблокировать доступ к социальным сетям,  
чтобы не показывать последствия теракта.

ФУТБОЛ РАЗОРИЛ 
«КОШЕЛЕК» 

ЛУКАШЕНКО
Юрий Чиж попал в тюрьму  

из-за кризиса

Опубликован доклад МАК с анализом авиапроисшествий  
и катастроф на постсоветском пространстве

БЕЗОПАСНОСТЬ ПОЛЕТОВ В РОССИИ
Год Катастрофы Погибло
2011 22 139
2012 25 104
2013 13 93
2014 22 70
2015 20 60

(2015 год — без учета взрыва российского 
самолета над Синаем.)
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Очередное заседание президентско-
го Совета по правам человека (СПЧ) 
было посвящено поддержке прессы. 
Самым громким из прозвучавших 
предложений стало: внести поправки 
в Закон «О СМИ», которые приравняют 
издание периодики и ее распростра-
нение к социально значимым услу-
гам. Согласится ли президент с этой 
идеей своих советников? И к чему мо-
жет привести государственная под-
держка социально значимой прессы? 
Об этом «МК» спросил у основного 
докладчика на заседании, члена СПЧ 
Леонида НИКИТИНСКОГО.

— Сейчас все говорят о том, что в Закон 
«О СМИ» больше не нужно вносить никаких 
поправок, чтобы его не испортить, но глава 
СПЧ Михаил Федотов, автор этого закона, 
все-таки предложил указать, что создание 
и распространение СМИ — это социально 
значимая деятельность. Я с этим согласен. 
Без господдержки сейчас пресса может не 
выжить. Если нам удастся протащить это 
предложение в фундаментальный закон, то 
нужно будет дальше думать: как государство 
будет поддерживать эту социально значи-
мую деятельность? Господдержка СМИ тоже 
вызывает опасения, поэтому прозвучало и 
предложение о том, чтобы вовсе ее отме-
нить, и пусть выживут только сильнейшие 
и наиболее интересные читателю издания. 
Определенное понимание получило и оно. 
В других странах тоже есть полемика на эту 
тему, но господдержка СМИ существует — 
просто нужно относиться к журналистике 
не как к служанке власти, а как к культуре, 
культурному наследию и части политической 
системы. В таком виде она заслуживает под-
держки налогоплательщика.

Но дальше поднимается вопрос о том, 
что далеко не все СМИ заслуживают такой 
поддержки. А где внятный критерий того, что 
это издание выполняет социально значимую 
функцию, а то — нет? Социально значимый 
контент может как присутствовать в развле-
кательных СМИ, так и отсутствовать в прессе, 
которая позиционирует себя как серьезная. 
В конечном итоге общественную полезность 
издания все равно придется определять в 
ручном режиме.

Тогда возникает еще вопрос: а чьи это 
будут руки? Очень сложный вопрос. Деньги 
будут, очевидно, государственные. Значит, 
все должно быть прозрачно: чтобы обществен-
ность видела, на основании каких критериев 
и кому осуществляется поддержка за счет 
налогоплательщика.

— Возникает и такой фундаменталь-
ный вопрос. Государство и без всяких по-
правок в Закон «О СМИ» поддерживает те 
издания, которые ему нравятся. А зачем 
ему поддерживать все остальные?

— С одной стороны, ответ уже заложен 
в вопросе. С другой стороны, именно пре-
зидент поручил своему совету проработать 
этот вопрос. У нас был с ним короткий спор 
во время заседания совета. Путин произнес 
такую фразу: «То есть вы хотите, чтобы вы 
критиковали власть, а она вам за это давала 
деньги? Вы хотите нас ругать за наш счет?» 
Я и Николай Сванидзе ему ответили в один 
голос: «Да, мы хотим именно так». Потому 
что самая полезная роль СМИ и есть крити-
ка органов управления, поиск ошибок и их 
исправление. Мы в результате многолетней 
политики покупки лояльности прессы уже 
доигрались до того, что почти не осталось из-
даний, на площадях которых можно обсуждать 
серьезные проблемы и реформы. Сейчас — 
кризис, а оказывается, что нет площадок, на 
которых можно серьезные темы поднимать. 
Вопрос о повышении пенсионного возрас-
та — серьезный, больной, его с обществом 
обсуждать необходимо, а рассмотреть его со 
всех сторон просто негде. СМИ, которые сей-
час поддерживаются государством, подобной 
полемики избегают, а потом просто ставят 
общество перед фактом. Поэтому Путин и 
попросил нас сформулировать и подготовить 
свои предложения по поддержке не только 
государственных СМИ. Может быть, в каком-то 
виде они будут им приняты.

Михаил ЗУБОВ.

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА КРИТИКУ 
ПУТИНА
Президент — 
правозащитникам:  
«Вы хотите нас ругать  
за наши деньги?» Ответ:  
«Да, мы хотим именно этого»

Помощь в сборе арбузов Юрию Чижу не помогла.

РИСК ВЫСОКОГО ПОЛЕТА

Май 2015 года. Самолет Ан-2 при 
жесткой посадке врезался в стену 
храма под городом Ессентуки.

БОЖИЙ СУД...
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«Жертва мракобесия»: 
антисемит и матерщинник 
Виктор Краснов.

О, ДИВНЫИ «НОВЫИ КУРС»!
Чему нас может научить экономический опыт США 1930-х годов



Головная боль
Реформа жилищно-коммунального хозяй-

ства идет в России уже более 20 лет. Правила 
игры без конца меняются, но особых сдвигов к 
лучшему не заметно. Цель государства понятна: 
свалить эту «головную боль» на регионы, част-
ный бизнес и жильцов. Но, несмотря на потуги 
чиновников, дела идут неважно.

Поставщики коммунальных услуг — лю-
бимые герои журналистских расследований. 
Криминальные хроники пестрят открытыми 
уголовными делами в отношении мошенников 
и разборками за право управлять многоквар-
тирными домами (МКД).

До цивилизационных отношений в системе 
ЖКХ еще далеко: слишком большие деньги 
здесь крутятся и слишком много правовых дыр 
для жуликов оставил добрый законодатель. 
Недавно в нескольких городах Московской 
области при захвате офисов УК стреляли из 
травматического оружия, а в центре Москвы 
прохожие наблюдали бесплатное «маски-шоу» в 
конторе известной управляющей организации. 
Заказчики «наездов», как всегда, остались за 
кулисами.

Расклад сил
Формально отрасль находится в руках 

госструктур (ГУП и МУП), а также ТСЖ, ЖСК 
и УО. «Дома общей жилой площадью до 5 тыс. 
кв. м, построенные в советское время, обыч-
но обладают отрицательной экономикой. Эти 
маленькие объекты профучастникам рынка 
неинтересны. Так, в Москве около 70% таких 

домов находится на балансе госпредприятий 
(ГУП, МУП и др.). Жильцы здесь получают ми-
нимально необходимый сервис, но качество 
услуг хромает», — отметил Сергей Креков, пре-
зидент Ассоциации компаний, обслуживающих 
недвижимость (АКОН). 

Чем новее и выше дом, чем больше в нем 
подъездов и квартир, тем солиднее в нем де-
нежный оборот. Как правило, высококлассные 
дома являются самыми доходными и управ-
ляются ТСЖ, так как статусные собственники 
часто не могут договориться о единых правилах 
управления, в своей борьбе раздирая УО на 
части. Дома общей площадью свыше 10 тыс. 
кв. м также по экономическим показателям 
наиболее привлекательны для управления ТСЖ. 
Не секрет, что самое больное место ТСЖ — его 
председатель. Зачастую в процессе управле-
ния домом он, мягко говоря, не всегда закон-
но распоряжается доверенными средствами. 
Проще говоря, «тырит» денежки товарищества. 
Поэтому за хлебное место всегда идет нешу-
точная борьба. Интересно, что ликвидировать 
ТСЖ практически невозможно. Только через 
хлопотную процедуру банкротства.

Экономика управлением домами общей 
площадью от 5 тыс кв. м до 10 тыс кв. м скром-
нее и не всегда позволяет нанять бухгалтера, 
юриста. Поэтому ТСЖ обычно часто нанимают 
УО — профессиональных игроков коммунально-
го рынка. Новостройками зачастую управляют 
«дочки» застройщика, поскольку первые 2–3 
года после ввода МКД в эксплуатацию солид-
ная доля площадей находится в собственности 
строителей.

Рынок на бумаге
По логике, чем меньше общая площадь дома, 

тем тариф за содержание и ремонт должен быть 
выше. Так, в столичных таунхаусах тариф за со-
держание дома составляет около 90 руб. за 1 кв. 
м, что почти в 4 раза выше, чем в серийных домах. 
А чем больше дом, тем тариф, по идее, должен 
быть ниже. Но здесь здравый смысл отсутствует: 
ставки не снижаются.

«Управление домом находится в плоскости 
тарифного регулирования, которое прямого от-
ношения к ценообразованию не имеет, — пояснил 
Креков. — У меня ЖКХ вызывает ассоциацию с 
крепостным правом. Где житель, словно крепост-
ной, приписан к «помещику» — ГУП, МУП, УК. В 
ТСЖ «помещик» выбирается не из «города», а из 
своей «деревни». Сегодня в России нет рыночной 
конкуренции. УК сидят на объектах десятилетиями. 
Собственникам жилья даже лень проводить со-
брания, утверждающие пролонгацию договоров. 
Замена случается только в жилых домах, обладаю-
щих «вкусной» экономикой, — там, где несколько 
сотен квартир».

По оценке Крекова, в Москве всего 5% домов 
имеют протоколы общих собраний, датированных 
2015 годом. Из них половина — новостройки. Таким 
образом, собственники 95% жилого фонда Москвы 
не участвуют в выборе управляющих организаций и 
добровольно стали «крепостными крестьянами».

«Система ЖКХ зависла: не избавилась от со-
ветского наследия, но и не перешла на рыночные 
рельсы. Поэтому коммунальный рынок собрал все 
минусы и плановой системы, и частного бизнеса. 
И от этого масштаб проблем ЖКХ выглядит удру-
чающе», — считает эксперт. 

2500 рублей за куб воды
Все знают, что платежка состоит из двух 

частей. Первая — ресурсоснабжающим органи-
зациям (вода, свет, отопление). Здесь вопросов 
не возникает. Кроме горячей воды. Этот тариф 
государство не регулирует. Из-за этого пробела 
диапазон цен за этот сервис можно расширять 
до сердечной боли. Так, в Москве 1 кубометр 
горячей воды стоит от 75 руб. до 2500 руб. в доме 
на улице Мясницкой.

Вторая часть платежки — статья «Содержание 
и эксплуатация», за которую отвечает эксплуа-
тирующая организация. И тут надо держать ухо 
востро. «Очень опасная ситуация, когда львиная 
доля недвижимости концентрируется в одних руках. 
Так, в ЦАО Москвы, где высока цена на недвижи-
мость, некоторые инвесторы скупали по несколько 
квартир в старинных домах, перехватывали управ-
ление домом и поднимали тарифы до 2500 руб. 
за 1 квадрат, чтобы небогатые соседи продали 
жилье. Еще один вариант — застройщики продают 
пул квартир в одни руки, и богатенький Буратино 
устанавливает свои правила игры для соседей. 
«Надо создать реестры жильцов, как это сделали 

ранее с акционерами компаний. И передать их в 
ведение госоргану или уполномоченному органу. 
Тогда возникнут четкие механизмы для созыва и 
проведения собраний», — уверен Креков.

С оглядкой на кошелек
Сейчас по статье «Содержание и эксплуата-

ция» дома существует три типа тарифообразова-
ния. Плату за содержание и ремонт устанавливает 
муниципалитет. В Москве обслуживание 1 кв. м 
общей площади в домах массовых типовых се-
рий стоит 25,51 руб. Тариф может корректировать 
правление ТСЖ (все вопросы по смете к нему). 
«Средний тариф УК по Москве за содержание и 
ремонт составляет около 30 руб. за 1 кв. м», — 
сообщил Креков. Кроме этого, есть отдельный 
тариф за капремонт. Его определяют региональ-
ные власти. 

Но это на бумаге. На деле подходы регионов 
к вопросам тарифообразования, мягко говоря, 
различаются. Так, собственники московских 
квартир платят за капремонт одного квадрата 
площади 15 руб., а казанцы — почти в 20 раз 
меньше: всего 80 коп. (см. таблицу). При том, 
что в Москве доля аварийного и ветхого жилья 
на 1% меньше, чем в столице Татарстана. За что 
московские власти так наказали своих избира-
телей, остается только гадать.

«В Ростове ставка за содержание и ремонт 1 
квадрата в жилом доме установлена в размере 16 
руб., а в Нижнем Новгороде за эту услугу платят в 2 
раза больше (почти 30 руб.), хотя средние зарплаты 
одинаковые», — сообщил Креков. По его мнению, 
из этого следует вывод — тарифы на содержание, 
ремонт и капремонт, определяемые в регионах, 
никакого отношения к себестоимости не имеют. 
Похоже, они рассчитаны по принципу социального 
платежа — сколько можно с людей собирать. 

Лучик света
Справедливости ради надо сказать, что 

позитивные перемены на рынке есть. «Система 
лицензирования, введенная в 2015 году, вывела 
из игры большое количество недобросовестных 
управляющих организаций», — считает генди-
ректор УК «Лидер-Эксплуатация» Людмила Каш-
ко. По ее мнению, сейчас лидеры коммунального 
рынка взяли курс на прозрачность. Развиваются 
информационные ресурсы для информированно-
сти потребителей («Дома Москвы») и обращений. 
Например, в Москве портал «Наш город» позволяет 
отправлять заявки и устранять нарушения в части 
обслуживания многоквартирных домов, придо-
мовых территорий, дорог.

«Соответственно, жители мегаполиса стали 
лучше информированы, им есть куда обратиться 
со своими потребностями, есть возможность раз-
местить заявку на устранение недочетов, есть где 
получить данные об управляющей организации и 
проводимой ею работе», — добавила Кашко.

Очевидно, что коммунальные тарифы будут 
только расти. Спасибо за инфляцию правительству 
Медведева! Таким образом, четвертым важным 
фактором при покупке недвижимости (после цены, 
качества и места) можно смело назвать коммуналь-
ные платежи. Поэтому после осмотра понравив-
шегося жилья не забудьте попросить у продавца 
платежку за ЖКХ. «Очень полезно перед сделкой 
вечером посидеть на лавочке у подъезда дома и 
поговорить с бабушками про коммунальную жизнь: 
как часто случаются аварии, вырубают свет, топят 
ли зимой батареи. Узнаете много интересного!» — 
советует Креков.

4 №5 (410) вторник,  
15 марта 2016  года

— Российский рынок акций продемон-
стрировал на минувшей сокращенной неделе 
маловыразительную динамику по индексу 
ММВБ на фоне относительной стабильности 
рублевой стоимости нефти при снижении 
страновой премии за риск. Сказались также 
улучшение ситуации на внутреннем валют-
ном рынке и надежды на смягчение рецес-
сии в текущем году благодаря локальному 

развороту цен на сырьевых рынках. На наш 
взгляд, на текущей неделе на рынке может 
сформироваться более направленная тен-
денция: удержание Brent диапазона $40–41/
барр. и снижение страновой премии за риск 
при дальнейшей положительной переоценке 
emerging markets могут способствовать уме-
ренному росту рублевого индекса. По нашей 
оценке, индексу ММВБ по силам достигнуть 
диапазона 1900–1910 пунктов уже в начале 
недели, при этом по индексу РТС вероятно 
закрепление в новой области 850–880 пунктов. 
Вчера отчитались «Ростелеком» и «Башнефть», 
что может оказать определенную поддержку 
этим бумагам.
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— Сейчас ключевым фактором воздей-
ствия на колебания курса доллара США оста-
ется не налоговый период, а динамика котиро-
вок нефти, торгующейся на бирже в Лондоне 
европейской марки Brent. Ценник большинства 
экспортируемых сортов российской нефти, в 
свою очередь, составляющих основу экспорт-
ной экономики РФ, находится в зависимости от 
стоимости фьючерсов на Brent. Таким образом, 

при оценке динамики курса доллара США не-
обходимо учитывать прогнозные значения коти-
ровок фьючерсов на нефть Brent. В последнее 
время стало заметно, что попытки крупнейших 
игроков нефтяного рынка заморозить добычу 
углеводородного сырья способствовали пре-
кращению многомесячной игры на понижение 
цен на нефть. Следовательно, и доллар США на 
Московской валютной бирже взял направление 
на ослабление по отношению к российско-
му рублю. Нефть Brent на прошедшей неделе 
консолидировалась вблизи $40 за баррель, а 
американский доллар ходил вокруг отметки в 70 
рублей. Данные локальные уровни как по нефти, 
так и по курсу доллара считаются значимыми 
с точки зрения психологии биржевой игры, то 
есть для их преодоления игрокам требуются 
сильные стимулы.

На этой торговой неделе, которая будет 
длиться с 14 по 18 марта, сильных стимулов мо-
жет и не появиться. Напротив, неопределенность 
будет высокой из-за предстоящего заседания 
ФРС США, с конца прошлого года нацеливше-
гося на ужесточение монетарной политики. Уже-
сточение же в условиях ухудшения глобальной 
экономической конъюнктуры воспринимается 
рынками слишком негативно. Прогнозирует-
ся, что доллар США в период с 14 по 18 марта 
на валютной бирже в Москве будет совершать 
колебания в интервале 70–71,5 руб.

Анастасия СОСНОВА, 
аналитик банка «Российский 
капитал»: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
ПСБ:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Сергей АРТЕМОВ

Российский рынок коммунальных услуг с годовым оборотом в несколько 
триллионов рублей «застрял» между социализмом и капитализмом. Поставки 
газа, воды, тепла и электроэнергии находятся под контролем региональных 
монополий, аппетиты которых пытается сдержать государство. Тарифы 
формируются регионами не на основе себестоимости услуг, а с оглядкой 
на доходы населения. Управляющие организации (УО) часто  контролируют 
застройщики или близкие к местным чиновникам структуры, а ТСЖ и ЖСК — 
нечистые на руку председатели. Управдомы не меняются десятилетиями. 
Борьба за качество услуг и клиента практически отсутствует. А зачем? И так 
пойдет. Ведь 95% жильцов не хотят управлять своим имуществом. Получается, 
что собственники жилья добровольно стали «крепостными», приписанными к 
назначенным госорганами «помещикам» — поставщикам коммунальных услуг.

Жилищно-крепостное 
хозяйство
Тариф коммунальный: куда хочу, туда и верчу

Коммунальные тарифы в российских мегаполисах (руб.)
Город Ставка на содержание  Взнос за капремонт Ср. зарплата 
 и ремонт  (на 1 кв. м общ. площади,  
 (на 1 кв. м общ. площади) сред. значение)  
Ростов-на-Дону 16,07 6,6 21 695,72 
Санкт-Петербург 20,42 2,5 38 990,30 
Новосибирск 20,74 6,1 26 564,77 
Казань 23,73 0,8 23 318,36 
Самара 24,6 5,46 23 663,45 
Москва 25,51 15 59 913,68 
Пермь 25,73 7 25 812,38 
Екатеринбург 25,92 8,2 27 434,64 
Нижний Новгород  29,85 6,3 23 762,33 

Источник: Росстат.

  Леонид БЕРРЕС

Правительство готовит поправки в 
закон о контрольно-кассовой тех-
нике (ККТ), которые приведут не 
только к увеличению фискальной 
нагрузки на бизнес, но и к ликви-
дации огромного числа мелких 
и средних предпринимателей, 
работающих в режиме Единого на-
лога на вмененный доход (ЕНВД) и 
самозанятости. 

Число таких бизнесменов у нас стране 
составляет около 2,2 млн: с 1 июля 2018 года 
все они будут обязаны осуществлять расче-
ты при помощи кассовых аппаратов нового 
образца с онлайн-передачей информации 
об операциях в налоговую службу. Подклю-
чение таких устройств обходится минимум 
в 80 тыс. руб., не считая регулярных трат на 
обслуживание программного обеспечения, 
Интернета и т.д. 

Как всегда, наше правительство по от-
ношению к бизнесу делает один шаг вперед, 
а потом два шага назад. С одной стороны, 
Минфин анонсировал подготовку поправок, 
корректирующих применение специальных 
налоговых режимов. Изменения коснутся 
представителей малого бизнеса, применяю-
щих упрощенку, ЕНВД и патентную систему. 
В частности, действие «вмененки» для МП 
будет продлено до 2020 года включительно. 
Для упрощенной системы налогообложения 
предложено поднять порог оборота с 60 млн 
до 120 млн руб. в год. Все это содержится в 
антикризисном плане правительства на 2016 
год.

С другой стороны, происходит прямой 
откат назад. Минфин подготовил поправки в 
закон о применении контрольно-кассовой тех-
ники, которые сводят на нет все послабления 
для «енвэдэшников» и «патентщиков», коих в 
России насчитывается более 2 млн. 

Сейчас эта категория предпринимателей 
освобождена от обязательного использования 
контрольно-кассовой техники любых видов. 
При выдаче чеков они имеют право задейство-
вать чекопечатающие машины, специальные 
принтеры или по требованию потребителя 
выписывать товарный чек, квитанцию от руки 
на бланке.

Это многим удобно, и, кстати, одной из 
причин отказа представителей малого бизнеса 
от перехода на полную автоматизацию явля-
ется то, что не хватает ресурсов содержать 
дополнительный штат сотрудников, которые 
вели бы номенклатуру и учет товаров.

Однако Минфин решил прикрыть эту ла-
вочку, обязав «вмененщиков» и самозанятых, 
которые платят за патент, с середины 2018 
года перейти на новые типы ККТ с онлайн-
передачей данных о каждой наличной или 
безналичной операции в ФНС. В аппараты со-
бираются встроить специальный фискальный 
накопитель, на котором будет дублироваться 
вся передаваемая информация. Это сделано 
для того, чтобы ни у кого не возникло соблазна 
мухлевать: в ходе выездной проверки будет 
возможность сверить онлайн-данные с оф-
флайн. Плюс непрерывность в работе при 
отсутствии интернет-соединения.

Как уже писал «МК», по замыслу Минфина, 
это обеспечит полный учет выручки (соот-
ветственно, и налогооблагаемой базы) в роз-
ничной торговле. Власти пытаются сократить 
долю теневого оборота наличных средств, 
своевременно выявлять зоны риска с после-
дующим проведением точечных проверок. 
Кроме того, предусматривается формиро-
вание кассового чека не только на бумажном 
носителе, но и в электронном виде. То есть по-
требителю не нужно будет хранить бумажный 
чек, а в случае необходимости, например, при 
предъявлении претензий за качество товара 
или услуги, извлечь его, например, с мобиль-
ного приложения на своем смартфоне или из 
личного кабинета на сайте ФНС.

В Казахстане, где данная система уже 
работает, по итогам 2015 года объем «белой» 
выручки вырос в 2,5 раза. В ФНС России эко-
номический эффект от нововведения только 
прорабатывают, но налоговики рассчитыва-
ют, что результаты окажутся не хуже, чем у 
соседей.

Однако расширение категорий бизнеса, 
«подпадающих под ККТ», раскритиковало не 
только предпринимательское сообщество, но 
и чиновники Минэкономразвития.

На сегодняшний день остается открытым 
вопрос о стоимости новой техники. Ведь ее 
закупка и дальнейшее обслуживание лягут 
финансовым бременем в первую очередь на 
малый бизнес. Он наиболее чувствителен к 
любой административной нагрузке.

Крупные торговые сети в основном ис-
пользуют в качестве ККТ фискальные реги-
страторы, передача данных с которых осущест-
вляется с применением компьютера (сервера). 
В данном случае потребуется небольшая до-
наладка уже используемой техники. 

У микро-, малых компаний, ИП таких воз-
можностей нет. Они если и используют кассы, 
то в основном автономные. «МК» обратился за 
комментарием в одну из крупнейших отече-
ственных структур по поставке онлайн-ККТ, 

и вот что там рассказали. Стоимость самого 
дешевого аппарата стартует от 22 тыс. руб. 
В среднем — 25 тыс. руб. К нему нужно обя-
зательно купить компьютер с оперативной 
памятью не менее 2 Гб и монитором — около 
30 тыс. руб. Отечественное программное обе-
спечение без дополнительных требований, 
например Frontol, стоит минимум 8,7 тыс. 
руб. Его настройка, подключение — 5 тыс. 
Ежеквартальное обслуживание — 2,5 тыс. 
руб. Покупка простейшего сканера, который 
сканирует штрих-коды, обойдется в 2,5 тыс. 
руб. Подключение к оператору фискальных 
данных, работающему по госконтракту с ФНС, 
— 3 тыс. руб. в год. Подключение к Интернету 
в глубинке может достигать нескольких тысяч 
рублей. Ну и, конечно, ежемесячная плата за 
Глобальную сеть.

На круг выходит не менее 80 тыс. руб. 
только разовых платежей без обслуживания. 
Несколько поможет уменьшить расходы на-
логовый вычет за кассовый аппарат. Но, как 
видно из приведенной калькуляции, это не 
основная статья расходов.

«Все это повлечет неблагоприятные как 
экономические, так и социальные последствия 
в виде сокращения количества предприятий, 
уменьшения рабочих мест, роста теневого 
оборота, а также снижения доходов бюдже-
та в части объемов поступающих патентных 
платежей и налога на вмененный доход, — 
написано в заключении Минэкономразвития 
на упомянутые поправки, которое оказалось 
в распоряжении «МК». — Это также может 
создать условия для осуществления допол-
нительных проверок, увеличит ежегодные 
издержки, связанные с приобретением и об-
служиванием ККТ».

Что-то подобное мы уже проходили в 2013 
году, когда были приняты поправки в закон 
об обязательном пенсионном страховании. 
Фиксированный размер страхового взноса на 
обязательное пенсионное страхование для ИП 
был увеличен в два раза, что повлекло за собой 
массовое снятие с учета предпринимателей. 
С 1 января 2013 года по 1 января 2014 года, 
по данным ФНС, число ИП сократилось на 512 
тыс. ед. (на 12,7%).

В Минэкономразвития уверены, что, если 
поправки примут, это, наоборот, «приведет к 
снижению доходов бюджета в части объемов 
поступающих патентных платежей и налога 
на вмененный доход, что скажется дополни-
тельным негативным фактором для экономики 
в целом». 

Бизнес не в кассу 
Минфин намерен добить малый бизнес 
новыми расходами
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  Константин СМИРНОВ

Спикер парламента Сергей На-
рышкин провел очередное засе-
дание Открытой трибуны «Россий-
ская экономика: уроки кризиса и 
приоритеты развития», в котором 
принял участие и советник пре-
зидента Сергей Глазьев. Нарыш-
кин напомнил, что в свое время 
в Европе прошла «целая волна 
революций» против глобального 
капитализма, а Глазьев обвинил 
отечественных биржевиков и 
банкиров в манипуляции с курсом 
рубля, что укрепляет их «гигант-
скую власть».
Продуманного единого плана по выходу из 

кризиса у российских властей как не было, так и 
нет. Взаимоисключающих предложений масса, 
но большинство из них можно условно свести к 
двум противоборствующим позициям.

Сергей Глазьев настаивает на том, чтобы 
реальный сектор получил от ЦБ масштабные 
дешевые кредиты примерно на 8–10 трлн руб. 
Процентная ставка при этом должна быть еще 
более низкой — вплоть как в ЕС, Японии и США: 
близкой к нулю (как в Америке) или даже вообще 
отрицательной, как в остальных развитых стра-
нах. Конечно, для этого надо расчехлить у нас 
печатный станок. Что, как правило, приводит 
к гиперинфляции. Но президентский советник 
убеждает оппонентов, что этого можно избе-
жать, если жестко проследить за финансовыми 
потоками, а заодно резко усилить валютный 
контроль, чтобы средства ЦБ не использовали 
в своих целях спекулянты.

Свою программу Глазьев презентует до-
вольно давно и на разных дискуссионных пло-
щадках. Но 14 марта в Госдуме он довольно 
неожиданно довел ее до прямой конфронтации 
с финансовым сектором, включая ММВБ.

«Что в нашей экономике растет? У нас 
самое настоящее «экономическое чудо» на 
Московской бирже. Экспорт-импорт падает, а 
Московская биржа выросла пятикратно, объем 
операций на Московской бирже — 100 трлн руб. 
в квартал. Тут явные признаки манипуляции с 
курсом рубля», — пугает советник президента. 
Мало того, в России сформировалась целая 
«пятая колонна» из финансистов: «То есть в 
экономике сложилась группа, которая явля-
ется бенефициаром этой политики, получает 
гигантские деньги на манипуляциях с курсом 
рубля. Странно, что это никого не волнует, хотя 
можно показать, что самоуправление Москов-
ской биржи устроено так, что представители 
именно спекулятивных финансовых структур 
управляют Московской биржей. Когда ЦБ са-
моустранился с рынка, биржа превратилась в 
Клондайк», — предупредил Глазьев.

Манипуляции с курсом рубля приносят 
гигантские прибыли, деньги притекают на бир-
жу, но «уходят из реального сектора». В итоге 
«наши крупные банки торжествуют, потому что 
они хозяева жизни, предприятия не в состоянии 
возвращать кредиты, они заложники банков; у 
банков гигантская сегодня власть, и им нравит-
ся такая власть», — подытожил советник.

Правда, каких-либо конкретных санкций 
против руководства ММВБ Глазьев не потребо-
вал. Но участники Открытой трибуны от бизнес-
сообщества не шутку испугались: «Сегодня вы 
обвиняете во всех смертных грехах ММВБ, а 
завтра туда придут люди в погонах и закроют 
последнюю площадку, где можно с выгодой 
разместить свои акции!» Конечно, все свели к 
шутке, но осадок все-таки остался.

В противовес же всей программе Глазьева 
остальные приглашенные на Открытую трибуну, 
включая главу «Роснано» Анатолия Чубайса, 
предложили более, как они считают, реальный 
выход из кризиса, а именно снижение ключевой 
ставки ЦБ с нынешних 11% годовых до более 
удобоваримого для бизнеса уровня. Так, глава 

Комитета по экономической политике Госду-
мы Анатолий Аксаков призвал Банк России на 
ближайшем заседании совета директоров 18 
марта уменьшить ставку сразу на 1%. Это будет 
хороший сигнал бизнесу, считает он.

Вокруг ключевой ставки копья ломаются 
давно. Напомним, что 16 декабря 2014 года ее 
задирали аж до 17%. В ЦБ опасаются резких 
шагов — иначе можно подтолкнуть инфляцию. 
Часть же промпредприятий получают от мега-
регулятора кредиты под 9% годовых в рамках 
программы проектного финансирования. На нее 
выделили 100 млрд руб. Глава Минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев требует все 240 млрд. 
На прошлой неделе эту дискуссию вывели даже 
на уровень президента. Но окончательного 
решения нет.

Все-таки «проектные» исключения все 
проблемы возвращения к росту (а 14 марта 
в Госдуме сошлись на том, что нам надо не 
менее 5–6% увеличения ВВП в год) не решают. 
Необходимо снижать ставку.

Причем о том, что это возможно, уже 
сообщил Bank of America. Аналитики банка 
предупредили рынок, что в России произойдет 
самый быстрый в истории процесс снижения 
ставки. Если от нее так много зависит, то кризис 
мы к концу 2016-го преодолеем.

А вот в ЕС, как намекнул Сергей Нарыш-
кин, могут начаться новые и весьма опасные 
проблемы: «В Европе ширится общественный 
протест против закулисных переговоров по 
продвижению так называемого трансатланти-
ческого торгово-инвестиционного партнерства. 
Кстати, невольно напрашивается сравнение из 
прошлых веков, когда в публичном поле впервые 
появились серьезные критики сложившегося 
порядка, включая и теоретиков, и практиков 
борьбы с капитализмом, но вслед прошла целая 
волна революций в Европе».

Нарышкин и Глазьев 
призвали к революциям
Спикер Госдумы — в Европе, 
а советник президента —  
на бирже
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ЭКСКЛЮЗИВ 5
«Виселицы расставляли  
на рассвете» 
— Расскажите, как вы попали в Сирию? 
— Это было в 1988 году, я приехал туда в ка-

честве руководителя группы научно-технического 
сотрудничества посольства. Поселился в центре 
Дамаска рядом с посольством (дипломаты же 
встречаются с разными предпринимателями, чи-
новниками, и всех их в посольство не приведешь!). 
Квартира мне досталась размером аж 250 кв. м, 
потому что меньше там просто не было. После 
московских квартир того времени сирийские каза-
лись роскошными — с изящной арабской мебелью, 
люстрами и т.д.

— Что вас больше всего поразило тогда в 
чужой стране? 

— Природа. Голые горы, песок, камни. Но потом 
мы увидели, как весной все это покрывается, хотя 
и на короткое время, зеленью и цветами. И к этому 
быстро привыкаешь и потом даже влюбляешься. 

Поразили люди. Оказалось, что сирийцы очень 
сердечный народ, похож в этом смысле на русских. 
На улицах много неторопливо прогуливающихся 
людей с приветливыми улыбками. Еще поразило, 
что там конгломерат религий, и они между собой не 
конфликтовали. Американцы говорят, что алавиты 
захватили в Сирии власть. Но будь Асад суннитом, он 
все равно бы стал президентом. А в правительстве 
были представители всех религиозных конфессий 
и партий (даже коммунистической). 

Еще я был поражен, что в Сирии было более 
десяти тысяч молодых специалистов, получив-
ших образование в СССР. Многие из них перед 
возвращением на родину женились на русских 
девушках. Познакомившись с такими семьями, я 
был приятно удивлен, что мамы передали свою 
любовь к России детям. 

Вот какой я увидел Сирию: большинство жен-
щин прятали свое тело под черными галабиями, в 
магазинах не было привычных для нас продуктов, 
многие товары и продукты отпускались по талонам. 
В то время (время правления Хафеза Асада) в страну 
запрещался ввоз иностранных товаров: электро-
ники, одежды, алкоголя и табака. Нельзя было поль-
зоваться факсами, телевизионными антеннами и 
появившимися в последние годы его правления 
мобильными телефонами. Контрабандисты до-
ставляли по горным тропам из Ливана в Сирию 
все эти запрещенные товары, пользовавшиеся у 
местного населения большим спросом. 

— А как же прилюдные казни? Вы не были 
ими шокированы? 

— Во время правления Хафеза Асада дей-
ствительно вешали преступников, но происходило 
это довольно «цивилизованно» — никто не видел 
самого процесса. Ставили виселицы и привозили 
осужденных часов в 6 утра, пока все спали. А потом 
в утренних новостях оповещали: «Повесили шесть 
контрабандистов, которые убили наших таможен-
ников». Государственных преступников вешали 
на центральной площади, простых бандитов — в 
ближайшем от места совершения преступления 
сквере. Кстати, все решалось довольно быстро: 
поймали, суд — и через 48 часов преступника уже 
повесили. Обязательно прикрепляли табличку на 
груди — за что. Висели преступники недолго, к по-
лудню их убирали, виселицы разбирали и увозили. 
Люди обычно вокруг них не собирались, ажиотажа 
не было, но впечатление было не из приятных. 

В иностранных посольствах частенько во-
ровали машины, а в советском посольстве за год 
украли сразу шесть машин. Чтобы оправдаться 
перед иностранными дипломатами, президент 
Хафез Асад издал указ — за воровство машин вво-
дилась смертная казнь через повешение. И кражи 
прекратились! 

— Вам вернули машины? 
— Нет, конечно. Их сразу же разбирали на зап-

части и продавали. Среди них были в основном ино-
марки — «Тойоты», «Мерседесы», «Пежо». Поначалу 
многие сотрудники нашего посольства ездили на 
отечественных «Жигулях», но со временем 
и они пересели на иномарки. 

— Вешали каждую неделю? 
— Нет, что вы. До прихода нового пре-

зидента я работал в Сирии уже 15 лет, и за 
все это время казней было немногим боль-
ше десятка. С приходом к власти Башара 
Асада смертная казнь была отменена, но, 
несмотря на это, США и европейское сообще-
ство называют режим Асада «кровавым». 

Но это не значит, что Хафез Асад был 
белым и пушистым. Всего хватало. У меня 
был один знакомый ученый, которого без суда 
посадили в тюрьму на 5 лет только за то, что он 
неправильно отозвался о проводимой президен-
том политике. Он отсидел, вышел и говорил мне 
потом: «С тех пор слово «политика» исключено из 
моего лексикона». Вольнодумцев в Сирии никогда 
не приветствовали. 

— Правда, что во времена Ельцина 
наше посольство в Сирии фактически не 
работало? 

— Посольство работало всегда. Но Россия 
тогда ориентировалась на Америку, контакты со 

странами Ближневосточного региона были на не-
высоком уровне. И поэтому почти двадцать лет от-
ношения с Сирией были довольно прохладные. 

Но наше посольство пыталось сделать все 
возможное, чтобы связи окончательно не разо-
рвались. Благодаря ему даже наши музыканты 
приезжали в Дамасскую консерваторию.

Человек дождя из СССР 
 — А каким было научное 

сотрудничество?
— Несмотря на то, что Сирия малень-

кая и не очень развитая страна, благода-
ря ей десятка два наших НИИ и научно-
производственных объединений выжили 
в период развала СССР. 

— Каким образом?
— Дело в том, что мы с послом (снача-

ла это был А.С.Дзасохов, потом А.И.Зотов) 
еще в середине 1990-х решили, что можно было 

бы привлечь наших ученых к работе в Сирии. Мы 

начали организовывать их поездки в Дамаск, где 
они подписывали с сирийскими научными организа-
циями контракты (в основном небольшие — на 100, 
200 тысяч долларов). И благодаря этим контрактам 
ряд наших научных учреждений смог удержаться 
на плаву в тот период, когда почти не было госу-
дарственного финансирования. 

Посольство помогало сирийцам установить 
тесные связи с нашими учеными в области меди-
цины, защиты окружающей среды, электроники, 
дистанционного зондирования Земли, океанологии, 
космического приборостроения и даже в области 
искусственного вызывания осадков. Кстати, по-
следний проект был самый большой — около 6 
миллионов долларов, и его одобрил лично пре-
зидент Хафез Асад.

— То есть наши ученые научили сирийцев 
вызывать дождь? 

— Именно. Когда я приехал в Дамаск, вода 
и электричество подавались только на два часа 
утром и вечером. В тот период резко обмелели 
водоемы. Половина турбин на гидростанциях 
были приостановлены, а остальные работали на 
четверть запланированной мощности. В общем, 
катастрофа. 

Мы направили из Москвы в Сирию бригаду из 
двадцати специалистов Центральной аэрологиче-
ской лаборатории. Полетели они на оборудованном 
для этих целей самолете Ил-18. Они умели вызывать 
дождь, но им нужно было хоть одно облачко. Ждали 
его целых три недели. Сирийская сторона, да и 
посольство уже начали сомневаться в успехе опе-
рации, но вдруг рано утром наши ученые сообщили, 
что в 12.00 в Дамаске будет дождь. Помню, посол 
подошел к окну, посмотрел на ясное небо, буркнул 
про себя что-то типа: «Сколько же надо было выпить, 
чтобы сделать такое предположение». 

Вызванные в посольство руководители экс-
педиции показали компьютер, на котором было 
видно какое-то облако. Ученые объяснили, что оно 
находится над Кипром и с учетом скорости и на-
правления движения скоро будет над Дамаском. К 
этому времени они пошлют ему навстречу самолет 
Ил-18, который и вызовет дождь (распылит внутри 
него йодистое серебро, активирующее находящую-
ся в облаке влагу). 

Сообщили министру сельского хозяйства 
Сирии, тот встал перед выбором — докладывать 
президенту или нет? Риск был большой: если со-
общить, а дождя не будет — ему не миновать беды, 
но если будет дождь, а президенту заранее об этом 
не сообщили, то министр лишится своего поста. 

— И что он сделал? 
— Доверился нашим ученым. 
За пятнадцать минут до объявленного вре-

мени площадь перед главным входом в посоль-
ство была заполнена народом. Все вглядывались 
в изумительной чистоты небо. Вскоре появилось 
облако, и послышался глухой звук приближающе-
гося самолета, который вошел в него и... сплошной 
стеной хлынул не дождь, а настоящий ливень! Вода 
затопила все подвалы магазинов Дамаска, движе-
ние на дорогах остановилось, машины глохли, а 
водители забирались на крыши своих автомобилей 
и ждали помощи. 

Мы переживали, что вреда нанесли больше, 
чем пользы. Но арабы радовались, говорили, что 
это Аллах послал им дождь. Заполнились водоемы 
знаменитой Тишринской ГЭС, расположенной на 
реке Евфрат, у самой границы с Турцией. Вода в 
водопроводах лилась беспрерывно, электричество 
перестали отключать, а местные фермеры стали 
снимать по два урожая в год. Сирия зажила дру-
гой жизнью! У сирийцев есть поверье: если пошел 
дождь, то он приносит счастье. С экранов телеви-
зоров и в проповедях муэдзинов часто слышались 
слова благодарности Аллаху за то, что он обильно 
орошает землю, приносящую народу жизнь. Но 
мы-то знали, благодаря кому поступает на их землю 
эта живительная влага. (Смеется.) Ученые были воз-
награждены правительством Сирии, а меня стали 
называть главным дождевиком. Хафез Асад подарил 
мне золотые часы со своим портретом, и они потом 
не раз сослужили мне добрую службу. Был даже 
курьез — однажды официант увидел их на моей 
руке и тут же сообщил об этом всем работникам 
ресторана. Они выстроились в ряд передо мной 
в знак почтения. Потом еще одни часы (но уже не 
золотые) я получил от Башара Асада, вступившего 
на должность президента после смерти отца. 

Возвращаясь к дождям в Сирии, замечу, что 
некоторым странам они пришлись не по нраву. 

— Каким именно и почему? 
— Турция обвинила Сирию, что она искус-

ственным путем забирает из облаков, которые 
приходят к ним из Сирии, всю влагу — и якобы это 
вредит земледелию в ближайших странах. Наши 
ученые выступили с официальным опровержением. 
Они объяснили, что при применении технологии 
искусственного выделения осадков из облака вы-
падает не более трех процентов находящейся в нем 
влаги, и страна, куда облако потом придет, может 
повторить операцию по вызыванию дождя, если у 
нее имеются такие возможности. Правда, техно-
логией по искусственному увеличению осадков 
обладали всего четыре страны: США, Франция, 
СССР и Израиль. 

— А что с дождями сейчас? 
— Из-за войны, увы, Сирия в этом смысле вер-

нулась к прежним временам. Террористы разрушили 
локаторы, и реализацию программы увеличения 
осадков отложили на неопределенное время. В 
стране засуха, водоемы обмелели. Недалеко от 
Алеппо находился международный центр ИКАРДА, 
занимавшийся развитием земледелия в засушли-
вых регионах, в работе которого постоянно при-
нимали участие наши специалисты из ВАСХНИЛ. 
К сожалению, это место превратилось в штаб-
квартиру ИГИЛ (запрещенная в России организация. 
— Прим. авт.) — и на полях с редкими растениями 
разместились укрепленные сооружения и тяжелая 
военная техника. Сирийцы надеются, что как только 
их территория будет освобождена от боевиков 
ИГИЛ, Россия снова поможет с дождями. 

Советник Тлас 
— Как вы стали советником министра обо-

роны Сирии?
— Моя командировка официально заканчива-

лась, но сирийская сторона предложила мне стать 
советником заместителя верховного главноко-
мандующего, министра обороны Сирии Мустафы 
Тласа. Кроме того, он был еще и заместителем 
премьер-министра, отвечал за научно-техническое 
развитие страны и защиту окружающей среды, и 
мои контакты с российскими учеными и специали-
стами оказались весьма кстати. 

Эта должность (я занимал ее 15 лет) помогла 
поддерживать отношения с министрами, с депута-
тами парламента. В основном они касались научно-
технических отношений и военного сотрудничества. 
А когда президентом стал Владимир Путин и от-
ношения с Сирией вновь стали дружескими, то 
все равно моя должность помогала прорываться 
через бюрократические препоны с обеих сторон 
и ускорять решение многих вопросов.

— О Тласе что только не рассказывают. 
Некоторые эксперты считают, что влияния у 
него было порой больше, чем у президента. 
Что это за человек? 

— Расскажу две истории, свидетелями кото-
рых я был. В приемной министра обороны сидел 
подполковник, у которого тяжело заболела дочь. 
Девочку нужно было срочно отправить на лечение 
за границу, и военный просил оказать ему финан-
совую помощь. Тлас взял в руки его письменное 
обращение, подумал минуту, затем достал чеко-
вую книжку, выписал 20 тысяч долларов со своего 
личного счета и передал офицеру. Потом он сказал 
мне, что оформлять через финансовую часть было 
бы очень долго, а медлить с операцией нельзя. 

Вторая история еще больше запомнилась. 
Однажды мы встретились с ним в ресторане на 
границе Ливана и Сирии в долине Бекаа, где сейчас 
расположен лагерь сирийских беженцев. Министр 
пришел в сопровождении охраны и с маленькой 
испуганной и испачканной девочкой на руках. Ока-
залось, он был в Бейруте, где только что произошло 
очередное столкновение христиан и мусульман, и 
увидел, что около развалин только что разрушен-
ного дома сидит маленькая девочка и плачет. Вы-
яснилось, что ее родители погибли от бомбежки, 
жилье разрушено. Поискали родных, не нашли. И 
он взял ее в свою семью. Воспитал, обучил, выдал 
замуж с приданым. 

Тлас был единственный в свое время министр 
обороны, всю жизнь отдавший армии и прослужив-
ший в армии пятьдесят лет. Он пользовался у Хафеза 
Асада большим уважением — и только благодаря 
ему Башар Асад стал президентом. 

— Как это случилось? 
— Когда Хафез Асад умер, его похоронили в 

тот же день, как и положено у мусульман, до захода 
солнца. А на следующий день должны были объявить, 
кто будет исполнять обязанности президента. По 
конституции — это действующий вице-президент. 
Но к нему пришел министр обороны и спросил: «Пом-
нишь, как называют нашу страну? Ее зовут Асадия» 
(даже на границе на всех пропускных пунктах были 
плакаты: «Приглашаем вас в страну Асадию». Так что 
подразумевалось, что президентом должен быть 
именно Асад, и народ выступал за это).
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ВАЖНОВАЖНО

Изначально в преемники на пост пре-
зидента готовился старший сын Хафе-
за Асада Басель, но он трагически 
погиб в автомобильной катастрофе, и 
отец был вынужден вызвать из Англии 

своего второго сына, Башара. Он получил образо-
вание в Англии по специальности врач-офтальмолог, 
женился — и заниматься политикой не собирался. 
Но после гибели старшего брата он был вынужден 
вернуться в Дамаск, и отец стал усиленно готовить 
его в свои преемники. Он окончил военную акаде-
мию, получил офицерское звание и стал принимать 
активное участие во всех делах отца.

Вице-президент возразил: согласно конститу-
ции Сирии президентом страны может стать только 
генерал и его возраст не может быть ниже сорока 
одного года. Но оказалось, что благодаря усилиям 
Тласа Башару срочно было присвоено звание гене-
рала, а Национальное собрание на внеочередном 

заседании приняло закон о снижении возрастного 
ценза для вступления на пост президента с 41 года 
до 36 лет, сколько и было Башару в то время! 

Почему Тлас поддержал сына президента? Он 
прекрасно был осведомлен, что вице-президент 
будет ориентироваться в своей политике на США и 
Сирия потеряет свою независимость. Кстати, через 
некоторое время после прихода Башара Асада к 
власти вице-президент уехал в США на лечение и 
больше в Сирию не вернулся.

 — Какие у Башара после этого были от-
ношения с Тласом? 

— В Сирии принято уважительное отношение 
к старшим, и особенно к людям пожилого возраста. 
Башар называл Тласа отцом, а его дети — дедушкой. 
Раз в месяц президент приходил к нему в гости. Тлас 
был очень гостеприимным хозяином. 

— Интересно, как он жил? Чем угощал вас 
на обед? 

— Жил он в обычной арабской квартире. Боль-
шая такая, с библиотекой, где хранились подарки, 
редкие книги, картины, образцы оружия. Его жена 
была из богатой семьи, активно занималась благо-
творительностью. По праздникам она приезжала в 
старый район Дамаска Аль-Хамедию и раздавала 
бедным людям деньги. У Тласа был очень гостепри-
имный дом. По выходным на обед он обязательно 
приглашал кого-нибудь из знакомых, друзей и детей 
с внуками. Часто приглашал и меня с семьей. Обед 
всегда был пиршеством. Сначала мукабелят — за-
куски, потом кебаб, шашлыки (обязательно с только 
что испеченным хлебом). И несмотря на то что Сирия 
все-таки мусульманская страна, у него на столе 
было вино. Он всегда дарил моим детям шоколад 
и восточные сладости. После того как началась 
война, Тлас уехал к своей дочери в Париж. Для него 
находиться в Сирии стало слишком опасно. 

— А как же вы? 
— На его место пришел новый министр обо-

роны Хасан Туркмани, и он попросил меня стать 
его советником. Я согласился. Потом был еще 
один министр. Так что в общей сложности я был 
советником при трех заместителях верховного 
главнокомандующего Сирии. 

Место Каина и участь Авеля 
— Когда президентом стал молодой Ба-

шар Асад, получивший образование в Англии, 
многое изменилось? 

— В страну хлынул поток иностранных товаров, 
стали строиться современные магазины, открылись 
коммерческие банки, в несколько раз снизилась 
пошлина на ввоз автомобилей — и на улицах появи-
лись новенькие иномарки. Девушки сняли черные 
галабии, оделись в джинсы и легкие кофточки, и 
оказалось, что у них очень красивые фигуры. 

Народ готов был носить за все это молодого 
президента на руках. В страну хлынули толпы 
туристов. А в Сирии есть что посмотреть. Там 
есть место первого преступления на Земле — 
пещера, камень, которым Каин убил Авеля. Скала, 
в которой, по преданию, остались отпечатки 
рук архангела Гавриила. Могила, где похоронен 
Авель. Правда, она на территории воинской ча-
сти, но даже туда можно попасть по пятницам. 
Именно в Сирии, в небольшом городке Угарит, 
недалеко от турецкой границы, появилась первая 
на Земле письменность — клинопись. В восточной 
части Дамаска находится небольшое убежище, 
в котором скрывался от гонений на христиан 
апостол Павел. А в пятидесяти километрах от 
Дамаска находятся две христианские деревушки, 
жители которых до сих пор говорят на арамейском 
языке — языке, на котором говорил Христос. Ну 
а про Пальмиру и говорить нечего: о ней знает 
весь мир.

— Правда, что при сирийских президентах 
всегда были русские доктора? 

— Не всегда, но приезжали довольно часто. 
Я сам привозил двух известных врачей — Пыталя 
и Лопаткина, специалистов в области почечных 
болезней, которые длительное время наблюдали 
за здоровьем президента. Американцы очень ин-
тересовались состоянием здоровья сирийского 
президента и в течение 13 лет периодически вбра-
сывали в СМИ информацию, что завтра-послезавтра 
Хафез Асад умрет. Но он жил и жил. 

Офтальмолог Святослав Федоров был другом 
Хафеза Асада. Когда он приезжал в Дамаск, то его 
на президентских машинах возили даже через 
Аль-Хамедию — самый старый рынок в Дамаске, 
где ходят только пешком. Федорова очень при-
вечали в Сирии и вообще на Ближнем Востоке. У 
него был пароход «Петр Первый», который заходил в 
Персидский залив. На этом пароходе Федоров сам 
делал операции арабским пациентам. Федорову в 
районе города Латакии, где сейчас наша авиабаза, 
выделили огромную площадь для строительства 
офтальмологического центра, но советское руко-
водство почему-то не пошло на это — и от строи-
тельства центра пришлось отказаться. 

Сотрудничество в области медицины было 
одним из важнейших в последние годы. Сирия 
стала страной, где качественно лечили. Но война 
с террористами все поставила под угрозу. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Отношения России с Сирией сегодня тема №1 в международных новостях. 
А еще это предмет бесконечных споров и обсуждений, ведь Восток, как 
известно, дело тонкое... 
Во всех этих тонкостях четверть века разбирался Аркадий Виноградов. 
В прошлом сотрудник посольства РФ в Дамаске, он был вхож в 
кабинеты и дома первых лиц страны. После увольнения из посольства 
Виноградов был официальным советником у трех министров обороны 
Сирии. За особые заслуги получил награды из рук двух ее президентов. 
Уникальный, между прочим, случай. 
А еще его в Сирии называют «главным дождевиком»: привез в страну 
отечественных ученых, которые «вызывали» не просто дожди, а целые 
ливни, чтобы побороть изнурительную засуху. 
Обо всем этом Аркадий ВИНОГРАДОВ рассказал в эксклюзивном 
интервью «МК». 

ВОЖДИ И ДОЖДИ 
Дипломат Аркадий Виноградов: «При Хафезе 
Асаде государственных преступников вешали  
на центральной площади Дамаска»

И все же уральские мужики очень суровы. 
Набираю телефонный номер «человека из ни-
откуда» — Алексей Бизнигаев, скрипя зубами, 
все же соглашается дать интервью. Но видно, 
что делать это ему не очень-то и охота. Не при-
вык он к вниманию, которое обрушилось на него 
со стороны екатеринбургских СМИ несколько 
недель назад. После того как его девушка Юля 
написала петицию президенту и всем остальным 
ветвям власти с просьбой хоть как-то разрулить 
эту не очень реальную ситуацию. 

Алексей нигде не прописан, он ни разу не 
ходил на выборы, и вступить в официальный 
брак парень, разумеется, не может тоже. Вот, 
собственно, одна из причин, по которой 27-лет-
няя Юлия решилась действовать. Но причина 
эта — не главная.

Мужчины свободными  
не бывают
«На самом деле мне его стало жалко. Это 

такое слабое место, о котором Алексей не хотел 
прежде упоминать, особенно при посторонних, 
— рассказывает девушка. — Мы познакомились 
год назад, в День влюбленных, 14 февраля, по 
Интернету. 23-го — встретились. А 8 марта по-
няли, что мы пара. У нас все важные события 
почему-то случились в праздничные даты», — 
улыбается Юлия.

Она решила не рисковать и на всякий случай, 
пока отношения не стали слишком серьезны-
ми, на свидании проверить паспорт у кавалера. 
Слишком идеальным мужчиной тот ей показался: 
сильный, надежный, верный. Такие свободными 
не бывают. «Поэтому на всякий случай я решила 
попросить его показать мне страничку со штам-
пом о браке. Чтобы точно знать, что он не женат 
и не морочит мне голову». 

«А у меня нет паспорта», — неожиданно 
ответил бойфренд. Понятно, что Юля ему не 
поверила. Но когда молодой человек принялся 
излагать свою историю подробно — сомнения 
отпали.

Алексею, можно сказать, не повезло с само-
го младенчества. Мать бросила его в роддоме 
и ударилась в бега. Правда, потом она все-таки 
вернулась за сыном — и, видимо, от радости 
врачи отдали его ей просто так, безо всяких 
справок… Как такое могло произойти? 

Каким образом разбитная сотрудница трам-
вайного управления в строгие советские времена 
умудрилась выписаться без единой бумажки, 

подтверждающей, что она родила ребенка, исто-
рия умалчивает. Но, судя по всему, о маленьком 
Алеше она заботилась не слишком усердно, 
не заморачиваясь здоровьем и воспитанием, 
— недаром его старший брат, родившийся за 
год до этого, вообще умер во младенчестве от 
воспаления кишечника. 

«Алексей сейчас почти не общается с мамой. 
Можно сказать, что его вырастил отчим, — про-
должает Юлия. — С ним мать сошлась через 
какое-то время, родила третьего сына, и, в от-
личие от Алеши, Антон получил свидетельство 
о рождении. Когда началась эта эпопея, мы по-
пытались найти эту женщину, чтобы выяснить, 
как же такое могло произойти, — нам удалось 
встретиться, но на все вопросы она ответила 
только, что ничего не знает и не помнит».

«Я и раньше спрашивал у нее, где мои до-
кументы, когда пришла пора получать паспорт, 
— недоумевает сам Алексей. — Но она и тогда 
только разводила руками…» 

Каким-то невероятным образом в 1992 году 
семилетнего Алексея Бизнигаева записали в 
обычную школу, он стал первоклассником. Вопро-
сов о его свидетельстве о рождении у директора 
почему-то не возникло. Также у мальчика была 
настоящая карточка в детской больнице, но опять 
же в те времена, когда о медицинских полисах 
и слыхом не слыхали, ее могли сделать просто 
по просьбе родных. 

«Аттестат об окончании школы мне выдали. 
И это последний (и единственный) серьезный 
документ, который у меня есть. Но в нем нет 
фотографии», — подтверждает Алексей. Зато 
его снимок есть в старом студенческом билете 
из профтехучилища, где он получил профессию 

штукатура-маляра, но корочки эти, разумеется, 
давно просрочены. А официальный диплом там 
ему уже выдать отказались.

Были в отсутствии документов и свои поло-
жительные моменты. Например, когда Алексей 
собирался отдать долг Родине и даже сходил 
заодно с младшим братом в районный военкомат, 
его оттуда послали. «Тебя для нас не существует. 
Вот и топай отсюда!» — предпочли не связываться 
обычно строгие комиссары.

Хождения по мукам
Перво-наперво в прошлом году молодые 

люди Алексей и Юлия прошли по инстанциям. 

Официально личность любого гражданина может 
установить ФМС на основании хоть каких-то бумаг 
— у Алексея Бизнигаева сразу же потребовали 
свидетельство о рождении. Которого не было.

Посещение роддома тоже не дало ника-
ких результатов. Ребята надеялись заручиться 
документами из архива, однако те хранились 
всего четверть века, после чего были списаны 
и уничтожены, — фактически Алексей опоздал 
всего на 5 лет. Правда, в журнале учета роже-
ниц все-таки указывалось о том, что в такой-то 
день и год сюда поступала его мать, Бизнигаева 
Татьяна Анатольевна, что она родила ребенка, 
но эта больничная запись, как им объяснили, 
без подписи и печати, не является серьезным 

доказательством. 
«Я пытался подать иск в суд от своего имени, 

но меня даже на порог не пустили, — возмуща-
ется Алексей. — Без паспорта охрана никого не 
пропускает. Сходили мы с Юлией и к нашему 
уполномоченному по правам человека. Но там 
снова посоветовали подать заявление в суд. Что 
делать дальше, мы не знаем… Самое обидное 
— это отношение: отовсюду нас гонят, говорят 
гадости, обзывают даже — в общем, ведут себя 
так, будто я преступник какой, будто я вру или 
лично виноват в том, что у меня нет паспорта».

«Да, люди, особенно при исполнении, очень 
злые, — вторит жениху и Юля. — Мне, например, 
в лицо говорили: что же вы так бегаете? Замуж 
невтерпеж? При чем здесь свадьба? Алексею 
и без нее надо как-то жить. Пока он молодой, 
здоровый, сильный, а что потом?»

Действительно, от своего лица подать 
иск в суд Алексей не может, так как в силу 
сложившихся обстоятельств не является… 
гражданином Российской Федерации, да 
и вообще никем не является. А как может 
требовать от нашего государства хоть 
что-то «гражданин Никто»? 

В случае Алексея «де-юре» — его 
юридическое несуществование — пол-
ностью перекрывает «де-факто»: что он 
живет, дышит, спит, ест, чувствует…

— Как же вам, наверное, тяжело? Вы 
даже за пределы Екатеринбурга и области ни 
разу не уезжали. На море не были, в Египте и в 
Турции… — перечисляю с сожалением я мечты 
столичных офисных клерков.

— А че я у вас там, в вашей Москве, не ви-
дел? — тут же выдает суровый уральский мужик 
Алексей. — Мне и тут неплохо. Я даже и не хочу 
никуда…

Телефонный звонок 
президенту
Дозвонилась Алексею в субботу. Прямо на 

работу. Парень трудится с восьми утра — авто-
механиком в гараже, друзья помогли. На офици-
альную работу, с налогами и «белой» зарплатой, 
ясное дело, устроиться невозможно. 

В разговоре с ним припоминаю, как однажды 
у нас в «МК» написали про женщину, москвичку, 
которая каким-то сверхъестественным образом 
тоже оказалась безо всех корочек сразу, она по-
пала за решетку и отбыла срок, после чего ей все-
таки удалось получить справку об освобождении. 

Хоть что-то, пусть и исправительное учреждение, 
подтвердило ее личность.

— Нет. Я такого точно не хочу. Уж лучше без 
документов, — резонно отказывается Алексей. И 
тут же замечает, что ему некогда со мной особо 
разговаривать: работа стоит. «Если остались 
какие вопросы, то это к Юлии. Она все лучше 
объяснит», — кладет он трубку. 

27-летняя Юлия Егорова настроена куда бо-
лее оптимистично: хотя вредных и равнодушных 
людей, конечно, больше, но мир и не без добрых. 
Недавно все же удалось попасть на прием к про-
курору города, и она (прокурор — женщина) 
очень внимательно выслушала их и обещала 
посодействовать. 

«Это действительно выход, — рассуждает 
юрист Александр Сковородко. — Представи-
тель государства может выступить в суде в 
интересах Алексея. На самом деле ситуация 
дикая. Но подобные случаи не единичны. Быва-
ют дела, когда люди по тем или иным причинам 
оказываются де-юре не существующими. Я, 
например, помню историю 14-летней девушки, 
которая переехала в Россию из Армении и в 90-е 
годы незаконно получила паспорт гражданки 
РФ. Ее вины в этом не было, просто родите-
ли напоролись на мошенников, работавших 
в настоящем паспортном столе. В 20 лет она 
пошла менять этот паспорт, и у нее его сразу 
же изъяли, так как номер и серия были в базе 
как несуществующие, а преступники уже были 
осуждены. Мы сумели доказать, что девушка 
не виновата в случившемся, и восстановить ее 
права — это пошел на риск ее работодатель, 
который выступил доверителем в суде, заве-
рил подпись своей сотрудницы, нашел коллег, 
давших свидетельские показания, о том, что 
ее знают, и в конце концов мы смогли доказать, 
что эта гражданка — та, за кого себя и выдает, 
и вернуть барышню в наш мир…»

В случае же с Алексеем Бизнигаевым его 
ангелом-хранителем выступила подруга Юлия. 
«До встречи со мной Алексей тоже пытался что-
то делать, но у него ото всех этих сложностей 
опускались руки. А я не сдамся! Вот весной будет 
прямая линия с Путиным, и я уже подготовила 
свой вопрос президенту: есть ли выход из нашего 
положения?» — Юлия утверждает, что рано или 
поздно добьется своего: Алексею выдадут па-
спорт и все остальные прилагающиеся бумаги. 

Но станет ли он от этого счастливее, 
чем сейчас, когда ни от чего и ни от кого не 
зависит?

Екатерина САЖНЕВА.

ЗА ГРАНЬЮ
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Аттестат 
в школе 
ему 
все-таки 
выдали.

Единственный документ, где есть 
фотография Алексея. 

Алексей. Юлия. 

Часы — подарок от президента Сирии 
Ашара-младшего.

Министр обороны Сирии  Тлас часто приглашал в гости своего русского 
советника со всей его семьей.
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Итак, детекторы Лазерной интерферометри-
ческой гравитационно-волновой обсерватории 
(LIGO) в штатах Вашингтон и Луизиана уловили 
колебания пространства в результате события, 
произошедшего далеко во Вселенной 1,3 мил-
лиарда (!) лет назад. Две столкнувшиеся черные 
дыры соединились в одну массой 62 Солнца, 
вызвав в пространстве колебания — гравитаци-
онные волны. Максимальная мощность излучения 
при этом оказалась в 50 раз больше, чем от всей 
видимой Вселенной.

 Это очень впечатляет! Но человечеству 
всегда надо знать: а что ему от этого открытия 
перепадет? Сможем ли мы как-то использовать 
гравитацию в своих, земных целях?

Гравитон придуман,  
но пока не найден
— Пока все предположения не выходят 

за рамки фундаментальной науки, — говорит 
научный директор РКЦ и участник научной 
коллаборации LIGO в составе группы МГУ 
Михаил ГОРОДЕЦКИЙ, — но по предыдущему 
опыту, накопленному обществом за несколько 
веков, мы знаем, что любое фундаментальное 
направление может породить множество по-
лезных вещей.

Помните, как это было два века назад, когда 
Максвелл сначала предсказал электромагнитные 
волны, а через 25 лет после этого Герц впер-
вые их зафиксировал, поставив в одном углу 
комнаты передатчик, а в другом — приемник. 
Мог ли он предположить, что через сотню лет 
спаренные приемники-передатчики этих волн 
каждый второй житель Земли будет носить в 
собственном кармане? Сейчас ситуация похожая: 
гравитационные волны обнаружили, а во что это 
выльется — пока никто сказать не может. Сейчас 
мы можем рассуждать об их пользе только на 
уровне Вселенной. Гравитационные волны — это 
«уши», которыми мы можем слушать, что проис-
ходит в ее самых дальних уголках. Открытие это, 
безусловно, даст новый импульс для разработки 
теории квантовой гравитации.

— У квантовой теории и теории грави-
тации много противоречий — может, они 
вообще несовместимы?

— Скорее, у нас маловато данных о гравита-
ции. В том, что она порождает гравитационные 
волны, мы экспериментально убедились. Но не 
видим, как гравитация связана с электричест-
вом, электромагнитными полями, сильными и 
слабыми взаимодействиями между электронами 
и протонами. Все взаимодействия связаны кван-
товой теорией, кроме гравитации. И давно витает 
идея «поженить» гравитацию и квантовую теорию. 
Но для этого надо было бы теорию гравитации 
дополнить знаниями. Есть тут еще слабые места. 
Например, всем вышеуказанным видам энергий 
соответствуют квантовые частицы (для электро-
магнитной — это фотоны), а частицы, перенося-
щей гравитацию (волны колебаний), пока нет. Ей 
придумали пока дежурное название — гравитон. 
Найдем мы его или не найдем — вопрос.

 Другое слабое место — наше понятие о 
черных дырах. Что это такое? С точки зрения 
теории гравитации, которая гласит, что большие 
массы схлопываются в малые объекты, вроде бы 
все правильно. Но черная дыра — это ничто, это 
точка, в которой каким-то образом помещаются 

десятки (!) наших Солнц. Обыватель, который, сам 
того не ожидая, мыслит квантовыми понятиями 
о том, что вещество не может кануть в никуда, 
испытывает смятение, нонсенс. 

По всей видимости, где-то возле черной 
дыры или внутри нее есть другая жизнь, которой 
мы еще не знаем. Американский теоретик Сти-
вен Хокинг уже сделал первые предположения 
о том, что вещество все-таки может вырываться 
из черных дыр, но это пока только ничем не под-
твержденная теория. 

Гравитационные волны 
помогут предсказать 
землетрясение 
Нила Армстронга по возвращении с Луны 

спросили: «Что вы нашли на Луне?» Он сказал: 
«Мы нашли на Луне много маленьких микросхем». 
То есть в процессе подготовки лунной миссии 
американские технологи сделали очень резкий 
рывок вперед по миниатюризации электронных 
устройств. 

— Глобальные эксперименты всегда при-
водят к развитию технологий, — говорит Горо-
децкий. — И мы можем уже сейчас сказать, что 
при разработке гравитационно-лазерных антенн 
LIGO было также совершено множество техно-
логических прорывов. Например, разработаны 
новые, очень мощные (в 200 ватт) и стабильные 
лазеры, очень сильно продвинулась технология 
изготовления зеркал. Те 40-килограммовые зер-
кала, что использовались в эксперименте для 
отражения лазерных лучей, отличаются от тех, в 
которые вы смотритесь каждый день дома. Вмес-
то одного слоя металла (серебра или алюминия) 

у них — несколько слоев диэлектрика (напыле-
ния молекул кристаллического вещества). Они 
имеют коэффициент отражения 99,999 — почти 
полностью отражают свет. Для того чтобы этого 
добиться, надо было это зеркало идеально за-
полировать, создав идеальную форму.

— Ну и где она может пригодиться?
— При создании оптических инструментов, 

высокоточных приборов — от снайперской вин-
товки до космической связи. Вот американцы, к 
примеру, уже «дотянулись» при помощи подобных 
лазерно-оптических приборов до Луны, а точнее, 

до орбитального аппарата, который вокруг Луны 
вращается.

— А у нас есть такая связь?
— У нас тоже есть технологии, но мы давно не 

летаем на Луну… Мало кто знает, но именно наш, 
советский ученый мог бы в свое время возглавить 
проект LIGO. Это Владимир Брагинский. Его 
приглашали в США, но он не захотел становиться 
диссидентом, а другого пути не было.

Но вернемся к технологиям. Для создания 
антенн детектора были разработаны новые мето-
ды сварки труб, по которым запускали лазерные 

лучи. Для того чтобы создать внутри этих труб 
идеальный вакуум, пришлось рядом построить 
электростанцию только для того, чтобы эти трубы 
прогревать. Теперь космический вакуум будет 
сохраняться там годами. 

— А нельзя гравитационной антенной 
измерять что-то кроме гравитационных 
волн? 

— Есть идея использовать детекторы LIGO 
для измерения сейсмосигнала. Они очень чувс-
твительны и теоретически могут оказать помощь 
в деле предсказания землетрясений и исследо-
вания внутреннего строения Земли.

Когда антенна будет использоваться более 
активно, на ней также можно будет проверить 
квантовую теорию. 

— Каким образом?
— Мы привыкли, что квантовая физика свя-

зана с чем-то более миниатюрным — атомами, 
электронами… Но, как ни странно, и 40-кило-
граммовые зеркала ведут себя квантовым обра-
зом, когда мы невольно возмущаем их во время 
измерений очень малых смещений. 

— «Побочные эффекты» от изучения гра-
витационных волн — это, конечно, интересно 
и полезно, но все-таки давайте заглянем в 
более отдаленное будущее. 

— Кто знает, может, в будущем, если мы 
овладеем энергией гравитации, это даст нам 
некие перспективы для создания сверхсветовых 
кораблей. В специальной теории относитель-
ности «запрещено» двигаться быстрее скорости 
света, она предельна. Но, вероятно, существует 
возможность ее обойти. Если мы перед летящей 
ракетой научимся сжимать пространство за счет 
гравитации, как это происходит в черной дыре, а 
позади ракеты — расширять это пространство, 
то конечно, объекты Вселенной станут для нас 
ближе. 

Спутниковые навигаторы 
заменит гравиметр 
Напоследок в РКЦ мне рассказали про один 

интересный проект, связанный с гравитацией, но 
не с гравитационными волнами. Здесь совместно 
с Физическим институтом им. Лебедева РАН 
работают над созданием гравиметра — прибо-
ра, определяющего местоположение чего-либо 
или кого-либо не по спутниковым данным, а по 
земной гравитации, уcкорению G, которое, ока-
зывается, в каждой точке земного шара имеет 
разное значение.

Это только на школьных уроках физики нам 
говорили, что ускорение G на Земле везде оди-
наково и равно 1 G. Это верно, но только когда мы 
говорим о целых значениях этого показателя.

К примеру, при 1G шарик, брошенный со 
100-метровой высоты, будет падать на землю 
4,5 секунды и достигнет скорости в 159 км/ч. 
Но при более тонких измерениях (к примеру, до 
10 в минус 17 степени G) скорость приземления 
шарика будет отличаться в зависимости от места 
приземления. Влияют на это гравитационные 
аномалии, вызванные неоднородностью земной 
поверхности, ее плотности на разных участках.

— К примеру, в овраге масса и плотность 
Земли меньше — значит, и сила притяжения 
объекта будет меньше, — поясняет сотруд-
ник РКЦ Евгений ПАРАМОНОВ. — И наоборот, 
гора, обладающая большей плотностью, придаст 

объекту дополнительное ускорение. Чтобы по-
чувствовать мельчайшие изменения рельефа, 
нужен высокоточный прибор, над которым мы 
и работаем.

— На чем основан принцип его 
действия?

— На технологии ускорения холодных ато-
мов. Когда мы охлаждаем их до микрокельвинов 
(примерно -273 градуса Цельсия), они начинают 
работать, с высокой точностью отмеряя разницу 
ускорения в любой точке Земли. Помните при-
мер с шариком, брошенным на Землю? Так вот, 
в нашем случае для более точного измерения 
G мы «подбрасываем» и фиксируем скорость 
притяжения охлажденных атомов.

— Невольно напрашивается вопрос: за-
чем нам гравиметры, если есть уже GPS и 
ГЛОНАСС?

— Во-первых, гравиметры будут более 
точными — объекты они станут находить с точ-
ностью до 1 метра (у GPS и ГЛОНАСС точность 
определения местоположения сегодня состав-
ляет около 10 метров). Но даже если к моменту 
создания портативных гравиметров показатели 
их точности и точности других навигационных 
устройств сравняются — все равно преимущес-
тво будет за гравиметрами. Они окажутся более 
независимыми от всевозможных радиопомех и 
диверсий.

— На Западе тоже занимаются их 
разработкой?

— Да. В Англии и в Америке в такие стартапы 
вкладывают десятки миллионов долларов и евро. 
И гравиметры у них уже появились — правда, 
пока в лабораторном исполнении. Компактных 
приборов нет ни у кого. 

— Нам до лабораторного варианта 
далеко?

— К сожалению, у нас этой довольно сложной 
технологии уделялось недостаточно внимания 
и финансирования, а потому мы, естественно, 
немного отстали. Но мы не опускаем рук и ста-
раемся наверстать упущенное.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА. 
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ПРИГОВОР ПРОБЛЕМА

ОПРОС

ГОРОД

ЧТО ПОДАРЯТ НАМ ЧЕРНЫЕ ДЫРЫ

Открытие века — гравитационные волны — могут 
изменить нашу жизнь. Сложно даже представить как. 
Почти так же невероятно сложно было бы немецкому 
физику Генриху Герцу, впервые зарегистрировавшему 
в конце XIX века электромагнитные волны, 
представить себе мобильный телефон, работающий 
на базе электромагнитного излучения. Но мы все 
же решили приоткрыть окно в будущее и — спустя 
месяц после официального объявления об открытии 
— вместе со специалистами из Российского квантового 
центра (РКЦ) поразмышлять о том, за что уже в 
ближайшие десятилетия мы сможем сказать спасибо 
первооткрывателям гравитационных волн.

А У НАС В КВАРТИРЕ 
ГАЗ. БЫЛ 
Пятиэтажку хотят отключить 
от жизненно необходимого 
снабжения на несколько месяцев
У жителей дома в столичном районе Се-
верное Измайлово — большая радость 
и большое горе в одном флаконе. Их 
пятиэтажку сносят, а взамен старых 
крошечных квартир предлагают новые 
— в доме, выстроенном по соседству, 
с метражом согласно социальным нор-
мам. Жители коммуналок и подавно по-
лучают отдельные квартиры! Но... Пока 
жители предвкушают переселение, 
чиновники решили отключить им на не-
сколько месяцев газ. Видимо, чтобы 
жизнь людям в наше непростое время 
медом не казалась.

Дом №17 по улице Константина Федина 
должны были снести еще в третьем квартале 
2015 года, соответственно, и жителей переселить 
тогда же. Однако дом, переселения в который 
ждут не дождутся наши герои, к эксплуатации 
еще не готов. Казалось бы, ничего не остается, как 
потерпеть еще совсем небольшое время. Жильцы 
и терпят. И не ропщут. А вот государственное 
бюджетное учреждение «Жилищник» Северного 
Измайлова терпеть, видимо, не хочет.

— Представители «Жилищника» вызвали 
к себе старших по подъездам и заявили, что 
скоро газ у нас будет отключен, — возмущается 
жительница дома Светлана. — Причем, по их 
словам, делается это исключительно для нашей 
безопасности, чтобы дом не взорвался! Нет, без 
горячей еды, разумеется, никто не останется — 
на каждую семью нам обещают приобрести по 
одноконфорочной электрической плитке. Но как 
же так? Газ оставлять боятся, а нагружать элек-
троплитами ветхую проводку не боятся? А ведь 
у нас пробки выбивает от малейшей нагрузки, 
люди даже электрочайники не используют. Да 
и мало, согласитесь, одной конфорки на семью 
в пять человек. Переезжать нам не раньше мая, 
а может, и до осени дело затянется. А в доме 
живет еще очень много семей! 

Однако официальная позиция отличается 
от свидетельств жильцов. Вот что нам ответили 
в пресс-службе Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Москвы: 
«По информации Мосжилинспекции, указанный 
дом (...) в настоящее время отселен на 80%». По 
информации столичного Департамента топливно-
энергетического хозяйства, на основании заявки 
учреждения «Жилищник» Северного Измайлова 
было отключено 45 из 52 отселенных квартир. 

Нестыковка не только в этом. Жители дома 
рассказывают, что осенью приходил специалист 
Мосгаза. Проверил систему и задокументировал, 
что утечек газа нет. В самом же «Жилищнике» нам 
сообщили, что при визуальном осмотре выявлена 
деформация газового трубопровода, проходяще-
го по фасаду здания: «Учитывая возникновение 
угрозы причинения вреда жизни и здоровью 
граждан, угрозы чрезвычайной ситуации техно-
генного характера, а также в целях обеспечения 
безопасности жизни граждан, «Жилищник района 
Северное Измайлово» направил письмо в «Мос-
газ» о проведении обследования газопровода 
для решения вопроса о дальнейшей эксплуа-
тации указанной системы. В случае принятия 
решения о необходимости отключения системы 
газоснабжения жителям, проживающим в данном 
доме, будут предоставлены электрические плиты, 
мощность которых не превышает 2 кВт».

Пока жители в ужасе бегали по инстанциям, 
глава управы «Северное Измайлово» издал про-
токол о выселении дома №17 по улице Константи-
на Федина и отключении дома от коммуникаций, 
а жителям прислали уведомления о выселении. 
Куда — во двор так и не сданного дома? 

Н-да... Витиеватая логика чиновников ставит 
в тупик. Но, к сожалению, связаться с руководс-
твом управы «Северное Измайлово» в течение 
нескольких недель нам так и не удалось.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ОСУЖДЕН 
ПОЖИЗНЕННО 
ИМЕНЕМ РУЗВЕЛЬТА 
Мосгорсуд вынес приговор 
лидеру банды киллеров-актеров
Само сочетание «киллер-актер» звучит, 
согласитесь, абсурдно. Но именно такую 
кличку заслужил человек, судьбу кото-
рого в понедельник вершил Московский 
городской суд. Наверное, не выбери 
Андрей Сафронов криминальный путь, 
он занял бы место в труппе одного из 
столичных театров. Служители Фемиды 
приговорили к пожизненному заключе-
нию лидера королевской ОПГ по кличке 
Андрей Смоленский. Бывший спецна-
зовец не просто руководил шайкой на-
емных убийц — каждое преступление он 
превращал в спектакль. Бандиты исполь-
зовали разнообразный реквизит: форму 
дворников, бутылки с пивом и даже бес-
породных собак.

В подмосковном Королеве, куда уроженец 
Брянской области Сафронов вернулся после служ-
бы в спецназе, многие знали его крутой нрав. Когда 
у коммерсантов возникали проблемы с компаньо-
нами или конкурентами, они сразу шли на поклон 
к Андрею Смоленскому. Причем от головореза 
всегда ждали кардинального решения проблемы. 
Чтобы выполнять «деликатные» заказы, он и по-
добрал себе подобных. В шайку вошли знакомые 
Андрея Сафронова — участник контртеррористи-
ческой операции в Чечне Юрий Хасанов, боксер-
любитель Геннадий Шевченко и бывший морской 
пехотинец Дмитрий Макаренко. С ними мужчина 
познакомился в спортзале в Ивантеевке, куда сам 
регулярно ездил тренироваться. 

Планы убийств Андрей Смоленский разра-
батывал сам. Он же распределял роли между 
участниками банды, выплачивал постоянное де-
нежное вознаграждение. Сумма за одно убийство 
составляла от 50 до 200 тысяч рублей, члены банды 
получали также и новые машины, телефоны, часы, 
деньги на загранпоездки. Метод подкупа Сафро-
нов использовал не только для участников банды. 
Другим своим знакомым мужчина оплачивал счета 
в ресторанах. Примечательно, что практика ока-
зания мелких услуг по принципу «баш на баш» не 
раз приносила успех Сафронову. Однажды в 2011 
году он попросил сотрудника ФСБ, отца своей 
крестной, передать другу небольшую посылку 
с патронами (чекист не знал, что на самом деле 
повезет боеприпасы). 

В группе была четкая иерархия подчинения. 
Сафронов давал указания Макаренко, тот — Хаса-
нову, а черную работу выполнял Шевченко. Кста-
ти, будущих жертв киллеры сначала снимали на 
видеокамеру, затем передавали запись Сафро-
нову и ждали, когда он получит подтверждение 
от заказчика. Чтобы было легче выполнять заказ, 
убийцы использовали рации. 

Лишь первая жертва преступников осталась 
жива. Нападение на гражданина Болгарии Желко 
Никитовича, который занимался в России строи-
тельным бизнесом, было совершено 9 декабря 
2005 года в подъезде дома, где проживал мужчина. 
Желко был прорабом и едва не отдал жизнь за 
то, что потребовал 30 тысяч за проведенный им 
ремонт (заказчик счел сумму неприемлемой). 
Но иностранец сумел отбиться от Макаренко и 
Хасанова с помощью тяжелой бутылки с водой, 
которая была у него с собой.  

Остальные операции киллеров были более 
результативными.  

Так, утром 21 декабря 2005 года в подмос-
ковном Наро-Фоминске в подъезде своего дома 
был убит совладелец компании «Гран-при МКК 
Центр» Юрий Куксенко. Как затем рассказали его 
родные, мужчина и его партнер не могли прийти 
к консенсусу по поводу продажи здания в центре 
Москвы, на Большой Полянке. Убить предпринима-
теля наемникам удалось только со второго раза. 
Сначала мужчина вышел из дома с супругой, и 

киллеры отложили нападение до момента, когда 
коммерсант будет один. Первоначально убийство 
Куксенко приняли за... сердечный приступ. Дело 
в том, что для выполнения заказов киллеры ис-
пользовали кинжалы из углеродной стали с очень 
тонким треугольным лезвием. В свое время Саф-
ронов закупил целую партию этих боевых ножей 
британских коммандос Fairbairn sykes, которые в 
свое время были разработаны как тихое средство 
быстрого убийства, например для снятия часо-
вого. Делались кинжалы на заказ, и прототипом 
стало оружие английской пехоты 40–50-х годов. 
Раны от такого оружия были практически неза-
метны, и жертва умирала постепенно. В случае с 
Куксенко маленькие ранки на его теле заметили 
лишь в морге. 

13 февраля 2006 года в подъезде своего дома 
на улице Перерве был убит гендиректор фирмы 
«СКФ «Новая гильдия» (занималась продажей 
нефтедобывающего оборудования) Владимир 
Белоусов. У дома жертвы киллеры изображали 
алкоголиков с пивом. А затем один из убийц от-
правился за гаражи — якобы справить нужду, где и 
напал на парковавшего авто предпринимателя. 

17 августа 2007 года в подмосковном Щелкове 
был убит совладелец компании «Ресурсдормост» 
Сергей Муханов, который вопреки воле своего 
партнера хотел выйти из бизнеса, чтобы создать 
свою фирму. Партнер испугался, что к Муханову 
уйдут большинство выгодных заказчиков. В этом 
случае Макаренко и Хасанов переоделись в спе-
цодежду дворников. Один подметал двор метлой, 
а второй собирал мусор в пластиковое ведро, где 
и лежал боевой нож. 

В ночь с 21 на 22 декабря 2009 года на про-
спекте Маршала Жукова у дома 43, корпус 3, Ха-
санов, Макаренко и Шевченко из двух пистолетов 
(ПМ и ИЖ) расстреляли Соломона Гаврилова, 
совладельца компании «Интерфрукт». В этом слу-
чае для маскировки Хасанов купил беспородного 
щенка, которого выгуливал у дома жертвы. Кстати, 
собаку после выполнения заказа убийца бросил на 
месте преступления. Но пса забрал домой один из 
очевидцев расстрела. Мужчина год держал щенка 
в квартире, а затем отдал на дачу друзьям. 

Предполагаемый заказчик убийства Гаврило-
ва — Юрий Израилов, директор завода «ЗАЛДА», 
который сейчас скрывается в Израиле. Предприни-
матели вместе занимались фруктовым бизнесом 
и производством коньяка под брендом «Российс-
кий», но потом разошлись во мнениях относительно 
ведения бизнеса. Также они собирались заняться 
поставкой фруктов. Юрия Израилова задержать 
в России не успели: он уехал в Израиль, который 
отказал в его экстрадиции. 

Выйти на след киллеров удалось именно 
после убийства Гаврилова. Сначала взяли ря-
довых членов шайки. Сам Андрей Сафронов был 
объявлен в международный розыск, но скрывался 
на съемной квартире в Железнодорожном, где и 
был задержан.

Вину из всей банды признал только Дмит-
рий Макаренко. Но Хасанов, отбывая наказание 
в Краснодарском крае, написал явку с повинной 
и сообщил о причастности Сафронова. 

«Интеллект Сафронова, его способности 
вести диалоги, производить впечатление на со-
беседников, располагать их к себе, влиять на них 
и подкупать их своим вниманием очевидны, как 
очевидны и его качества лидера. Хотелось бы в 
этот момент вспомнить высказывание Теодора 
Рузвельта: «Воспитать человека интеллектуально, 
не воспитав его нравственно, — значит вырастить 
угрозу для общества», — заявил в своей речи госо-
бвинитель Мосгорпрокуратуры Ярослав Мыц.  

Юлия АФАНАСЬЕВА.

Один из 4-километровых рукавов «ловушки» 
для гравитационных волн LIGO в США.

Искривление 
пространства 
в результате 
столкновения 
двух черных дыр.

Новый прибор гравиметр выглядит 
пока так.

Гравитационные волны уже начали 
служить человечеству 

Согласно соцопросам, 
больше половины россиян 
не могут противостоять 
кризису
Россияне окончательно потеряли веру 
в лучшее будущее. Буквально за год 
оптимизм наших граждан развеялся 
как дым, а благосостояние достигло 
уровня конца 1990-х годов. Социологи 
провели масштабное исследование и 
зафиксировали чудовищную цифру: 
больше половины россиян не могут 
противостоять кризису и считают, что 
дальше будет только хуже.

— В прошлом месяце 55% людей заявили, 
что кризис коснулся их лично (еще в ноябре 
2015 года таких было 45%). 16% заявили, что им 
сократили зарплату, 12% — что ее начали задер-
живать. Получается, что почти треть населения 
резко потеряла в доходах, — говорит гендирек-
тор Международного института маркетинговых 
исследований Александр Демидов.

Еще одно проявление кризиса — увеличе-
ние доли расходов на продукты питания в бюд-
жете россиян. В развитых странах люди тратят 
на продукты 12–18% дохода. У нас — 46%.

Один из факторов, который, может быть, 
покажется не очень серьезным, но на самом 
деле отражает критическую ситуацию, — раз-
ведение овощей и фруктов на своем участке. С 
2001 года количество россиян, гнущих спину 

на грядках, постоянно уменьшалось. А сейчас 
вновь стало расти. Если в 2014 году активны-
ми овощеводами являлись 39% россиян, то в 
2015-м — уже 46%.

В первую пятерку товаров, которые люди 
все равно будут покупать, входят продукты 
питания, лекарства, Интернет и другие виды 
коммуникации, оплата коммунальных платежей 
и, как ни странно, корма для животных (к сло-
ву, их продажи за последний год выросли аж 
на 38%). Впрочем, странным последний пункт 
кажется лишь на первый взгляд: по всем рас-
четам, кормить домашних питомцев обычными 
продуктами — дороже.

За год дешевый колбасный сыр стал попу-
лярнее на 24%, плавленый — на 10%. Снизилось 
потребление мяса, рыбы и морепродуктов. Уве-
личилось использование бакалеи: круп, мака-
рон, муки, сахара. Выросла любовь россиян к 
так называемому борщевому набору: свекле, 
капусте и картошке (не по собственной воле, 
как вы понимаете).

Торговля на распродажах, в ходе промо-
акций выросла за год на 39%. Если так пойдет и 
дальше, люди станут покупать товары только по 
скидкам и забудут про обычную торговлю.

Гендиректор ВЦИОМ Валерий Федоров 
рассказывает, что, пристально наблюдая за 
поведением россиян с осени 2014 года, специа-
листы выявили четыре основные тенденции.

Первая: общество продолжает испытывать 
влияние кризиса. Материальное положение 
населения значительно ухудшилось. Эмоци-
ональное состояние характеризуется подав-
ленностью, доминируют негативные эмоции. 

Вторая: общество не сразу осознало масштабы 
кризиса. Но сейчас это осознание приходит. 
Третья: разрыв восприятия. Люди в целом пра-
вильно отражают кризисные явления, однако 
с излишним драматизмом. Четвертая: обще-
ственное сознание отчетливо рассматривается в 
качестве самостоятельного кризисного фактора. 
Им можно управлять в рамках антикризисной 
программы.

— Мы разделили россиян на три группы, 
— поясняет Валерий Федоров. — Первая — 
благополучные люди. Они до сих пор не фик-
сируют в ответах на наши вопросы, что с ними 
происходит что-то нехорошее. Вторая группа 
— борющиеся: те, кто говорит, что становится 
хуже, но еще имеет возможность противостоять 
неприятностям. Третья группа — страдающие: 
те, кто одновременно фиксирует и расширение 
кризиса, и неспособность с ним бороться. У этих 
людей нет ресурсов.

С осени 2014 года кризис два раза выходил 
на очень опасные уровни. Последняя группа — 
страдающих — выросла с 16% в ноябре 2014 года 
до 47% в январе 2015-го. Следующий гигантский 
скачок произошел в сентябре–октябре 2015 
года. Всего за месяц доля страдающих выросла 
на 13%, до 60% всего российского взрослого 
населения.

А ведь еще в мае–июне 2015 года народ 
испытывал эйфорию. Поводом стало заявление 
министра экономики о том, что страна достигла 
дна, а значит, дальше — только вперед, только в 
счастливое будущее. Увы — не случилось. Дове-
рие людей было обмануто ложными обещаниями. 
В итоге россияне перестали воспринимать все-
рьез любые заявления чиновников. Например, 
55% опрошенных не верят, что у правительства 
есть план по спасению экономики.

Ольга ГРЕКОВА.

ВПЕРЕД, К ПОБЕДЕ ПЕССИМИЗМА

ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

...ВОЮЮТ  
С АТЛАНТАМИ
c 1-й стр.

— Проблемы с домом тянутся уже 
лет десять, — рассказал «МК» 
активист «Архнадзора» Андрей 
Новичков. — Предыдущий инвес-

тор планировал масштабную реконструкцию 
особняка с созданием гостинично-делового 
центра и многоуровневой подземной парковки. 
По сути, это означало снос дома и примыкающих 
хозпостроек, оставался лишь парадный фасад. 
Инвестор несколько раз обращался в суды с 
требованием отменить решение правительства 
Москвы, согласно которому «Дом с атлантами» 
был включен в список выявленных объектов 
культурного наследия, так как это не позволяло 
развернуть стройку. Но своего не добился.

Как пояснили «МК» в мэрии, статус «вы-
явленного объекта культурного наследия» оз-
начает, что здание еще не включено в Единый 
реестр объектов культурного наследия, но до 
принятия положительного или отрицательного 
заключения подлежит госохране в соответствии 
с требованиями ФЗ. Проблема в том, что «Дом с 
атлантами» находится в подвешенном состоянии 
уже с 2004 года. По правилам включению в за-
ветный список должна предшествовать платная 
историко-культурная экспертиза, которую можно 
провести или за счет города, или на средства 
заинтересованной организации. Но одновре-
менно заказать за госсчет экспертизы для 2000 
аналогичных объектов Москвы, пояснили нам 
в мэрии, город не может, а заинтересованные 
лица до сих пор подавали им документы как раз 
о невключении «Дома с атлантами» в реестр.

Тем не менее, отмечает Новичков, пока 
шли судебные баталии, старинное здание 
находилось под защитой инвестора: нанятые 
чоповцы гоняли сомнительную публику, на 
фасаде укрепили сетку, чтобы избежать про-
никновения посторонних в здание, а также 
предотвратить обрушение лепнины на троту-
ар. Но потом прошла информация, что новым 
владельцем особняка стала госкорпорация 
«Ростехнологии», и дом пустует без присмотра. 

«За считаные дни вандалы расписали баллон-
чиками стены, включая лепнину и атлантов; на 
первом этаже дважды устроили поджоги, на 
втором выбили стекла, — перечисляет нанесен-
ный ущерб активист «Архнадзора». — В здании 
оставалась мебель от прежних обитателей — ее 
начали растаскивать по домам или бросать в 
костры на улице».

По словам Новичкова, обеспокоенные 
москвичи написали обращение в Мосгорна-
следие и управу Таганского района с просьбой 
провести консервационные работы. Однако в 
управе от всего открестились, заявив, что не 
имеют полномочий вмешиваться в происходя-
щее, а в департаменте ответили, что включили 
вопрос в план работы в течение года.

В пятницу, 11 марта, начался стихийный 
сбор добровольцев на защиту «Дома с атлан-
тами» через соцсети. Ведь если дом сгорит, 
никакое «культурное наследие» застройщикам 
уже не помешает.  За субботу и воскресенье 
москвичи заколотили все обнаженные про-
емы, укрепили двери. Активисты договори-
лись совершать ежедневный дежурный проход 
мимо здания, чтобы следить за обстановкой, и 
попросили работающих поблизости граждан в 
случае чего вызывать полицию. «Увы, даже пока 
мы проводили субботник, пришла целая толпа 
подростков и молодежи (человек 500), которые 
хотели проникнуть в дом, а некоторых пришлось 
отгонять, прямо когда они резвились с баллон-
чиками», — рассказывают волонтеры. Между тем 
в планах архнадзоровцев — направить новые 
обращения: собственнику и в прокуратуру, что-
бы привлечь владельцев к ответственности за 
неисполнение обязательств по надлежащему 
содержанию объекта.

«МК» связался с первым заместителем 
руководителя Департамента культурного на-
следия Москвы Сергеем Мирзояном. Как по-
яснил чиновник, по их сведениям, у Ростеха 
оформлена ипотека на здание, а собственни-
ком является ОАО «Дирекция единого заказ-
чика-застройщика», бывший ГУП.

«Дело в том, что охрана объекта властями 
подразумевает надзорную деятельность, то есть 
задача департамента — не самому выставлять 
охрану или проводить реставрацию, а обязать 
к этому правообладателя, — говорит чиновник. 
— К сожалению, вынуждены констатировать, 

что действующий собственник свои обяза-
тельства не выполняет, мы регулярно выдаем 
предписания и собственнику, и ранее дейс-
твовавшему инвестору, сроки сдвигаются. Мы 
неоднократно возбуждали административные 
производства, часть находится в суде. Сейчас 
будем требовать незамедлительно выставить 
полноценную охрану, а до конца года провести 
как минимум противоаварийные работы. Если 
владельцы не выполнят обязательств, ФЗ об 
объектах культурного наследия предоставляет 
нам возможность возмездного изъятия объекта 
у нерадивого собственника в городскую собс-
твенность или выставить дом на торги. Такие 
прецеденты есть, последний был буквально на 
прошлой неделе».

Елена НИКОЛАЕВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прима телепередачи. 
4. Домашнее задание, проверяемое на уроке 
ИЗО. 10. Желтый вестник разлуки в песне 
Наташи Королевой. 11. Первый элемент в пе-
риодической системе Менделеева. 13. Ко-
нечная сумма под чертой. 14. Второе блюдо 
из тушеных кусочков овощей. 15. Медведка, 
но «не жена Топтыгина», овод, но не герой 
романа Войнич. 16. Творческая депрессия 
у писателя, который не может написать ни 
строчки. 18. Игрок, дающий досрочный ответ 
на вопрос, заданный крупье Борисом Крюком. 
20. Прогоревший предприниматель. 22. «Ру-
левой» летящего по железной дороге «Сап-
сана». 23. Главное «достоинство» пуховой 
перины. 24. Каждый спортсмен, принимавший 
участие в Играх-2014 в Сочи. 27. «Сводни-
ца» ноги пловца в ледяной воде. 30. Отвага и 
мужество защитников Брестской крепости. 
32. Орудие, которым богачи деньги гребут. 
34. Нож на флаге Анголы. 35. Положение раба 
перед законом. 36. Питательный грунт в гор-
шочках для рассады. 38. Сезон простаивания 
соляриев. 39. Герой-любовник со списком 
покоренных женщин. 40. Статуя язычников. 
41. Возвышение для докладчика. 42. Фрагмент 
стихотворения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картина, выполненная 
иголкой и нитками мулине. 2. Электроприбор, 
который вечно забывают выключить хозяйка-
растрепа. 3. Всемирный еврейский союз. 
5. Парикмахерский шедевр на голове панка. 
6. Свадебный наряд в старину. 7. Птица, которая 
в скороговорке купила своему птенцу капюшон. 
8. Школа, в которой дети живут и учатся. 9. Спе-
циально оборудованная площадка, где «гоняют» 
начинающие шумахеры. 10. «Гильотина» для 
потерявших остроту карандашей. 12. Зубной 
врач в американских сериалах. 17. Отрешение 
от должности президента. 19. «Неприкасаемая» 
гордая девица. 20. Краткая пресс-конференция, 
посвященная одному вопросу. 21. Приятель, до 
которого смысл анекдота доходит через неделю. 
25. Дикая кошка «в камуфляже». 26. Красная 
полоска на ладони хозяйки котенка-шалуна. 
27. Увольнение моряка. 28. Настенный ковер 
с вытканными вручную изображениями. 29. Не 
кочегар и не монтажник-высотник в известной 
песне. 31. Разумный примат, сделанный из обе-
зьяны. 33. «Сомбреро» торшера. 34. Старинный 
французский бальный танец, построенный в 
основном на поклонах и реверансах. 37. Зал 
ожидания в театре. 38. «Лишние килограммы» 
на рыцаре.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Макушка. 4. Пропуск. 10. Отрезок. 11. Паспорт. 13. Рыбы. 14. Срок. 
15. Карабинер. 16. Царица. 18. Трепло. 20. Старина. 22. Валежник. 23. Магнолия. 24. Дробо-
вик. 27. Побратим. 30. Чернила. 32. Корыто. 34. Неволя. 35. Прослойка. 36. Люкс. 38. Зима. 
39. Апостол. 40. Охламон. 41. Трамвай. 42. Вмятина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Матрица. 2. Унты. 3. Клетка. 5. Рапорт. 6. Пирс. 7. Клаксон. 8. Аквапарк. 
9. Оптимизм. 10. Оборона. 12. Тропики. 17. Циферблат. 19. Рисование. 20. Сэндвич. 21. Алгебра. 
25. Рубрика. 26. Карусель. 27. Пригород. 28. Исполин. 29. Окулист. 31. Вязанка. 33. Описка. 
34. Напалм. 37. Спам. 38. Зонт.

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87
продаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-915-145-88-41,
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

 отдых
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
16 и 17 марта с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
15 и 16 марта с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт,  
ул. Красноказарменная, д.14, главное здание,  
холл 1-го этажа
17 марта с 10.00 до 16.00
Московский государственный строительный  
университет, Ярославское шоссе, д. 26,  
холл 2-го этажа, напротив комнаты №203 (профком).
22 марта с 10.00 до 16.00
Институт инженерной экологии и химического 
машиностроения, экономики и управления,  
ул. Старая Басманная, д. 21/4, холл 1-го этажа.
23 марта с 10.00 до 16.00 
Гуманитарно-экономический институт  
им. В.С.Черномырдина, ул. Павла Корчагина, д. 22, 
1-й этаж
24 марта с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения,  
ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 марта с 10.00 до 15.00 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе Дворца культуры им. Г.Конина
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324,  
в фойе ДК «Тепловозостроитель»

ОЗЁРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Д.А.Драгунского, д. 1,  
в фойе ДК «Выстрел»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК 
20 марта с 10.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
перед КДЦ «Полет» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, перед ДК «МИР»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
у памятника Ленину
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ФИРМЕННЫЙ БЛОКНОТ И РУЧКА каждому,  
кто в этот вторник оформит подписку  
в автомобильном пункте «МК». ВАША УДАЧА 
ЖДЕТ ВАС ПО ОДНОМУ ИЗ АДРЕСОВ:
15 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
Подробности об акции по телефону редакции: 
8(495)665-40-80
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На проходящем в Москве фестивале «Золотая 
маска» показали четырехчасовой спектакль 
«Молодая гвардия» театра «Мастерская» из 
Санкт-Петербурга. Кто-то из зрителей по-
кинул его после первого акта. Но потом все 
главное только началось. 

Тема героизма на нынешней «Маске» стала 
сквозной. Уже показали «Город-герой» Алексан-
дринского театра по книге историка Владимира 
Пянкевича «Декорация войны: блокадный Ленин-
град в восприятии горожан», «Человека» БДТ им. 
Г.А.Товстоногова по запискам Виктора Франкла, 
прошедшего концлагерь. Приглашенный ре-
жиссер из Словении Томи Янежич поставил до-
кументальный спектакль, нечто вроде диспута о 
том, что такое свобода, опираясь на переживания 
тех, кто прошел Освенцим. По большей части 
молодым актерам — темпераментным и дале-
ким от реалий прошлого — верилось с трудом. 
Никакой боли они сами не испытывали, чего же в 
ответ ждать от зрителя. Самым эффектным ока-
залось появление белого коня, привезенного из 
Белоруссии и успевшего сняться в паре картин, 
включая «28 панфиловцев». На тему холокоста в 
последнее время сделано как минимум два силь-
ных фильма: «Ида» поляка Павла Павликовского 
и венгерский «Сын Саула» Ласло Немеша. Оба 
отмечены «Оскаром». 

В 90-е питерский режиссер Семен Аранович 
снимал, но не закончил из-за внезапной смерти 
фильм «Agnus Dei» («Агнец Божий»). Остался 
40-минутный материал: девушка должна совер-
шить подвиг, чтобы быть повешенной фашистами. 
По замыслу организаторов, это вызовет прилив 
патриотизма, люди вынут ее тело из петли и 
напишут песни о подвиге. Операция так и назы-
валась — «Подвиг». Фильм готовился к 50-летию 
Великой Победы. Неизвестно, выпустили бы его 
на экраны. 

«Молодая гвардия» учеников Григория Коз-
лова поставлена в трех частях, разных до такой 
степени, что создается впечатление, что смо-
тришь не один спектакль, а как минимум два в 

одном. Жанр определен как история мифа. Пер-
вую часть «Миф» поставил очень способный ре-
жиссер Максим Диденко, запечатлевший подвиг 
молодогвардейцев в пластике, как в граните, со 
всем пафосом, присущим сталинским парадам. 
И мы, зрители, вместе с авторами действа словно 
бы подвергаем сам факт их подвига сомнению. 
От этого испытываешь чувство неловкости. 

Режиссер второй части — «Документ» — 
Дмитрий егоров буквально спас спектакль, 
сделав его эмоциональным и полемичным. Он 
основывался на дневниках молодогвардейцев, 
воспоминаниях тех, кто остался в живых. Доку-
менты свидетельствуют о том, что многое оказа-
лось за рамками романа Фадеева и официаль-
ной версии. Кто в действительности руководил 

антифашистской организацией «Молодая гвар-
дия» — Олег Кошевой или Виктор Третьякевич? 
Выслушаны разные стороны, включая тех, кого 
зачислили в отдельную главу «Предатели». На 
экранах все время идут титры — факты слов-
но запротоколированы. Они неоднозначны и 
рождают все новые вопросы. Дмитрий егоров 
попытался отделить миф от реальности, разо-
браться в том, как все они сопряжены с трагиче-
ской судьбой Александра Фадеева, написавшего 
роман «Молодая гвардия». Олег Кошевой, Ульяна 
Громова, Любовь Шевцова, Сергей Тюленин и 
Иван Земнухов предстают живыми людьми, не 
монументальными героями. В финале зачита-
ют весь список погибших в Краснодоне, свыше 
70 имен. Много среди них безвестных героев. 
Смерть они приняли страшную. Когда слышишь 
воспоминания очевидцев и родственников о том, 
как изуродованные тела молодогвардейцев без 
рук, ног, глаз, губ, черепов, извлекали из шурфа, 
любые насмешливые перформансы на эту тему 
расцениваешь как кощунство. 

В конце второй части актер Максим Фомин 
раздал зрителям текст предсмертного письма 

Фадеева от 13 мая 1956 года: «Жизнь моя, как 
писателя, теряет всякий смысл, и я с превели-
кой радостью, как избавление от этого гнусного 
существования, где на тебя обрушивается под-
лость, ложь и клевета, ухожу из этой жизни». 
еще в первом действии зрителя пытаются во-
влечь в дискуссию, но люди теперь настолько 
накалены, что любой разговор оборачивается 
оскорблениями и агрессией. Да и актер к по-
лемике был не очень готов, а уж когда вспомнил 
друга, откосившего от армии, из зала выкрикнули: 
«Ну и друзья у вас». Эта часть первого действия 
оказалась почти провальной, но интересной с 
точки зрения состояния умов. 

«Жизнь» — страшное послесловие. На экра-
не — слайды с видами современного Донбасса, 
останки советской эпохи. Во время недавних 
обстрелов жители Краснодона укрывались в 
подвале, где пытали молодогвардейцев. Со-
временным ребятам задают вопрос, что они 
знают о «Молодой гвардии». Многие — ничего, 
в лучшем случае видели фильм Сергея Гераси-
мова 1948 года. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На «Золотой маске» 
разбирались, почему 

Фадеев покончил жизнь 
самоубийством 

«МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ»: 

ПОДВИГ 
ИЛИ МИФ? 

Россияне вступили в пору Великого поста, 
который продлится в общей сложности 48 
дней вплоть до праздника Светлого Христо-
ва воскресенья. Многие артисты и медийные 
личности также соблюдают пост. Возглав-
ляет этот перечень, вне всякого сомнения, 
победитель конкурса «Голос» — иеромонах 
Фотий. По словам священнослужителя, он и 
в непостные дни питается скромно и только 
дважды в сутки, отказываясь от завтрака. 
Пост же для него — главное время, чтобы 
молиться, нести церковные послушания 
и духовно развиваться. В это время, как, 
впрочем, и в другое, все его выступления 
будут происходить только с благословения 
его духовника, ведь его развитие как музы-
канта вторично по сравнению со служением 
Господу.

Также берет в эти дни разрешения от духов-
ного наставника на свои выступления и рок-дива 
Ольга Кормухина, ведущая воцерковленный 
образ жизни, — одно время певица так же по-
думывала об уходе от мира, но не получила на 
монашество благословения. Ольга осталась в 
миру, вернулась на сцену, но церковные каноны 
соблюдает истово. Касается это и Великого 
поста. 

— Я не просто легко переношу пост, — рас-
сказывала нам Ольга, — я всегда очень жду его, 
ведь это такие дни, когда мы имеем возможность 
как никогда позаботиться о своей душе.

Ольга соблюдает пост полностью в соот-
ветствии со строгими церковными канонами. ее 
муж — лидер группы «Парк Горького» Алексей 
Белов — также является глубоко верующим 
человеком и живет по канонам православия. Это 
касается соблюдения всех традиций, включая 
Великий пост.

Также всегда соблюдает пост популярная 
исполнительница народных песен Марина 
Девятова.

— С раннего детства я слышала от бабушки 
фразу: «Не главное, что у тебя во рту, а главное 

— что изо рта», — рассказала она в беседе с 
корреспондентом «МК», — и, честно говоря, 
я ее не совсем понимала. Но с каждым годом 
смысл этих слов становится все более оче-
видным. Заповедь бабушки живет по сей день. 
Сейчас идет Великий пост, и, к сожалению, 
зачастую люди не понимают его сути. В наше 
время даже в кафе и ресторанах есть постное 
меню. Многие люди отдают предпочтение такой 
пище и гордо декларируют, что они постятся. 
Но, к сожалению, не следят за своей речью, 
мыслями, деяниями. И даже мысли о неза-
конном сексе вне брака или других плотских 
утехах их не смущают. Теперь и я могу кому-то 
сказать слова моей бабушки. Но при этом меня, 
наверное, нельзя назвать человеком, соблю-
дающим пост, поскольку я это делаю всегда. 
Наверное, все, что происходит с человеком, не 
берется откуда-то. Я увидела смерть животных, 
посмотрела на примеры многих людей, читала 
множество книг и в итоге уже около девяти лет 
являюсь лактовеганом (вегетарианцы, которые 
употребляют в пищу молочные продукты). Я 

отказалась от мяса, затем — курицы, рыбы, 
яиц. Все эти годы я чувствую себя прекрасно. 
Помимо улучшения здоровья и кожи я здорова 
изнутри. Мои мысли чисты, а это самое главное. 
Мои родственники и знакомые к моему выбору 
отнеслись достойно и, когда я прихожу в гости, 
просто делают специальные блюда для меня или 
же не кладут в обычные блюда яйца или иные 
продукты, не входящие в мой рацион. Скажу 
вам больше: когда в моей семье появится ре-
бенок, он тоже будет веганом. Знаю множество 
семей, где родители и дети — веганы, и все у них 

хорошо. Пока моему ребенку не исполнится 18 
лет, и я буду нести за него ответственность, он 
будет жить по законам моей семьи. Потом — по 
своему желанию.

Веганом является и солистка группы 
«Reflex» Ирина Нельсон.

— Я православный человек, но соблюдать 
пост для меня нет необходимости: я и так не ем 
ни мяса, ни рыбы, ни молочных продуктов, ни 
яиц, только овощи. Тем же, кто планирует по-
ститься, могу со знанием вопроса посоветовать 
входить в пост плавно, употребляя большое 
количество очищающих чаев. Кстати, их упо-
требление поможет не испытывать острое чув-
ство голода. Ограничьте себя сначала в мясной 
пище, рыбе и яйцах, потом можно еще больше 
ужесточить правила приема пищи. Но и выходить 
из поста следует плавно, так как это огромный 
стресс для организма. ешьте больше фруктов, 
орехов, зелени. И обязательно принимайте душ 
дважды в день, чтобы смывать токсины, высту-
пающие на коже.

А вот Наталья Подольская, всегда со-
блюдающая пост вместе с супругом Влади-
миром Пресняковым, в нынешнем году, надо 
полагать, даст себе послабление: она кормит 
долгожданного ребенка грудным молоком и 
питается в первую очередь в соответствии с 
рекомендациями педиатров.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЗВЕЗДЫ ВСТАЛИ 
НА ПОСТ

Ольга Кормухина 
постится, а Нельсон  

и Девятова — веганы  
по жизни

Нет77,94%
Пощусь, но не рьяно

Да, соблюдаю очень 
строго

18,54%

3,52%

Будете ли вы соблюдать 
пост?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

Почти сотня черно-белых фотографий. Ни 
в одной нет и тени постановочности или искус-
ственности. Соколаев только документировал, 
умудрялся поймать естественные и в то же 

время выразительные сцены, которые нарочно 
не придумаешь. Женщина в берете проносит 
лозунг со словом «счастье» мимо пенсионеров, 
выглядывающих из окна кирпичного дома. Дед 

смотрит с надеждой, а бабка — старая мымра 
— перекосилась от злости. Рабочие Новокуз-
нецкого металлургического комбината сдают 
кровь в День донора. «Скорая помощь» спасает 
женщину-самоубийцу на глазах ее растерянной 
дочери и несчастной матери. 

Мы поговорили с Владимиром Соколаевым 
на вернисаже.

— Вы стали фотографом в условиях, 
казалось бы, не располагающих к творче-
ству. Как это вышло?

— Когда я вернулся из армии, начал искать 
работу. Проходил мимо комбината и увидел 
объявление: ищем электрика на киностудию. 
Зашел, меня приняли. Проработав неделю, по-
просил у местного фотографа поснимать на его 
фотоаппарат. Он разрешил. Кадры получились 
неплохими. Позже фотограф уволился, а меня 
взяли на его место.

— В СССР господствовал социалисти-
ческий реализм, а вы воспевали индиви-
дуализм. Как руководство комбината про-
пускало такие фотографии?

— Мне повезло. Наш директор занимался 
исключительно своими прямыми обязанностя-
ми, в мое дело не вмешивался. Оценивал мою 
работу по принципу «нравится — не нравится». 
Условий мне не ставил, полностью доверял, ведь 
я параллельно участвовал в городских и краевых 
выставках, успел себя зарекомендовать. 

— Среди ваших фотопроектов — «Дом 
ребенка» и «Дети в доме». Как ребята реа-
гировали на камеру? 

— Я вел в детском доме фотокружок. Мне 
удалось наладить с детьми контакт. Для этого 
понадобились терпение и умение говорить 

на равных. Они мне доверились. Тогда я по-
нял, что в детях нет негатива. его придумали 
взрослые. 

— Вы единственный, кто зарегистри-
ровал творческую группу фотографов в 
СССР. С какими трудностями столкнулись 
в этом деле?

— Участники нашей группы «ТРИВА» снима-
ли на территории огромного режимного завода, 
в который другим фотографам практически не 
было доступа. Устраивали уличные выставки 
на заводских стендах в городе. Но уже через 
год после регистрации, по решению обкома, 
группа была расформирована «за распростра-
нение идеологически вредных фотографий». 
Так власти отреагировали на попытку фото-
графов отправить свои снимки в Амстердам, 
на конкурс World Press Photo. Мы столкнулись с 
обычной тупостью чиновников. В 1982 году все 
участники «ТРИВА» были уволены с комбината. 
Я и Воробьев вскоре создали фотолабораторию 
на другом предприятии и продолжили работать 
вместе. Оставшись без завода, мы вышли со 
своими «Leica» на улицы родного города…

На Остоженке развесили фотографии не 
только Владимира Соколаева, Владимира Во-
робьева, но и Николая Бахарева — мастеров 
из легендарной группы «ТРИВА». Их работы 
полярны по мировоззрению и эстетике, но очень 
выразительны. Проект назвали «Новокузнецкая 
школа фотографии». Большинство снимков 
здесь в опальные времена были доступны толь-
ко узкому дружескому кругу фотографов. Теперь 
эта выставка ликвидирует пробелы в истории 
российской фотографии. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Владимир Соколаев: «Мы столкнулись с простой 
тупостью чиновников»
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В Мультимедиа 
Арт Музее от-
крыли выставку 
«Новокузнецкая 
школа фотогра-
фии». Представи-
ли работы масте-
ров, полярных по 
мировоззрению 
и эстетике. Один 
из них — Влади-
мир Соколаев. Он 
стал фотографом 
на металлургиче-
ском комбинате. 
Вопреки советской 
конъюнктуре ему 
удалось не уни-
фицировать своих 
героев, а показать 
внутренний мир 
каждого из них.

ВЛАСТЬ ПРОТИВ ФОТОИСКУССТВА
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Марина Девятова.
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ЗЛОБА ДНЯ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

В с е м и р н ы й д е н ь з а щ и т ы п р а в 
потребителей.
Международный день защиты бельков.
1812 г. — основано первое русское поселение 
в Калифорнии — колония Росс.
1917 г. — Николай II подписал отречение от 
престола в пользу своего брата.
1937 г. — в Чикаго открыт первый банк донор-
ской крови.
1938 г. — в Саудовской Аравии обнаружена 
первая нефть.
1990 г. — Президентом СССР избран Михаил 
Горбачев.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алферов Жорес (1930), физик, вице-президент 
РАН, нобелевский лауреат
Бондарев Юрий (1924), писатель («Горячий 
снег», «Берег», «Выбор»)
Ежи Гофман (1932), кинорежиссер («Огнем 
и мечом»)
Дишдишян Рубен (1959), кинопродюсер, осно-
ватель «Централ Партнершип»
Енгибаров Леонид (1935–1972), клоун-мим
Самойлов Владимир (1924–1999), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Саутин Дмитрий (1974), спортсмен, двукратный 
олимпийский чемпион по прыжкам в воду
Цыганов Евгений (1979), актер театра и кино

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.03.2016
1 USD — 70,1542; 
1 EURO — 78,1798.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -6..-4°, днем 
в Москве 1..3°. Местами гололедица; ночью 
облачно с прояснениями, местами небольшие 
осадки; днем переменная облачность, без осад-
ков, ветер северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 06.42, заход Солнца — 18.34, 
долгота дня — 11.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет cлабая геомагнитная буря.

Раньше было лучше. Например, позавчера было воскресенье.

Ленин был большой шутник. Обещал крестьянам землю, а они ее так и не увидели. 
Крестьяне тоже пошутили. Ленин не видит землю по сей день.

Очень злой мальчик при каждом падении звезды загадывал падение еще одной 
звезды и за выходные уничтожил целую галактику.

Ты здорово выглядишь и готовишь классно. Я бы позвал тебя сходить со мной пообе-
дать, но ты же всего лишь микроволновка.

На Гавайях серфинг включен в школьную программу: видимо, они считают, что 
остальной мир им недостаточно завидует.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Во вторник в Западной конференции Кон-
тинентальной хоккейной лиги пройдут 
пятые матчи серий четвертьфинала Кубка 
Гагарина. И если в паре «Динамо» — СКА 
сильнейший 15 марта точно не опреде-
лится (в серии до 4 побед ничья — 2:2), 
то в противостоянии ЦСКА и нижегород-
ского «Торпедо» все может стать ясно 
(там армейцы ведут — 3:1). Мы попросили 
оценить шансы топ-команд конференции 
человека, который совсем недавно про-
тив них сражался, — исполняющего обя-
занности главного тренера подольского 
«Витязя» Равиля ЯКУБОВА, в недавнем 
прошлом яркого форварда, блистав-
шего в московском «Динамо», омском 
«Авангарде», других клубах, игравшего 
в сборной России.
— По уровню мастерства хоккеистов СКА 

выглядит посильнее, но «Динамо» берет игровой 
дисциплиной и характером, — начал Якубов, — и 
я не берусь предсказать фаворита этой пары. В 
другом полуфинале Нижний Новгород испытывает 
проблемы с глубиной состава, так что «Торпедо» 
против армейцев будет в пятом матче тяжелова-
то. Но не стоит связывать преимущество ЦСКА с 
фактором своей площадки: в плей-офф, что уже 
доказано предыдущими играми, команды часто 
обмениваются гостевыми победами.

— Равиль Амирович, а кто в этом году во-
обще может выиграть Кубок Гагарина?

— Сложно сказать. Но у меня есть симпатии. На 
Востоке «Авангард» нравится, я бы хотел некоторых 
хоккеистов видеть у себя в команде. Шведского 
защитника Юнаса Анелева, например! Отмечу и 
игру нападающих «ястребов»: Ильи Зубова, Дениса 
Паршина, Владимира Соботки. А также форварда 
Линуса Умарка из «Салавата Юлаева». Я вообще 
ближе к игровому хоккею. Может быть, поэтому 
мы и стали забивать больше? А на Западе мне 
импонирует СКА (давайте отбросим все сканда-
лы). Очень нравился и финский «Йокерит», но там 
травмированных много.

— Задачу выйти в плей-офф «Витязь» не 
выполнил, но с командой в статусе исполняю-
щего обязанности вы работаете лишь с конца 
ноября. К тому времени с мечтами о первом 
раунде Кубка Гагарина клуб распрощался?

— Скажем так, решить задачу было уже очень 
трудно. В плей-офф КХЛ мы пробиться могли. Дру-
гое дело, что для этого нужно было выдать очень 
хороший процент побед: из 25 игр выиграть 15 или 
даже больше. А соперники были серьезные. И все 
равно не снимаю с себя ответственности. Останусь 
ли я и дальше — вопрос к руководству.

— А что говорит руководство?

— На последней игре в раздевалку зашел 
президент клуба Михаил Головков и подвел итоги 
накоротке. Оценка была неудовлетворительной, но 
в то же время он сказал нам спасибо за последний 
проведенный отрезок. В это время «Витязь», что 
называется, сыграл.

— Что именно изменилось по игре?
— Если взять этот последний этап, мы ста-

бильно забрасывали 3–4 шайбы, результативность 
увеличилась. Может быть, ребята поверили в себя? 
Не хочу комментировать действия своего пред-
шественника Олега Ореховского, считаю, это не-
порядочно. Но меня как бывшего нападающего 
порадовали перемены.

— А как команда пережила смену руле-
вого? Эти события порой дают совершенно 
разные эффекты...

— Мы были в глубокой яме и после отставки 
Олега какой-то период не могли выкарабкаться 
оттуда. Эмоционально пытались встряхнуть пар-
ней. И вот в раздевалке видим улыбки и слышим 
музыку.

Это я про обычные рабочие дни: на игре уже 
все по-другому. Но вообще для меня хорошая 
атмосфера в раздевалке — это очень важно. 
Когда ты идешь пусть на тяжелую, но любимую 
работу в хорошем настроении, все получится 
плодотворнее.

— На установках вы применяли прие-
мы времен Владимира Юрзинова, Виталия 
Давыдова?

— «Динамо» всегда славилось неуступ-
чивостью в единоборствах, даже если сопер-
ник сильнее. Вот и появились такие крылатые 

фразы, как «не слажу, так соплями измажу». 
Хоккеисты-то все разные. Тому, кто меньше, 
если не хватает физических данных, надо не 
уступить по характеру. А от Юрзинова мне до-
сталось на память много поговорок. Максим 
Афиногенов, кстати, тоже много таких знает. 
Это уже определенный хоккейный сленг. «На 
пятаке, если защитник не пускает в дверь, лезь 
в окно»: кто не в теме — не поймет. А на самом 
деле описание игрового момента. Или: «Бежать 
назад, чтобы задница трещала», «Вилы в бок, 
с колом навстречу», «Накинь пиджак». Многое 
связано с прежними правилами, которые больше, 
конечно, такой жесткости не допустят.

— «Пиджак» — это любопытный образ...
— «Пиджак» — это тот, кто тебя так обхва-

тывает, будто на самом деле на плечах висит. Но 
даже если это происходит, задача нападающего 
— сохранить шайбу. После 2006 года такие «пид-
жаки» запрещены… А вообще у тренеров старой 
школы есть чему поучиться в плане психологии. 
Им ведь было интересно, что у людей творится в 
семьях, у них хоккеист не просто так пришел-ушел 
с работы… Я думаю, что во времена, когда много 
времени все вместе проводили на сборах, команда 
была теснее. Да, были настольные игры, домино. 
Насчет карт мы немного маскировались, а в домино 
не вижу ничего плохого. По нему и чемпионаты 
проводятся, и стратегия там очень важна.

— А что, сегодня по-другому?
— Теперь людям со всеми этими гаджетами 

и в одиночку не бывает скучно. И социальные 
сети, и фильмы какие хочешь, и игры… Жизнь 
развивается, ее нельзя за это ругать. Но старая 
школа мне помогла в плане психологии. Я узна-
вал со временем маленькие хитрости. Не буду 
раскрывать секретов, но оказалось, что завести 
команду можно и обманом! В бытность игроком 
тебе понять это невозможно, а теперь, когда ты 
тренер, вспоминаешь кое-что и осознаешь: игра 
— это спектакль. Каждая! Но нужно взаимное 
доверие и знание этих секретных «кнопочек».

— Кричать на хоккеистов можно?
— А это смотря на кого. На одного подейству-

ет, заведет, а на другого — нет.
— Насколько реально сохранить «Витязь» 

в нынешнем виде? Или это и не нужно?
— Я бы с кем-то и расстался. Потому что мне 

не нужны равнодушные. Это мое личное мнение. 
Пусть будут даже менее мастеровитые ребята, 
но надо, чтобы у них глаза горели. С ними мож-
но будет решать задачи. И нужна селекция. Для 
начала — подбор первого звена. Как примеры 
приведу минское «Динамо» и «Барыс». Нужны ис-
полнители плюс хороший вратарь. Это советская 
история — зачем что-то выдумывать? Конечно, 

команда состоит не из одной первой пятерки. Из 
третьего и четвертого звеньев хоккеисты тоже де-
лают важную работу очень хорошо, кто-то вовремя 
под шайбу ляжет, кто-то силовой прием совершит, 
кто-то вбрасывание выиграет. Пример лиги узкой 
специализации — это североамериканская НХЛ. 
Там каждый на своем месте.

— У наших молодых парней глаза горят?
— Да. Но с ними еще нужно поработать. Я бы 

оставил многих из них, хотя в наших условиях от 
тренера прежде всего требуется результат. И в 
какой-то момент вместо молодых все равно ста-
вится опытный хоккеист, когда есть возможность 
переломить ход игры.

— Это уже вопрос доверия тренеру со сто-
роны руководства. Если оно есть — можно и 
поэкспериментировать...

— Да, вопрос в том, какой тебе предоставлен 
карт-бланш. Насколько хватит терпения у клубного 
руководства? 5 или 10 матчей подряд вам позволят 
проиграть? Идеально, конечно, когда вам 3 года да-
ется на постройку команды. Так сделали в «Сибири». 
Они постепенно проделали хорошую селекцию. 
Ведь если собрался костяк, то ты уже спокойно 
подпускаешь молодых. Важно, когда есть лидер, 
так называемый «дядька». Мой коллега Владимир 
Голубович говорит, что когда играешь финальные 
встречи (многим еще не довелось этого пережить), 
тренер уже не нужен. Он только подсказать может. 
А внутренний стержень и так есть. Увы, у нас лидера 
в полной мере не оказалось.

— Хорошо, а условия, которые вам предо-
ставляют, полностью устраивают?

— Устраивает все для работы. Одно неу-
добство по игровым дням: база далековато от 
арены. Соперник приезжает гораздо быстрее, а 
мы из «Бора» едем подчас 30–40 минут. Да, это 
та самая база, где раньше футболисты сборной 
тренировались.

— А тафгай (игрок, наделенный большой 
физической силой и массой, призванный от-
вечать на любую грубость против товарищей 
по команде. — «МК») сейчас «Витязю» при-
годился бы? Ваша команда раньше ими всех 
запугивала!

— Да, иногда просто присутствие игрока-
«полицейского» нужно. Никто из соперников хамить 
бы не рискнул. Но по последним играм могу сказать, 
что мы обошлись без фирменного бойца… В этом 
сезоне вообще не очень грязно играли — никто нас 
обвинить, считаю, не может. А статистику грубости 
команд КХЛ я бы изучать не советовал. Она не дает 
объективной картины. Например, штраф «5 плюс 
20» уже портит эту статистику.

— Как сейчас в Подольске обстоит дело 
с болельщиками?

— Если бы команда все время показывала 
красивый хоккей и выдавала результат, ходило бы 
больше народу. Но если приезжают такие клубы, 
как ЦСКА, СКА, «Динамо» или «Спартак», то полные 
трибуны всегда. Впрочем, есть и такой момент: 
если, скажем, 4 матча подряд домашних — это же 
надо билеты за себя и за семью оплатить, кроме 
того, всех в буфете покормить и чаем напоить! 
Не говоря уже о том, что физически далеко не 
все способны выкроить столько времени… Такой 
момент вспомнился: после проигранной встречи с 
«Динамо» нас болельщики ждали. Чтобы поблаго-
дарить. Потому что играли мы лучше. Увы, просто 
гол чудной в решающий момент пропустили…

— Как отношения с прессой? Никогда не 
срываетесь, как некоторые коллеги?

— Бывает всякое: это хоккей. Внутреннее 
напряжение большое. У меня был такой случай. В 
Нижнекамске «летим» после первого периода — 
0:3. Уходим в раздевалку. И девушка-журналист 
тормозит иностранца для экспресс-интервью. 
Одного, потом второго — просто дергает за рукав. 
А обстановка наэлектризованная. Ну, в общем, 
послали ее куда подальше. И она после пресс-
конференции жалуется: «Как так — вы же обязаны 
отвечать на блиц-опросы?!» И я отвечаю: «Ну, вы 
тогда тоже готовьтесь, задавайте им вопросы на 
английском, а не просто за рукав дергайте». Я 
понимаю, что у всех своя работа. Но когда 0:3 и 
сплошные нервы, а тут еще «слышь, ты, иди сюда!» 
— это не вариант. Да, у всех своя работа. И никто 
никого обидеть не хочет. Но, возможно, стоило бы 
в том же плей-офф проводить пресс-конференции 
не после каждой игры, а по итогам серии. И жур-
налистам надо готовить вопросы. А «расскажите, 
как прошел матч» — это тоже не дело.

— Новый формат СМИ, многочисленные 
электронные издания, скандальные заго-
ловки в погоне за «кликами» — все это не 
раздражает?

— Иногда — да! И некоторые специалисты 
тоже удивляют. Как можно что-то обсуждать, не 
зная внутренней кухни? Вот этот игрок не забивает 
давно, говорите? Да, может быть, он на уколах на 
лед выходит! Может, ему вообще нельзя сегодня 
играть, но команде-то надо!..

— А кто распускал слухи о кончине 
«Витязя»?

— Да есть разные «доброжелатели». Хотя кому 
это выгодно, не знаю. Президент клуба положил 
этому конец и объявил в раздевалке: команда 
будет!

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТ

Равиль ЯКУБОВ: 
«Теперь нас никто уже  
не обвинит в грязном хоккее»

«ВИТЯЗЬ»
В ИГРОВОИ ШКУРЕ

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

Метеорологи признали 
февраль 2016 года самым 

теплым в истории

Микробиологи нашли 
бактерию, защищающую  

зубы от кариеса

Хороший иммунитет  
оказался признаком 

маленького мозга

Пролетели в Холменколлене, и так 
одиннадцать раз. Что теперь? Но-
вые «чемодан, вокзал, пункт про-
живания» для тренеров? И тренеры 

для сборной — опять новые? 
«С самого начала беспокоило, что план, ко-

торый я представлял, менялся — сначала Влади-
миром Барнашовым, потом экспертным советом. 
Каждый вносил что-то свое. Хотя — пригласили 
тренера, значит, доверяйте, а он пусть отвечает 
потом, но за свое». Это не нынешние тренеры 
сборной, это из прошлого. Анатолий Хованцев. 
Звезда прямого эфира, уволенный прямо во 
время гонки. 

Нынче нестандартные ходы, что применял 
тогдашний президент Михаил Прохоров, остались 
в прошлом. Но увольнения тренеров случаются 
ежегодно. Стандартно. Ничего не дают. Ничего не 
меняют. Окончательно запутывают ситуацию. 

Я как-то после довольно долгого перерыва 
решила проверить математику у сына. Прочитала 
задачу, ничего не поняла. Прежде чем осилила 
математический эпизод младшей школы, пере-
листала половину учебника — до задачи. Потому 
что нельзя выпадать из процесса. Даже тако-
го, казалось бы, незатейливого для взрослого 
человека.

Биатлон — это высшая математика. Чужие 
организмы, за которые в ответе, за сезон не 
пролистаешь. 

Почему никто не может понять, что с лидером 
сборной Олей Подчуфаровой? Ведь во многие 

головы уже даже закрались всякие нехорошие 
подозрения. Ну как так? Бежала спортсменка в 
сезоне, ход набирала, казалось — вот-вот… По-
том как дыхание сбили — совсем сбили, через раз 
дышать можно, не до бега. Не знаю уж, что думает 
по этому поводу комплексно-научная группа.

А вот Владимир Королькевич, в прошлом году 
работавший с женской сборной (на чемпионате 
мира тогда Юрлова победила в индивидуальной 
гонке, Виролайнен заняла 5-е место, Шумилова 
стала 4-й в пасьюте и 6-й в спринте, женская 
эстафетная четверка получила 4-е место), говорит, 
что за несколько лет наблюдения за спортсменкой 
сделал вывод: Оля не может держать спортивную 
форму долго, нужны точечные попадания, во имя 
которых нельзя выступать на всех стартах.

Творческий диалог специалистов — вещь 
наиценнейшая, но только если это диалог, а не 
диктат. Знаменитая история с Дарьей Виролай-
нен, которую тренеры отправили с этапов Кубка 
мира на «Европу», а президент федерации тут 
же вернул, — весьма показательный пример. 
Ничего хорошего не получилось. Но Даше можно 
сочувствовать: в одночасье и по такому поводу 
стать героиней многочисленных публикацией 
и сюжетов — не самая легкая участь. С другой 
стороны, конечно, всегда есть простой совет: а 
ты не читай. И не смотри. У члена сборной должна 
быть крепкая нервная система и психологическая 
устойчивость. Если нет — работай над собой 
вместе со специалистами. Или не будь членом 
сборной. 

А насчет тренеров — они, конечно, люди по-
дотчетные везде, в любой стране. Но почему у 
нас это стало синонимом слова «подневольные»? 
Тренер написал план, отправил в Центр спортив-
ной подготовки. Этот тренер ведь не случайно к 
сборной прибился, его всякие советы выбрали 
и утвердили, так почему же его видение тре-
нировочного процесса вдруг обрастает чужим 
видением?

Сегодня главный тренер сборной Касперо-
вич, наверное, вновь говорит об этом не случайно: 
«Я бы давал больше свободы тренерам, чтобы 
они шли своим путем. Они ведь все опытные. 
Считаю, что в каждой команде, мужской и женской, 
должно быть по семь человек в основном составе 
и столько же в резервном. Я говорил президенту 
(президенту СБР Александру Кравцову, который 
возглавляет и ЦСП. — «МК»), что нужно создавать 
единую команду, должен быть один старший тре-
нер. В первую очередь нужно сплотить тренерский 
коллектив. Есть группа Шипулина с Волковым, 
есть группа Гросса и группа Падина. И начинают 
бодаться за этапы Кубка, за места в команде, 
каждый хочет показать свою значимость». 

Прямо классика: «Они хочут свою образован-
ность показать и всегда говорят непонятно». А у 
нас в биатлоне — делают непонятно. 

Ну да, впереди очередные Олимпийские 
игры, рисковать нельзя. И тренеров в покое не 
оставишь, и покой тренерам только снится. Только 
лидеров у нас всего несколько. Загнать как нечего 
делать. «Не знаю, с кого спрашивать, но меня это 

не устраивает», — после провала в смешанной 
эстафете это был крик души Антона Шипулина, 
за который он потом извинился. Не знал еще, что 
после такого сокрушительного начала чемпионата 
мира он будет просить прощения за весь чемпио-
нат. И последнюю гонку бежать со слезами — из-за 
обиды на то, что в Холменколлене сложилось все 
так, а не иначе. 

Лучшим достижением в Норвегии оказались 
шестые места — Евгения Гараничева в спринте и 
мужской эстафеты. А в пяти женских гонках рос-
сиянки финишировали вне десятки. Досаду к делу 
не пришьешь. Но она может заслонить реалии. И 
тогда не видать нам ничего хорошего и в следую-
щем году. Разные тренеры — и непосредственно 
сборной, и со стороны — говорят, ничто такого 
не предвещало: на заключительном сборе та же 
женская команда смотрелась неплохо. 

Да и у мужчин ничего выбивающегося из 
сезона не произошло. Как были Антон Шипулин и 
Евгений Гараничев лучшими, такими и остались. 
Совсем не повезло им в Холменколлене со стрель-
бой (про Гараничева в эстафете отдельная песня, 
но и петь ее ему надо с отдельными специалиста-
ми). Антон Бабиков в коллектив влился, выдержал 
все — и Тюмень, и Холменколлен, боец. 

Почему нет медалей? Ведь «ничто не пред-
вещало»? Пусть президент СБР даст четкий ответ 
после анализа. Хотя ответ этот он должен уже 
знать. Если не выпадал, конечно, из процесса.

Что сегодня говорит тренер Рико Гросс? 
«Спортсмены не специально стреляли мимо и 
не специально медленно бежали. Они боролись 
всеми средствами и возможностями, которые 
у них были. Да, сейчас у нас получился плохой 
результат, но мы все сейчас должны про это 
забыть, найти мотивацию и работать дальше. 
Если сказать коротко о моих впечатлениях от 

выступления, то мы раздарили слишком много 
того, что могли не дарить». И выражает надежду 
на то, что тренеры проведут коллективный анализ, 
а в межсезонье будут иметь перед глазами всех 
сильных спортсменов.

Хорошо, если у нынешних тренеров будет эта 
возможность. Все чаще по отношению к нашему 
биатлону даже зарубежные соперники употре-
бляют слово «линчевать». В том смысле, что ни 
один спортсмен или тренер этого не заслуживает, 
дикость это в спорте, как и в жизни. Линчевание 
иногда носит интеллигентную форму, становясь 
увольнением. 

Как ни странно, но только в спорах, причем 
на основании реальных фактов, а не слухов или 
домыслов, рождается истина. Если баня — наше 
спасение, то отличный ход. Для здоровья полез-
но, для ума плодотворно, для нашего биатлона 
перспективно. 

А пока тренерский штаб мужской сборной 
России по биатлону определился с составом ко-
манды для участия в заключительном этапе Кубка 
мира, который пройдет в Ханты-Мансийске с 17 по 
20 марта. Сборную России на этих соревнованиях 
представят Антон Шипулин, Евгений Гараничев, 
Максим Цветков, Алексей Волков, Дмитрий Ма-
лышко, Антон Бабиков, Матвей Елисеев, Петр 
Пащенко, Алексей Слепов и Юрий Шопин.

Тренеры женской сборной России по биатло-
ну включили в состав команды Ольгу Подчуфарову, 
Екатерину Юрлову, Дарью Виролайнен, Татьяну 
Акимову, Екатерину Шумилову, Анастасию За-
горуйко, Светлану Слепцову, Анну Щербинину и 
Викторию Сливко.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СУХАЯ ГОЛОДОВКА БИАТЛОНА
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Евгений Гараничев из всей 
российской сборной был, пожалуй, 
ближе всех к медалям...
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